
Россия предлагает США расши-
рить сотрудничество в космосе, в 
частности, подумать насчет совмест-
ного полета на Марс. Честно говоря, 

эксперты «МК» ждали такого пред-
ложения со стороны Илона Маска, 
но так уж вышло, что именно наша 
страна пошла на опережение.

О планах обсудить эту тему в са-
мое ближайшее время с Илоном Эр-
роловичем, который является сейчас 
главной фигурой в США для подоб-
ных переговоров, объявил спец-
представитель президента страны 
по экономическому и инвестици-
онному сотрудничеству за рубежом 
Кирилл Дмитриев. В частности, он 
написал в своем телеграм-канале 
пост под громким заголовком «Вме-
сте на Марс».
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ЭКОНОМИКА 
ЖМЕТ 

НА ТОРМОЗ

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Игорь НИКОЛАЕВ, 

главный научный 
сотрудник

Института экономики РАН

ЗЛОБА ДНЯ
Дмитрий ПОПОВ, 

обозреватель

«Путин был очень 
твердым, очень 
сильным, каковым 
он и является».

 Трамп о 2,5-часовом 
телефонном 

разговоре с Путиным 
18 марта в интервью 

газете Washington 
Examiner.

ВЕЧНЫЙ ZOV
Путин и Трамп еще шутливо препирались: 

«Ладно, все, давай ты первый клади трубку». — 
«Нет, давай ты первый», а от посольства США 
уже увозили установленные там буквы ZOV. 
Я в случайность таких совпадений не верю и 
скорее солидарен с писателем Прилепиным, 
который ехидно заметил: «Дай им волю, они 
б там мелом нарисовали «Ай лав ю, Трамп!». 
Но раздался голос МИД России (Марии За-
харовой): «Лампочки меняют. Чтобы виднее 
было». Буквы тут же потащили обратно и по-
ставили на место. И получилось, что вся эта 
ситуация оказалась отличной иллюстрацией 
к разговору двух президентов.

Потому что в результате разговора не 
оправдались страхи одних (это те, кто воз-
мутился демонтажем инсталляции) и надежды 
других (тех, кто поспешил обратно к «миру, 
дружбе и жвачке»). В сухом остатке получи-
лось вот что: США и Россия продолжат вдвоем 
урегулировать конфликт; никакой передышки 
Украина не получила — прекращения огня не 
будет; удары по энергетической инфраструк-
туре прекратятся на 30 дней.

Исходя из этого, надо заметить, что Путин 
мастерски разыграл карту с прекращением 
огня по энергетике. Тут же отдал приказ, а 
Минобороны уже отчиталось, что семь своих 
же БПЛА, летевших на энергообъекты Украи-
ны, сбило. 

Читайте 3-ю стр.

Прорыва не случилось — а если и 
случилось, то он не носит характера 
«взрыва дамбы», когда «вода» новых 
политических реалий стремительно 
заполняет все вокруг и одномомент-
но гасит пожар украинского кризиса. 
Однако этот итог телефонного раз-
говора Путина и Трампа, от которого 
как раз и ждали таких внезапных 

чудес, только кажется разочаровы-
вающим. Занимавший на заключи-
тельном этапе Первой мировой вой-
ны пост премьер-министра Франции 
известный политик Жорж Клемансо 
заметил как-то раз: «Заключить мир 
труднее, чем вести войну». Столкнув-
шись в ходе своего разговора лицом 
к лицу с этим фактом, лидеры РФ и 

США приняли наилучшее решение из 
всех возможных: не пытаться быстро 
решить проблему, «разрушив весь 
старый мир до основанья». Вместо 
этого ставка была сделана на строи-
тельство, которое по определению 
не может быстрым. 

Читайте 3-ю стр.

« ИДЕАЛЬНЫИ ЗВОНОК»
Строительство вместо «взрыва дамбы»: 
лидеры РФ и США сумели снова не попасть 
в капкан Зеленского и Европы 

Вечером 18 марта во время телефонного 
разговора Путина и Трампа перед 

американским посольством в Москве 
стали демонтировать установленные там 

буквы ZVO, что не на шутку встревожило 
общественность. Но чуть позже их вернули 

на место. «Лампочки меняли. Чтобы виднее 
было», — прокомментировала событие 

спикер российского МИД Мария Захарова.

ХОККЕЮ СНОВА 
ПРЕДСТОИТ СТАТЬ 
ПОСЛОМ ДОБРОЙ 
ВОЛИ МЕЖДУ 
РОССИЕЙ И США
Великие хоккеисты 
Вячеслав Фетисов 
и Александр Якушев 
обсудили с «МК» 
политические и 
технические вопросы 
организации матча 
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МАРС СТАНЕТ БОГОМ МИРА

Эксперты по космосу высказали свое мнение 
по поводу возможного российско-американского 

полета на соседнюю планету

РАБОТАТЬ — 
ТАК ПО-ВЗРОСЛОМУ!

Родители опасаются разрешать своим детям 
трудоустройство

С 1 сентября российские работо-
датели могут получить право нанимать 
подростков с 14 до 18 лет — если будет 
принят соответствующий законопро-
ект, уже прошедший второе чтение. 
Юристы, педагоги и сами учащиеся 
уверены, что это пойдет им только на 

пользу — и время потратится не впу-
стую, и денег можно заработать. Но 
почему-то совсем не рады родители. 
Причина — страх. У многих семей (или 
хотя бы у знакомых) есть горький опыт 
трудовых подвигов отпрыска. 

Читайте 2-ю стр.

РЕЦИДИВИСТЫ СТАЛИ ЧАЩЕ 
ЗАКЛЮЧАТЬ БРАКИ

Абсолютное большинство 
(около 70%) осужденных, 
которые совершили пре-
ступления во второй, тре-
тий раз и более, не имели 
семей. У тех же, кто был же-
нат или замужем, за время 
их нахождения за решеткой 
брак распался у каждого 
третьего. К таким выво-
дам пришли специалисты 
в ходе последней переписи 
«населения» в учреждениях 
ФСИН.

Стоит отметить, что в 
целом доля женщин в об-
щей структуре преступно-
сти составляет 16%, хотя 
их самих в России больше 
(77,9 миллиона человек, 
или 54,5% населения), чем 
мужчин (67,7 миллиона, 
или 46,5%). При этом доля 
женщин, находящихся в ме-
стах не столь отдаленных, 
еще меньше — 8,8%. И хоть 
число представительниц 
прекрасной половины за 
решеткой малó, но 2/3 (!) из 
них там находятся повтор-
но. Выяснилось, что среди 
женщин-рецидивисток 72% 
не состояли в браке на мо-
мент совершения престу-
пления (в 1999 году таких 

было меньше — 66%). При-
мерно такая же ситуация у 
мужчин-уголовников: сре-
ди них 70,6% не женаты (тут 
наблюдается хоть неболь-
шой, но прогресс — в 1999 
году таких было 73%). 

У 40% осужденных жен-
щин, которые были в браке 
на момент осуждения, за 
время отбывания наказания 
семья распалась. У мужчин 
ситуация опять-таки чуть 
лучше: только 30% нахо-
дившихся в официальном 
браке развелись за период 
отсидки. Причем в основ-
ном инициатива расторже-
ния брака исходила от су-
пруга (супруги), который 
находился на воле. Стати-
стика показала, что в целом 
женщины больше готовы 
ждать и терпеть, что связа-
но с особенностями мента-
литета и физиологии. 

Из позитивных новостей 
— возросла доля браков, 
заключенных рецидивиста-
ми за решеткой: у мужчин 
на 1,7%, у женщин на 1,9%. 
Это может быть связано с 
развитием переписки за-
ключенных с людьми на 
воле. 

ДЕТИ УТОНУЛИ В ВОДОЕМЕ, 
КОТОРОГО НЕТ НА КАРТАХ

В заброшенном водоеме 
утонули двое маленьких 
детей в поселении Щер-
бинка (территория Новой 
Москвы) во вторник вече-
ром. Многие местные жи-
тели даже не знали, где 
находится злополучный 
пруд.

Как стало известно «МК», 
7-летняя девочка из много-
детной семьи пошла гулять 
со своим 8-летним другом 
вечером, до наступления 
темноты. Ребята ни разу 
не уходили за пределы 
знакомого им двора. Ро-
дители одноклассников 
забили тревогу примерно 
в 18 часов, когда приложе-
ние с геолокацией детей 
начало сбоить, а возле 

дома малышей 
не обнаружилось. 
На звонки они не 
отвечали.

Следующие 
несколько часов 
прошли в трево-
ге напряженных 
поисков. Роди-
тели тщательно 
прочесывали 
каждый уголок 
окрестностей, 
но их чад нигде 
не было. Ближе 
к полуночи отец 
одного ребен-
ка взял мощный 
фонарь и двинул-
ся к последнему 
необследованно-

му месту — заброшенной 
лесопосадке, которую 
ограждали густые зарос-
ли. С трудом пробравшись 
через чащу, папа увидел 
небольшой водоем, о су-
ществовании которого 
никто не знал. На картах 
его тоже не было. В воде 
виднелся краешек одежды 
утонувшего ребенка.

На место были вызваны 
экстренные службы. К со-
жалению, спасти детей не 
удалось. Также остается 
загадкой, что привело их к 
этому месту и как они про-
брались к воде — малыши 
были знакомы с правилами 
безопасности и отличались 
осторожностью. 

ОБОЗНАЧЕНИЯ ПРИРОДООХРАННЫХ ЗОН 
РЕШИЛИ УПРОСТИТЬ

Знаки нового типа для 
охраняемых прибрежных 
территорий разработало 
Министерство природных 
ресурсов и экологии Рос-
сийской Федерации. Ныне 
действующий образец 
дизайна таких знаков был 
утвержден в 2020 году.

Знаки предназначены 
для обозначения границ 
водоохранных зон и при-
брежных защитных полос 
водных объектов на терри-
ториях, используемых для 
рекреационных целей. На-
пример, для туризма, физ-
культуры и спорта, органи-
зации отдыха и укрепления 
здоровья граждан, в том 
числе детей.

В соответствии с дей-
ствующими правилами 
знаки должны состоять 
из мини-щита и стойки-
основания (щит — голубой 
с белыми буквами, стойка 
— белая). Размер щита — 
60х60 см, он должен быть 
изготовлен из жесткого 
листового морозостой-
кого пластика толщиной 
4 мм. Щит квадратный, 
развернутый на 45 граду-
сов. Надписи «ВНИМАНИЕ! 
ВОДООХРАННАЯ ЗОНА» и 
«ВНИМАНИЕ! ПРИБРЕЖНАЯ 
ЗАЩИТНАЯ ПОЛОСА» дела-
ются, соответственно, в 3 
и в 4 строки. Новые знаки 
будут проще: расположен-
ные горизонтально голубые 

прямоугольники 50х75 см 
с белыми надписями, обе 
делаются в три строки. К 
длине и толщине стоек, а 
также материалу, из кото-
рого нужно их изготавли-
вать, никаких требований 
нет. Действовавшие до 
2020 года правила установ-
ки знаков предписывали 
делать на них более под-
робные надписи: в первой 
строке — «ВОДООХРАННАЯ 
ЗОНА» или «ПРИБРЕЖНАЯ 
ЗАЩИТНАЯ ПОЛОСА», в 
двух следующих — «Зако-
нодательством Российской 
Федерации установлен 
специальный режим хозяй-
ственной и иной деятель-
ности».

Патент на лопату нового 
образца получили на днях 
специалисты Волгоград-
ского государственного 
технического универси-
тета. Главные отличия их 
изобретения от привыч-
ного всем прообраза — 
небольшой 
электро-
двигатель, 
установ-
ленный на 
одном из 
боковых 
бортиков 
совка, а 
также раз-
рыхлитель 
с острыми 
штырями.

В осно-
ве кон-
струк-
ции 
— все 
та же 
совко-
вая ло-
пата, то есть штык (1), 
насаженный на черенок 
(2) с рукояткой. Усовер-
шенствования начинают-
ся с того, что к основному 
черенку крепится допол-
нительный (3), в рабочем 
состоянии расположен-
ный перпендикулярно к 
очищаемой поверхности. 
Нижняя часть вспомога-
тельного черенка шарнир-
но крепится к основанию 
главного в месте его при-
мыкания к штыку. Верхняя 
часть фиксируется с помо-
щью специального шты-
ря (4) с крюком. Он также 
шарнирно закреплен на 
основном черенке, только 
в его верхней части. Бла-
годаря этому и штырь, и 
допчеренок в нерабочем 
состоянии складывают-
ся и закрепляются вдоль 
главного черенка.

По краям передней ча-
сти штыка — два выступа, 
соединенные между со-
бой осью (5), расположен-
ные перед лезвием совка. 
На ней жестко закреплены 

диски с 
острыми 

металли-
ческими 

штырями. 
Э т а  к о н -

струкция и 
представляет 

собой разрых-
л и т е л ь, ко -

торый при-
водится в 
действие 
моторчи-

ком (6), рас-
положенным 

на внешней стороне 
одного из боковых борти-
ков. С помощью провода, 
который проходит в по-
лости главного черенка, 
он соединен с кнопкой пу-
ска, установленной возле 
рукояти. Для удобства пе-
реноски лопата снабжена 
лямкой (7).

По прибытии к месту 
уборки лопата расклады-
вается: вспомогательный 
черенок поднимается в 
вертикальную позицию, в 
его рукоятку вставляется 
крюк штыря, благодаря 
чему образуется треу-
гольник. Затем опера-
тор нажимает на кнопку, 
разрыхлитель начинает 
вращаться. Оператор 
двигает лопату вперед, 
разрыхлитель при этом 
разрушает затвердевшие 
породы, которые нужно 
счистить, одновременно 
загружая разрыхленное 
в совок. Это, к примеру, 
могут быть ледовые на-
росты, спрессовавшееся 
зерно, щебень и т.п.

СПАСАТЕЛЬНЫЕ ПОКРЫВАЛА ДЛЯ ПРОВЕРКИ ПОМЕСТЯТ В ХОЛОДИЛЬНИК
Требования к изотер-

мическим покрывалам, 
которыми снабжают 
бригады спасателей, 
утвердило на днях Фе-
деральное агентство по 
техническому регулиро-
ванию и метрологии. Та-
кие одеяла разработаны 
для защиты как от жары, 
так и от холода.

Покрывала выполняют 
функцию «дополнитель-
ной кожи». Дело в том, 
что когда при обмороже-
ниях и сильных ожогах 
кожный покров человека 

разрушается, то тело ли-
шается важнейшего рубе-
жа защиты от различных 
внешних воздействий, в 
том числе температур-
ных. То есть температу-
ру, которую люди обычно 
ощущают как нормаль-
ную, человек с сильно 
поврежденным кожным 
покровом принимает за 
очень высокую либо очень 
низкую. И к основной про-
блеме (ожоги, обмороже-
ния) могут прибавиться 
гипертермия или пере-
охлаждение, которое, в 

свою очередь, может при-
вести, например, к вос-
палению легких.

Решить эту проблему 
позволяют изотермиче-
ские спасательные по-
крывала. В соответствии 
с ГОСТ они должны пред-
ставлять собой тонкую 
пленку из полиэфирного 
материала, металлизиро-
ванную фольгой. Фольга 
может быть алюминиевой 
или медной, как прави-
ло, золотистого или се-
ребристого цвета. Допу-
скается использовать для 

изготовления одеяла од-
новременно два вида ме-
талла. Покрывала должны 
сохранять эффективность 
при температуре от -40 до 
45 градусов по Цельсию. 
Чтобы выяснить, соответ-
ствуют ли они стандарту, 
один образец из партии 
нужно будет поместить 
в холодильную камеру, 
другой — в камеру с искус-
ственным солнечным све-
том, а потом их проверять 
на изгиб и на разрыв. Если 
все нормально — прини-
мается вся партия.

telegram:@mk_srochno ДЛЯ ДАЧНИКОВ ПРИДУМАЛИ 

ЛОПАТУ С МОТОРЧИКОМ

НЕМОЩНАЯ ПЕНСИОНЕРКА ПЯТЬ ДНЕЙ 
ПРОВЕЛА В КВАРТИРЕ С УМЕРШИМ МУЖЕМ

Пять дней пролежала 
рядом с умершим супру-
гом 69-летняя жительница 
подмосковного Протвина. 
Как стало известно «МК», 
трагедия произошла в 
квартире жилого дома, 
где проживала чета пен-
сионеров, в прошлом 
— физиков-ядерщиков, 
сотрудников Института 
физики высоких энергий. 
8 марта они разговаривали 

с родственниками, а за-
тем перестали выходить 
на связь. 

Родные немного за-
мешкались и приехали в 
Подмосковье лишь вече-
ром 17 марта. В квартире 
в тяжелейшем состоянии 
они нашли супругу главы 
семьи. Женщина лежала 
на полу между кухней и 
коридором. Ее муж на-
ходился на диване и был 

мертв. Как определил при-
бывший эксперт, мужчина 
скончался во сне 12–13 
марта, возможно, от сер-
дечного приступа. Его 
жена, вероятнее всего, 
от шока упала в обморок. 
Придя в себя, подняться 
она уже не смогла, как и 
дотянуться до телефона. 
С истощением и обезво-
живанием женщину доста-
вили в больницу. 

МОШЕННИКА ВЫДАЛА ЖЕРТВЕ ПОРЯДОЧНАЯ ЖЕНА
Мошенника из Санкт-

Петербурга, обманувшего 
пожилую женщину, выдала 
его супруга. 

Как сообщила «МК» ру-
ководитель объединен-
ной пресс-службы судов 
Санкт-Петербурга Дарья 
Лебедева, мужчина должен 
был помочь потерпевшей 
в подсоединении ее но-
утбука к принтеру. Услуга 
сама по себе должна была 
быть оплаченной, но ког-
да мужчина познакомился 
с женщиной, у него вне-
запно возник преступный 
замысел. Он решил полу-
чить более крупную сум-
му, чем та, на которую он 
мог рассчитывать (плата 

за установку такого софта, 
как правило, не превышает 
2 тыс. рублей). Он попро-
сил пенсионерку переве-
сти на его карту 14 тыс. 
рублей, которые ему яко-
бы понадобились, чтобы 
купить необходимое для 
подключения программ-
ное обеспечение. Получив 
деньги, «мастер» ушел, по-
обещав выполнить работу 
в течение суток. При этом 
устанавливать он ничего не 
собирался. Довольный кри-
минальным заработком, он 
не преминул похвастаться 
им перед супругой. К его 
удивлению, известие о том, 
что муж обманул пенсио-
нерку, женщину совсем не 

обрадовало. Она позвони-
ла жертве мошенничества 
и порекомендовала ей на-
писать заявление.

Мужчина предстал перед 
судом. Его преступление 
было квалифицировано как 
мошенничество с причине-
нием значительного ущер-
ба. Выборгский районный  
суд наказал мужчину до-
вольно мягко. Аферист 
вину признал, деньги вер-
нул. Суд также учел и отсут-
ствие у него криминального 
прошлого, и то, что он вос-
питывает двух малолетних 
детей, поэтому ему было 
назначено наказание в виде 
штрафа в размере 15 тыс. 
рублей.

Место трагедии.
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КОРОТКАЯ ПАМЯТЬ О «КРОКУСЕ»
Накануне годовщины страшной трагедии многие 

предпочли не думать о ней
22 марта исполнится год со дня тер-

акта в «Крокус Сити Холл». В этот день 
на месте трагедии откроют мемориал 
в память о погибших. По официальной 
информации, в мероприятии примут 
участие представители органов власти 
и общественных организаций. 

А пока около «Крокуса» царит другая 
атмосфера: новый монумент обёрнут 
зеленой пленкой, а около скромного 
стихийного мемориала — несколько 
букетов и ни одного человека. Зато 
толпы народа у здания выставочного 
центра, где проходят многочисленные 
выставки.
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c 1-й стр.
Законопроект «О внесении из-
менений в статью 268 Трудового 
кодекса Российской Федера-
ции» предполагает, что подрост-

ков можно будет привлекать к работе через 
биржи труда: соискатели от 14 до 18 смогут 
оставлять там заявки. Все остальное, касаю-
щееся «гигиены труда» несовершеннолетнего, 
остается в силе: работать можно, когда это 
точно не мешает учебе, — на каникулах, в 
выходные и праздничные дни. И строго с пись-
менного разрешения родителей. 

— Подростки и раньше работали, просто 
их трудоустройство не было поставлено на 
поток, его не брали на себя службы занятости, 
обслуживающие взрослых кандидатов, — пояс-
няет юрист Тамара Бирюкова. — Подросток мог 
сам напрямую трудоустроиться, и работода-
тель мог его нанять, соблюдая установленную 
трудовым законодательством сокращенную 
продолжительность рабочего времени: 14–15 
лет — до четырех часов в день, 15–16 лет — до 

пяти, с 16 до 18 лет — до семи. В случае приня-
тия документа все это сохраняется. Но сейчас 
может начаться массовый подростковый исход 
на работу, что тревожит некоторые семьи. 

Именно это и обсуждают родители: те, кто 
еще недавно сетовал, что «мой такой лентяй, 
ничего его не интересует, кроме игр», сегодня 
всерьез опасаются, что чадо ринется на «тя-
желую поденщину», забыв об учебе, семье и 
личной жизни. 

— Да, я говорил, что у меня растет тру-
тень, — не отпирается от своего недавнего 
мнения отец 15-летнего Артема. — Но сейчас 
мы не даем ему деньги на глупости, у него их 
нет. А пойдет работать, скажет: мой заработок, 
что хочу, то и делаю. 

— Вы даже не представляете, какое у 
них стадное чувство! — кипятится одна из  
мам. — Да, я согласна, что у многих сегодня 
нет возможности вывозить старших школь-
ников на каникулы, все лето они болтаются 
по улицам и толкают друг друга на глупости. 

Но я не уверена, что официальная работа 
намного лучше этих глупостей! У дочки под-
ружка пошла прошлым летом официанткой. А 
моя прожужжала мне  все уши, чтобы ей тоже 
разрешили работать. Мол, подружка теперь 
и при деньгах, и при новых знакомых... Ну, я 
пришла взглянуть на это кафе, а это прямо 
вертеп у автовокзала. 

Напомним: если законопроект будет при-
нят, то остается важное правило — при найме 
несовершеннолетнего моложе 15 лет обяза-
тельно письменное согласие самого ребенка 
и одного из его родителей (опекуна, органа 
опеки). А вот если подростку уже стукнуло 15 
лет, то запретить трудиться ему нельзя. 

— После 15 лет трудовой договор может 

быть заключен без участия родителей, — со-
глашается адвокат Максим Сергеев. — Но 
только для выполнения разрешенного труда, 
не несущего ущерба здоровью и обучению. 
Нужна справка из школы, что у них каникулы 
или что несовершеннолетний ее окончил и 
покинул — к примеру, после 9-го класса. При 
совмещении с учебой подросток (согласно 
статьям 92 и 94 ТК РФ) может работать только 
12 часов в неделю, или 2,5 часа в день, что 
обычно работодателям невыгодно. 

— У нас полкласса на прошлых каникулах 
работало. Кто курьером, а сразу трое наших 
— в ресторане восточной кухни, — делится 
девятиклассница из Новой Москвы. — Руслан 
лепешки пек в тандыре, Каринка официант-
кой, остальные на подхвате на кухне. Все им 
завидовали: вместе всегда легче, а тут их и 
кормят, и платят, и весело — по вечерам музы-
ка, а остатки от банкетов персонал доедает. Я 
тоже хотела, но меня мать не пустила: сказала, 
что «плохому научат»! Прошлый век! Вон все 
голливудские звезды начинали официантка-
ми, и ничего!

Вот что обязательно родителям нужно 
сделать — изучить список работ, до 18 лет за-
прещенных. Например, это физически тяжелый 

труд (грузчик, пекарь, разнорабочий), а также 
занятия, опасные для его нравственного об-
лика (игорный бизнес, ночные клубы, продажа 
алкоголя и табака и т.д.). Кроме того, несо-
вершеннолетним не имеют права назначать 
испытательный срок, привлекать к работе в 
ночное время и отправлять в командировки, 
а ежегодный оплачиваемый отпуск должен со-
ставлять 31 день. При приеме наниматель обя-
зан затребовать результаты медосмотра.

А вот своим заработком подросток, как и 
взрослый, вправе распоряжаться самостоя-
тельно — это закон. И тут родители не могут 
ничего потребовать: мол, не трать на глупости, 
а отдай в семейный бюджет или купи новый 
матрас! Уж как сам захочет.

Самые популярные вакансии для тех, кому 
нет 18, — промоутер (раздавать листовки на 
улицах, проводить дегустации в супермар-
кетах, ресторанах и кафе), выгульщик собак, 
почтальон, курьер, дворник, официант, посу-
домойщик, уборщик подсобных помещений 
отелей, аниматор на праздниках и сотруд-
ник ресепшена в фитнес-клубе. На летние 
каникулы уже открыты позиции городского 
озеленителя и сборщика урожая. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.
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ДОЛЖНИКАМ 
СКОСТИЛИ СТАВКУ
Пени за просрочку 
коммунальных платежей 
власти решили не повышать 
Пени за просрочку платежей за 
жилищно-коммунальные услуги 
(ЖКУ) до конца 2026 года продол-
жат взимать исходя из ключевой 
ставки ЦБ РФ, равной 9,5%. Такое 
решение приняло правительство. 
Без него действовали бы требо-
вания Жилищного кодекса РФ, а 
там размер пеней по «коммуналке» 
рассчитывается из текущего уров-
ня ключевой ставки Банка России, 
равной 21%. Таким образом власти 
пытаются оградить от чрезмер-
ной финансовой нагрузки росси-
ян, имеющих долги по ЖКХ. Кого 
коснется принятая властями мера и 
почему некоторые должники могут 
оказаться в правовом вакууме, «МК» 
рассказали эксперты. 

В 2025 и 2026 годах при расчете пеней 
и штрафов за коммунальные услуги, начис-
ляемые россиянам, за основу будет браться 
ключевая ставка ЦБ РФ в 9,5% годовых, дей-
ствовавшая до 27 февраля 2022 года. По сло-
вам эксперта «Института экономики города» 
Ирины Генцлер, общее правило заключается в 
том, что пени начисляются в размере 1/300 от 
ключевой ставки Центробанка, которая дей-
ствует на момент, когда человек фактически 
не погашает свою задолженность.

Ранее ключевая ставка регулятора была в 
России достаточно низкой и стабильной. Граж-
данам начислялся сравнительно небольшой 
размер пеней на каждый день просрочки по 
«коммуналке». Но в прошлом году регулятор 
стал повышать ключевую ставку, и сейчас она 
находится на уровне в 21%. И если бы сейчас 
в полной мере применялось установленное 
общее правило, то размер пени надо было бы 
начислять как 1/300 от 21% от просроченного 
платежа за каждый день неоплаченного долга, 
а это создает очень высокую финансовую 
нагрузку для граждан. 

«Стоит понимать, что основная обязан-
ность по своевременной оплате коммунальных 
услуг сохраняется, и полное освобождение от 
пеней не предусмотрено — они просто будут 
начисляться по сниженной ставке», — под-
черкнул доцент РЭУ им. Плеханова Дмитрий 
Осянин.

По данным Минстроя, у россиян за 2024 
год накоплено порядка 800 млрд рублей 
долгов по «коммуналке». «Однако сейчас 
мы прямо наблюдаем рост задолженности 
именно у населения в связи с падением до-
ходов и одновременным ростом тарифов, 
— утверждает член комитета по ЖКХ Торгово-
промышленной палаты (ТПП) России Констан-
тин Крохин. — Дело в том, что в среднем за 
последние пару-тройку лет сумма платежа за 
ЖКУ по разным основаниям — коммунальные 
услуги, содержание, капитальный ремонт — 
выросла в два раза. А доходы у россиян явно 
так сильно не выросли». Все это влияет на 
рост задолженности, в том числе у добросо-
вестных людей, которые попали в сложную 
жизненную ситуацию. 

Как объяснил Крохин, с 30-го дня для 
просроченной задолженности по ЖКХ ставка 
пени составляет 1/300 от ставки ЦБ РФ за 
каждый день просрочки. Вот когда эта ставка 
была 21% годовых, то людям начислялось 58% 
годовых соответственно, а когда вернулись 
к расчету 1/300 от ставки в 9,5% за каждый 
день просрочки, то фактически речь идет о 
25–29% годовых. Это все равно очень се-
рьезная штрафная нагрузка на население, 
подчеркнул эксперт. 

«Мера эта слегка запоздавшая, потому 
что 31 декабря прошлого года закончился 
особый период расчета штрафов и пеней, 
установленный в феврале 2022 года, когда 
правительством был зафиксирован уровень 
ключевой ставки для расчетов пеней по дол-
гам за ЖКХ на уровне 9,5%, — продолжает 
разговор зампредседателя комитета Госду-
мы по строительству и ЖКХ Светлана Раз-
воротнева. — В январе и феврале многим 
уже выставили платежи с новыми расчетами, 
где бралась текущая ставка ЦБ РФ (равная 
21%), и у меня уже есть обращения от людей, 
которые спрашивают, что им делать теперь. 
Из-за задержки в принятом решении более 
двух месяцев сложилась ситуация фактически 
правового вакуума. Минстрой должен был 
разослать письма по предприятиям жилищно-
коммунального комплекса, в которых он при-
зывал не выставлять гражданам счета по 
повышенным пеням. Надеюсь, что к ведомству 
прислушались». 

Следует отметить, что в самом реше-
нии правительство подчеркнуло, что «реше-
ние распространяется на правоотношения, 
возникшие с 1 января 2025 года». Остается 
надеяться, что все управляющие компании 
учтут этот важный аспект взаимоотношений 
с жильцами, имеющими долги по ЖКХ. 

Наталия ТРУШИНА.

Владимир Путин, выступая на колле-
гии Генпрокуратуры, заявил, что все 
украинские военные и иностранные 
наемники, которые находились на 
территории Курской области, должны 
квалифицироваться как террористы 
и понести «справедливое наказание» 
за свои злодеяния. Эти слова озна-
чают, что они, по всей видимости, 
не попадут под действие Женевской 
конвенции о военнопленных. В раз-
говоре с Дональдом Трампом прези-
дент сообщил о готовности обеспе-
чить окруженным и сдавшимся в плен 
солдатам ВСУ «достойное обращение 
согласно российским законам и нор-
мам международного права». 

Расширенная коллегия Генпрокуратуры 
завершила цепочку отчетных мероприятий 
силовых ведомств, в которых традиционно 
принимает участие президент. Перед этим 
Путин посетил Минобороны, ФСБ и МВД. Глав-
ная задача, поставленная главой государства 
перед прокурорами, — «грамотно, эффек-
тивно и своевременно реагировать на запро-
сы граждан». В 2024 году выросло не только 
количество жалоб в органы прокуратуры (на 
10%), но и число желающих попасть на личный 
прием. «Прошу детально проанализировать 
наиболее острые, системные проблемы, ко-
торые волнуют и беспокоят граждан, и дать 
предложения по их комплексному решению», 
— распорядился Путин. 

Он отметил, что особое внимание следует 
уделять обращениям ветеранов СВО и «лиц, 
пострадавших от киевского режима». Про-
куроры должны следить за тем, чтобы люди 
получали положенные выплаты вовремя и в 
полном объеме, а компенсационное жилье 
предоставлялось им максимально оператив-
но. Путин напомнил, что российские войска 
недавно провели «ряд стремительных, до-
статочно дерзких, эффективных операций и 
завершают разгром группировки войск про-
тивника в Курской области». Солдаты ВСУ и 
иностранные наемники, находившиеся на 
территории региона, по его словам, должны 
квалифицироваться как террористы. Военным 
прокурорам поручено развернуть работу по 
выявлению и расследованию совершенных 
ими преступлений. «Все эти каратели, те, кто 
отдавал преступные приказы, издевался над 
мирными гражданами, должны быть уста-
новлены и в дальнейшем должны получить 

справедливое наказание», — заявил Путин. Из 
этих слов можно сделать вывод, что военно-
пленных в Курской области не будет — будут 
преступники, обвиняемые по самым тяжелым 
статьям. Поскольку в регионе против ВСУ 
ведется не СВО, а контртеррористическая 
операция, ее участники априори являются 
террористами и не подлежат защите между-
народной конвенцией, считают власти. 

Генпрокурор Игорь Краснов заверил, что 
все, что происходит в Курской области, нахо-
дится под его личным контролем. «Принцип 
неотвратимости наказания будет обеспечен в 
отношении каждого, кто пытал и расстреливал 
мирных граждан», — пообещал он, добавив, 
что прокуроры уже следят за выдачей сер-
тификатов, компенсаций, а также в целом за 
соблюдением прав участников СВО и членов 
их семей. В 2024 году были удовлетворены 
жалобы 60 тыс. человек, которые получили по-
ложенную соцпомощь на общую сумму 3 млрд 
руб. Краснов объяснил проблемы с выплатами 
несвоевременной подготовкой документов 
воинскими частями (особенно по пропавшим 

без вести) и недостаточным взаимодействи-
ем различных ведомств. «Участники СВО, их 
родственники должны заблаговременно быть 
включены в списки на получение выплат, а не 
ходить по кабинетам чиновников с протянутой 
рукой», — подчеркнул он. 

В своем выступлении генпрокурор за-
тронул также «горячую» тему телефонного 
и кибермошенничества, оценив ущерб от 
дистанционных хищений в 200 млрд руб., из 
которых гражданам возвращена лишь малая 
часть — 8,8 млрд руб. По мнению Краснова, 
пострадавшие справедливо адресуют свои 
упреки в адрес правоохранительных орга-
нов. Неспособность силовиков противостоять 
кибермошенникам отражает также общая 
статистика: количество преступлений в сфере 
информационно-коммуникационных техноло-
гий «вновь заметно выросло». Их удельный вес 
достиг уже 40%, при том что раскрываемость 
не дотягивает даже до четверти. Преступники, 
по словам генпрокурора, используют «ранее 
неизвестные формы психологического и фи-
нансового террора», под воздействием кото-
рого обманутые люди совершают поджоги и 
подрывы различных объектов. Краснов при-
звал подчиненных усилить информационную 
работу, настойчиво разъясняя россиянам, что 
«совершение преступления не вернет им по-
хищенного, а строгое наказание за диверсию 
и терроризм неизбежно последует». 

Елена ЕГОРОВА. 

ДЫРА 
НА РЫНКЕ ТРУДА
Экономике не хватает почти 
11 миллионов рабочих рук
По оценке Минтруда, кадровая 
потребность экономики до 2030 
года составляет 10,9 млн работни-
ков, заявил глава ведомства Антон 
Котяков. По его словам, в среднем 
государству предстоит привлекать 
на рынок труда 2,2 млн человек в 
год. Опрошенные «МК» эксперты 
сочли эти прогнозные цифры силь-
но завышенными, а планы властей 
по решению проблемы кадрового 
дефицита — нереализуемыми. 

Как заметил министр, сегодня наиболь-
шая потребность в кадрах до 2030 года со-
стоит в специалистах со среднепрофессио-
нальным образованием — порядка 70%. То 
есть в течение ближайших пяти лет необ-
ходимо подготовить и вовлечь в занятость 
почти 7 млн таких работников. По данным 
Минтруда, к числу самых востребованных 
относятся профессии: станочников и на-
ладчиков металлообрабатывающих стан-
ков, механиков, ремонтников транспортных 
средств, слесарей-инструментальщиков, 
рабочих в строительстве, сварщиков, га-
зорезчиков, электромехаников, монтеров 
электрического оборудования, слесарей-
трубопроводчиков, швей. 

Ситуацию с нехваткой квалифициро-
ванных кадров усугубляют современные 
демографические тенденции, естественное 
старение населения, массовый выход людей 
на пенсию. По словам Котякова, до 2030 
года численность одной из самых произ-
водительных групп в возрасте 30–39 лет 
сократится на 8 млн человек. Прирост других 
возрастных категорий не компенсирует этого 
снижения в полном объеме. Больше всего 
увеличится численность россиян от 15 до 
24 лет, но в этом возрасте из-за обучения 
процент занятости не очень высокий, от-
метил чиновник. 

«Любые долгосрочные прогнозы такого 
рода не учитывают, да и не могут учесть всех 
тех реальных изменений, что происходят на 
рынке труда в силу структурной перестройки 
экономики, — говорит профессор Финансово-
го университета при Правительстве РФ Алек-
сандр Сафонов. — Они строятся исключитель-
но на основе экстраполяции текущей картинки 
на перспективу. Например, мы не знаем, как на 

сфере занятости отразится возможная оста-
новка СВО, позитивные для страны геополи-
тические изменения. Вернутся ли к закупкам 
западного оборудования и комплектующих те 
компании, которые сегодня заказывают все 
это у отечественных производителей? Ведь 
потребность в импортозамещении каких-то 
образцов может отпасть, соответственно, 
высвободится и часть специалистов».

Еще два года назад шли разговоры о 
том, что российская экономика остро нуж-
дается в айтишниках, назывались цифры 
от 1,5 млн до 3 млн человек. А сегодня сама 
тема лишена смысла по причине бурного 
развития и широкого распространения ис-
кусственного интеллекта. К примеру, в Со-
единенных Штатах автоматизация привела 
к сокращению за последние годы порядка 
20 млн рабочих мест именно в промышлен-
ности. Многие высококвалифицированные 
«станочники» перешли в сферы торговли и 
гостиничных услуг. Кроме того, рассужда-
ет Сафонов, в прогнозе Минтруда РФ не 
учтен фактор потенциального повышения 
производительности труда в тех секторах, 
где сейчас присутствуют массовые рабочие 
профессии. В целом же с 2022 года у нас 
действительно резко увеличился спрос на 
слесарей, сварщиков, механиков в связи с 
выросшим госзаказом. Но в случае перево-
да экономики на мирные рельсы какая-то их 
часть может оказаться не у дел. 

«Данные Минтруда вызывают сомне-
ния, — отмечает директор Центра иссле-
дований социальной экономики Алексей 
Зубец. — Потребность в столь большом 
количестве дополнительных кадров аб-
солютно неочевидна. По сути, ведомство 
исходит из того, что текущие тенденции в 
экономике сохранятся до 2030 года. Но ведь 

если спецоперация пойдет на убыль или 
закончится, то и ВПК, и ряд других смежных 
секторов уже не будут нуждаться в прежнем 
числе квалифицированных специалистов. 
Кроме того, потребность в рабочих руках 
неминуемо будет сокращаться при повы-
шении производительности труда, которая 
в прогнозе не упомянута». 

Что касается стратегической проблемы 
кадрового дефицита, решить ее путем при-
влечения трудовых мигрантов из Централь-
ной Азии, по словам Зубца, уже не выйдет: 
этот традиционный для России источник 
дешевой рабочей силы исчерпан достаточно 
давно. Как вариант можно смотреть в сторо-
ну Индии, Бангладеш или Пакистана, даже 
далекой Кубы, но в этих странах явно не 
найдется специалистов в нужном российской 
экономике количестве.

«В сущности, единственным дей-
ственным источником пополнения сферы 
занятости остается внешняя миграция и, 
в значительно меньшей степени, — межре-
гиональное перераспределение, — говорит 
член Совета конфедерации труда России 
Павел Кудюкин. — Либо же надо радикально 
обновлять производственные мощности, 
повышать производительность труда. Но это 
потребует гигантских капиталовложений, 
которые взять неоткуда. Кстати, квалифици-
рованные работники из Центральной Азии 
к нам едут неохотно, во многом по причине 
небольшой разницы в оплате труда. В усло-
виях ухудшающейся демографии можно, 
конечно, более активно привлекать людей 
предпенсионного и пенсионного возраста. 
Однако на многих производствах требуются 
выносливость и физическая сила, которых у 
пожилых россиян нет». 

Георгий СТЕПАНОВ.

ПРЕЗИДЕНТ

Швеи — одна из самых 
востребованных 
специальностей 
на рынке труда.

«РАНЕЕ НЕИЗВЕСТНЫЕ ФОРМЫ 
ПСИХОЛОГИЧЕСКОГО  ТЕРРОРА»
Гражданам вернули лишь 
8,8 млрд руб. из похищенных 
у них телефонными 
мошенниками 200 млрд

Подготовила Екатерина ПИЧУГИНАNON-STOP

Жителям Аляски удалось за-
снять масштабное полярное 

сияние невероятной красоты. Впечатляю-
щими кадрами феерического явления при-
роды, случившегося в районе Эклутна 
(штат Аляска, север США), очевидцы де-
лятся в соцсетях. Полярное сияние возни-
кает в результате взаимодействия магнит-
ного поля Земли и заряженных частиц 
Солнца. Это феерическое световое шоу 
можно увидеть ближе к полюсам Земли. На 
севере их называют Aurora Borealis, а на 
юге — Aurora Australis.

КАДР СКАНДАЛ

НУ И НУ!

ДЕНЬГИ

«ВОРОНЕЖСКАЯ ЛЕДИ ГОДИВА» ОСТАЛАСЬ НЕИЗВЕСТНОЙ

В ТУРЦИИ ЗАДЕРЖАН МЭР 
СТАМБУЛА

В Нововоронеже про-
хожие наблюдали (и, 
конечно, снимали на 
смартфоны) шокирую-
щее зрелище: по улицам 
города шла полностью 
обнаженная женщина. Об 
этом пишет «МК в Вороне-
же» Она не реагировала ни 
на кого и не удостоила вни-
манием даже движущийся 
по дороге автомобиль. Дело 
было ночью, и куда делась 
незнакомка, прохожие не 

выяснили — авторы видео, 
выложенного в соцсети, 
только предположили, что 
с женщиной, должно быть, 
что-то случилось. И то вер-
но, в психически нормаль-
ном состоянии подобные 
дефиле обычно не устраива-
ют.  Впрочем, история знает 
одно легендарное исклю-
чение: в начале XI века леди 
Годива, супруга британского 
графа, проехала обнаженной 
по улицам города Ковентри, 

чтобы таким перформансом 
убедить супруга облегчить 
для подданных налого-
вое бремя. Кого и в чем 
хотела убедить жительница 
Нововоронежа — остается 
неизвестным: к сожалению, 
в наше время редкие прохо-
жие осмелятся задавать во-
просы и предлагать помощь 
гуляющим в натуральном 
виде дамам. Зато фото и 
видео выложить в блог — это 
всегда пожалуйста. 

Турецкие власти задержали мэра 
Стамбула Экрема Имамоглу, главного 
соперника президента Эрдогана, в 
рамках расследования дела о корруп-
ции и терроризме, сообщает государ-
ственная телекомпания TRT со ссылкой 
на прокуратуру Стамбула. По данным 
государственного информационного агент-
ства Anadolu Agency, также были выданы 
постановления о задержании еще около 
100 человек. Этот шаг был сделан всего 
за несколько дней до того, как главная 
оппозиционная Народно-республиканская 
партия (НРП) запланировала провести пер-
вичные выборы, на которых, как ожидалось, 
Имамоглу будет выбран кандидатом в пре-
зиденты, сообщает CNN. На видео, снятом 
CNN Turk в прямом эфире, видно, как 
полиция в защитном снаряжении и десятки 
машин охраны стоят у дома Имамоглу. По-
сле задержания Имамоглу мэрия Стамбула 
приостановила право на проведение де-
монстраций в городе до 23 марта «в целях 
поддержания общественного порядка». 
Имамоглу был избран мэром крупнейшего 
города Турции в 2019 году, а затем в 2024 
году. Следующие президентские выборы 
запланированы на 2028 год, но некоторые 
аналитики говорят, что Эрдоган может 
назначить досрочные выборы, которые 
позволят ему избежать ограничения срока 
полномочий.

КАК РОССИЯНЕ СОВЕРШАЮТ ОНЛАЙН-ПОКУПКИ
Как часто вы делаете покупки в Интернете?

часто

42%

время от времени
31%

всегда 14%

если больше нигде 
нет нужного 
товара 9%

никогда — 4%
Сколько вы тратите на онлайн-покупки 
в месяц?

до 5 тыс. рублей

от 5 до 10 тыс. рублей

от 10 до 20 тыс. рублей

от 20 до 30 тыс. рублей

от 30 до 40 тыс. рублей

от 40 до 50 тыс. рублей

свыше 50 тысяч

38%

29%

18%

6%

3%

1%

5%
Источник: Юkassa, RetailCRM.

КАТАКЛИЗМ

Проливные дожди, об-
рушившиеся на Испанию, 
стали причиной навод-
нений, которые смыли 
несколько автомобилей 
с улиц. Из-за стихийного 
бедствия местные власти 
эвакуировали школы и пере-
крыли дороги на востоке Ис-
пании. В некоторых районах 
за 12 часов выпало 120 мм 
осадков, а на некоторых ме-
теостанциях в марте выпало 
больше осадков, чем обычно 
ожидается за весь весенний 
сезон. Государственное ме-
теорологическое агентство 
Aemet объявило оранжевый 
уровень опасности для не-
которых районов Мурсии, 
Валенсии и Каталонии на 
Средиземноморском по-
бережье страны, а власти 
призвали людей оставаться 
дома.

КАТАКЛИЗМЗ

ППроливные дожди, оббб-
рушившиеся на Испанию, 
стали причиной навод-

ИСПАНИЯ ОКАЗАЛАСЬ ВО ВЛАСТИ НАВОДНЕНИЙ

ЦЕНЫ

РОСТОВЧАНЕ ВОЗМУТИЛИСЬ ПОДОРОЖАНИЕМ ОВОЩЕЙ
Цена огурцов в Ростове-
на-Дону бьет рекорды: 
замечены ценники более 
чем в 1000 рублей за 
килограмм. Об этом со-
общает «МК на Дону». Речь 
идет, разумеется, о дорогом 
сорте «Хрустящие», причем 
в расфасовке: лоток с 450 
граммами продукта оценен 

в супермаркете дороже 460 
рублей. Для распростра-
ненного овоща — явный 
перебор, считают возмуща-
ющиеся в соцсетях ростов-
чане. Другой вопрос, что это 
максимальная цена огурцов 
— минимальная пока что в 
три с лишним раза меньше 
(60 рублей за 250 граммов 

стоит на той же полке сорт 
«Атлет»). И все-таки, конеч-
но, встревожиться есть от 
чего: цена выросла на 10% 
за одни только прошедшие 
выходные. Впрочем, на 
дворе пока что ранняя весна 
— и такие колебания цен, как 
утверждают продавцы, впол-
не в рамках сезонной нормы.
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c 1-й стр.
Ключевая фраза из пресс-релиза 
Белого дома по итогам телефон-
ного разговора Путина и Трампа: 
«Лидеры договорились, что дви-

жение к миру начнется с соглашения о прекра-
щении огня в сфере энергетики и инфраструк-
туры, а также с технических переговоров о 
реализации морского перемирия на Черном 
море, полном прекращении огня и о постоянном 
мире. Эти переговоры начнутся на Ближнем 
Востоке немедленно». Бьюсь об заклад, что, с 
точки зрения Трампа, это слишком мало и слиш-
ком медленно. Но, как показывает и общий 
исход президентских переговоров, и сравнение 
официальных сообщений Кремля и Белого дома 
об их итогах, Путин сумел убедить американ-
ского лидера, что в данном случае «поспешить» 
означает «людей насмешить»: посадить на мель 
мирный процесс на его самом начальном 
этапе. 

Цитата из официального сообщения адми-
нистрации российского президента: «В контек-
сте инициативы президента США о введении 30-
дневного перемирия — с российской стороны 
обозначен ряд существенных моментов, касаю-
щихся обеспечения действенного контроля за 
возможным прекращением огня по всей линии 
боевого соприкосновения, необходимости оста-
новки принудительной мобилизации на Украине 

и перевооружения ВСУ. Отмечены также се-
рьезные риски, связанные с недоговороспо-
собностью киевского режима» — в переводе с 
дипломатического языка на общепонятный это 
означает, что Москва очень жестко поставила 
вопрос: немедленное прекращение огня без 
создания необходимых для этого условий не 
сработает. 

И Трамп нехотя с такой позицией согла-
сился: общее стремление кардинально решить 
проблему важнее разногласий по техническим 
и тактическим деталям процесса ее решения. 
Пресс-релиз Белого дома: «Оба лидера со-
гласились с тем, что будущее с улучшенными 
двусторонними отношениями между США и Рос-
сией имеет огромный потенциал. Это включает 
крупные экономические сделки и геополитиче-
скую стабильность после достижения мира». 
Официальное сообщение Кремля: «Выражена 
обоюдная заинтересованность в нормализации 
двусторонних отношений в свете особой от-
ветственности России и США за обеспечение 
безопасности и стабильности в мире. В таком 
контексте рассматривался широкий спектр на-
правлений, по которым наши страны могли бы 
наладить взаимодействие. Обсужден ряд идей, 
идущих в направлении развития в перспективе 
взаимовыгодного сотрудничества в экономике 
и энергетике». 

Эта содержательная идентичность двух 
документов является очень плохой новостью 
и для официального Киева, и для тех стран в 
Европе, которые настроены на войну до по-
следнего украинца. После переговоров меж-
ду делегациями США и режима Зеленского в 
Саудовской Аравии все эти силы начали вновь 
активно пытаться вбить клин между Москвой и 
Вашингтоном. Те же самые политики, которые за 
два дня до этого твердо говорили «нет» немед-
ленному прекращению боевых действий, вдруг 
стали в самых эмоциональных выражениях 
требовать от России согласия на прекращение 
огня «без всяких предварительных условий». 
Расчет, который лежал в основе такой позиции, 
считывался на «раз-два»: Путин откажет Трампу, 
Трамп обидится и превратится в отношении 
Украины в брата-близнеца «доброго дядюшки 
Байдена». 

В ходе своего разговора Трамп и Путин су-
мели избежать попадания в подобную ловушку. 
ВВП всячески демонстрировал Трампу уважение 
и благодарность за его добрую волю. Снова 
цитаты из кремлевского заявления: «Владимир 
Путин положительно откликнулся на эту инициа-
тиву (Трампа. — «МК») и сразу дал российским 
военным соответствующую команду. Также 
конструктивно Президент России отреагировал 
на высказанную Дональдом Трампом идею реа-
лизации известной инициативы, касающейся 
безопасности судоходства в акватории Черного 
моря». Но этот общий позитивный настрой не 
вылился в готовность Кремля идти на уступки 
по принципиально важным для него вопросам. 
Итоги переговоров Киева и Вашингтона на про-
шлой неделе если не обнулены, то отправлены 
на предметную доработку, в ходе которой они 
могут измениться до неузнаваемости — и все 
это без скандалов, без заламывания рук и пу-
бличных перепалок в стиле недавнего визита 
Зеленского в Белый дом. 

Путин и Трамп договорились договаривать-
ся дальше — уже «не обо всем хорошем и против 
всего плохого», а о деталях того «хорошего», 
что предстоит достичь, и того «плохого», что 
предстоит упразднить. Для Зеленского и его 
западной «группы поддержки» это однозначно 
еще одна плохая новость — особенно учитывая 
тот факт, что их на эти переговоры «больших 
мальчиков» не пригласили. Британский военный 
аналитик Майкл Кларк в эфире Sky: «В дипло-
матических кругах есть старая поговорка: «Если 
тебя нет за столом, ты в меню». И, поверьте 
мне, Украина есть в меню». Верим — потому 
что так оно и есть. 

Я не уверен, что готов впадать в состояние 
безудержного оптимизма и солидаризиро-
ваться с оценкой главного российского пере-
говорщика с США по экономическим вопросам 
Кирилла Дмитриева: «Теперь официально — 
идеальный звонок». Ничего идеального в мире 
не бывает. В ходе предстоящего предметного 
торга представителей России и Америки на 

Ближнем Востоке — а речь идет именно о торге 
и «разделе активов» — может произойти много 
чего интересного. И не все из этого «интерес-
ного» обязательно будет хорошим. Но излиш-
ний пессимизм — это точно не то, чего требует 
нынешняя ситуация. И вот как, на мой взгляд, 
выглядит сбалансированная оценка проис-
ходящего: события продолжают развиваться 
в правильном направлении — правильном и 
выгодном для России. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

Украинские политики 
против перемирия: 
переобулись на лету
Телефонный разговор Владимира 
Путина и Дональда Трампа вызвал 
фурор среди украинских политиков. 
Внезапно те, кто высказывался за 
«скорейший мир», оказались крайне 
недовольны предложением пре-
кратить удары по энергетической 
инфраструктуре...

Первым недовольным оказался, есте-
ственно, Зеленский. В первую очередь он обо-
значил четкую позицию Киева: «Мы не салат 
и не компот, чтобы быть в меню у Путина, не-
смотря на его аппетиты». Так глава Незалеж-
ной прокомментировал заявление военного 
аналитика Майкла Кларка о том, что «Украина 
в меню» у Трампа и Путина. Утром 19-го числа 
на пресс-конференции в Хельсинки Зеленский 
обвинил Россию в ударах по энергообъектам, 
хотя российская сторона четко обозначила, 
что был отдан приказ о прекращении подоб-
ных ударов.

При этом позиция Зеленского о прекра-
щении ударов по энергетике остается крайне 
загадочной. Сразу после разговора между Пу-
тиным и Трампом глава Украины в общении с 
журналистами подчеркнул, что поддерживает 
прекращение обстрелов энергообъектов, но при 
этом пока не принял решение о моратории на 

эти удары. Ему нужно для этого «получить детали 
от американской стороны». На следующий день 
на пресс-конференции в Финляндии Зеленский 
заявил, что все-таки поддержит мораторий, но 
он оставляет за собой право «отвечать удара-
ми», в случае если Россия будет их наносить. 
И в очередной раз сообщил, о чем не намерен 
договариваться: «Для Украины признание укра-
инских территорий российскими — красная 
линия, мы на это не пойдем» и «Я не буду об-
суждать с россиянами и то, какой должна быть 
наша армия».

Крайне красноречиво для обозначения по-
зиции Киева выглядел ночной удар ВСУ по НПЗ 
на Кубани. Причем это не просто НПЗ, а объект, 
который задействован в работе Каспийского 
трубопроводного консорциума — междуна-
родной нефтетранспортной компании, акционе-
рами которой являются в том числе европейцы 
и американцы. 

В числе «переобувшихся» оказалась и гла-
ва партии «Батькивщина» Юлия Тимошенко. 
Она заявила, что «последнее слово в любых 
переговорах, касающихся судьбы Украины, 
будет за украинцами. Ведь только самодо-
статочные нации заслуживают будущего». К 
слову, это заявление перекликается с позицией 
известного украинского националиста Дмитрия 
Корчинского (внесен в список экстремистов и 
террористов), который заявил, что мир недопу-
стим, ведь «Украине Бог дал возможность быть 
нацией героев». При этом еще несколько недель 
назад Тимошенко писала в своих социальных 

сетях, что Украине необходимо завершение 
конфликта «немедленно и на максимально 
справедливых условиях». 

Множатся версии и о том, кто же на этих 
переговорах «проиграл». Так, нардеп Алексей 
Гончаренко (внесен в список террористов и экс-
тремистов) заявил, что «Путин боится Трампа», 
что, по его мнению, стало причиной деэскалации 
со стороны России. Однако факты указывают 
на иное положение дел. Перед переговорами в 
Джидде Киев рассматривал вариант временного 
перемирия «на земле и в воздухе», но в итоге 
согласился на условия полного прекращения 
огня. Итогом диалога Трампа с Путиным же стало 
лишь соглашение о прекращении ударов по 
энергетической инфраструктуре, несмотря на 

желание президента США установить «полную 
тишину». 

Украинские СМИ же начали публиковать 
материалы с заголовками а-ля «Путин переиграл 
Трампа?». В них президент США выставляется 
как не самый умный политик, который «не то что 
не разрешил ни одной серьезной международ-
ной проблемы, а лишь создал кучу новых». 

Происходящее в сознании некоторых укра-
инских деятелей объяснил экс-советник Офиса 
президента Алексей Арестович (внесен в список 
экстремистов и террористов): «Проблема не в 
том, что люди ошибаются в оценке Трампа, — 
проблема в том, что их мышление не учитывает, 
что реальность больше, чем их желания». 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

ШЛАГБАУМ 
ДЛЯ ТАБЛЕТОК
В России простаивают 
клинические исследования 
новых лекарств 
Хотя лекарства не являются пред-
метом санкций, еще в начале 2022 
года зарубежные фармкомпании 
отказались от проведения в России 
новых клинических исследований 
инновационных лекарств, пообещав 
завершить лишь начатые до 24 фев-
раля 2022 года. Тогда это мало кого 
пугало, однако сегодня ситуацию 
эксперты называют весьма песси-
мистичной. По данным Ассоциации 
организаций по клиническим иссле-
дованиям (АОКИ), сегодня в стране 
количество новых исследований 
можно пересчитать по пальцам — и 
дело не только в отсутствующих ино-
странцах, но и в достижениях рос-
сийской фармотрасли, которой почти 
нечего исследовать. 

На днях член комитета Госдумы по защите 
конкуренции Ирина Филатова (КПРФ) обвини-
ла международные фармкомпании в том, что 
они вводят некие скрытые ограничения про-
тив российских пациентов. В том числе, что 
«сейчас на территории России не проводятся 
клинические испытания по многим и многим 
наименованиям. Это один из скрытых шагов в 
рамках санкций. То есть во всем мире сейчас 
вводятся в оборот лекарственные препараты, 
которые наши пациенты уже гарантированно 
не получат».

Для депутата неожиданной новостью 
стало то, о чем было объявлено еще три года 

назад и к чему у нас мало кто готовился. А 
оно случилось. 

Как рассказала «МК» глава АОКИ Свет-
лана Завидова, в 2024 году в России было 
получено в общей сложности 18 разрешений 
на проведение международных клинических 
исследований (КИ), из них 10 выдали отече-
ственным фармкомпаниям. В 2023 году разре-
шений было ровно столько же, только 16 из них 
получили иностранцы. В 2022 году в России 
было выдано 124 разрешения на междуна-
родные КИ, из них 121 — иностранцам. Чтобы 
понимать, от чего мы отталкивались: в 2021 
году было выдано 367 таких разрешений. 

По данным самой крупной базы меж-
дународных клинических исследований 
ClinicalTrails, на начало февраля в мире было 
зарегистрировано 84 тысячи активных КИ. Со-
гласно данным того же реестра, в России из 
них проводится 824 — то есть 0,98%. «Можно 
констатировать, что на рынке КИ у нас на-
блюдается стагнация. Рынка международных 
исследований у нас фактически больше нет. 
Даже в сравнении с 2023 годом количество 
таких КИ в России сократилось в 2024 году 
на 17,3%. И, что самое интересное, за год 
упал, прежде всего, рынок исследований 
отечественных компаний, которые сегодня 
главным образом проводят исследования 
дженериков (то есть копий воссозданных 

ими иностранных лекарств): этот сектор в 
прошлом году обрушился на 27,5%. В 2023 
году у нас было получено 343 разрешения 
на локальные КИ, против 473 в 2024 году», — 
говорит Светлана Завидова.

Все это означает лишь то, что до Рос-
сии не доходят (и в ближайшем будущем — 
не дойдут) те разработки инновационных 
препаратов, которые исследуются сегодня 
в Европе и США, а своих разработок у нас 
кот наплакал. В мире активно готовятся к 
выходу инновационные лекарства для ле-
чения рака, диабета, сердечно-сосудистых 
и орфанных заболеваний. Их нехватку мы 
ощутим не сразу, но обязательно ощутим. 
Например, сейчас фокус многих ведущих 
фармкомпаний планеты сосредоточен на 
изучении новейших средств направленной 
доставки антител с радиоактивными веще-
ствами в молекулу опухоли — у нас такого нет. 
Биологические препараты, которые до сих 
пор применялись в онкологии и для лечения 
аутоиммунных заболеваний, начинают прони-
кать в другие терапевтические направления. 
Появляются средства направленной доставки 
генно-модифицированных клеток, это генная 
терапия, с помощью которой можно победить 
многие генетические заболевания, прежде 
всего орфанные. И все это развивается на-
столько интенсивно, что сегодня мировые 

фармкомпании отдали разработке больших 
молекул приоритет. У нас же фокус смещен 
в основном на простые лекарства (малые 
молекулы).

«Прогнозы, конечно, печальные — ино-
странных инвестиций в нашу фарму нет, а 
сколько продержатся отечественные ком-
пании, неизвестно. Но дуб у нас растет, да и 
зеленки нам нальют», — грустно иронизирует 
Завидова.

Впрочем, исполнительный директор ас-
социации «Инфарма» Вадим Кукава считает, 
что не все так плохо: «Во-первых, хотел бы от-
метить, что снижение количества исследова-
ний в последние несколько лет было вызвано 
в первую очередь ответственным отношени-
ем международных компаний к пациентам, 
участвующим в данных исследованиях. Как 
известно, клинические исследования длятся 
многие годы, в течение которых производи-
тель должен гарантировать бесперебойную 
доставку препаратов, своевременный забор 
и анализ образцов и так далее. К сожалению, 
геополитическая нестабильность в регионе 
и введение санкционных режимов негативно 
повлияли на данные процессы, и компаниям 
сложно было прогнозировать ситуацию на 
годы вперед. Тем не менее в данный момент 
большинство процессов отлажены, и, как 
следствие, многие компании рассматривают 
возможность возобновления исследований 
на территории нашей страны, а некоторые 
уже начали данные процессы».

К примеру, одна из международных фар-
мацевтических компаний официально под-
твердила планы вывести на российский рынок 
несколько новых инновационных лекарств, 
и в рамках этой стратегии рассматривается 
возможность проведения новых клинических 
исследований в России. Более того, есть за-
рубежные производители, которые и не оста-
навливали свою деятельность в части кли-
нических исследований. Так, в январе стало 
известно, что началась II фаза исследований 
препарата, применяемого для лечения респи-
раторных заболеваний, в том числе ХОБЛ. И 
это уже гораздо лучше, чем ничего.

Екатерина ПИЧУГИНА.

Имеющиеся статистические данные за 
январь говорят о том, что экономический 
рост сохраняется. Банк России так и пи-
шет: «Российская экономика продолжила 
расти в начале 2025 года». А вот оператив-
ные данные свидетельствуют, что ситуация 
начала меняться, и не в лучшую сторону. 
Если это действительно так, то почему вдруг 
затормозили? 

Так это или не так, мы узнаем уже до-
статочно скоро. Полагаю, что самыми заслу-
живающими внимания в этом смысле будут 
данные от Росстата по динамике промыш-
ленного производства в феврале, которые 
должны появиться ближе к концу марта.

Вот давайте с промышленности и нач-
нем. В январе текущего года промпроиз-
водство выросло на 2,2%. Ну, вроде бы рост 
налицо. Так-то оно, конечно, так, только вот 
показатель предыдущего месяца — декабря 
— был плюс 8,2% в годовом выражении. 
Значит, темпы роста экономики снизились. 
Но, может быть, в феврале ситуация улуч-
шилась? Для оценки перспектив такого 
улучшения учесть надо следующее.

Во-первых, надо посмотреть, что было 
год назад, в феврале 2024-го. Делается 
это для того, чтобы учесть так называемый 
эффект базы. Речь идет о сравнении с соот-
ветствующим периодом годовой давности. 
Этот период является той самой базой. 

Итак, год назад прирост промышлен-
ного производства в январе составил 4,3%, 
а в феврале — плюс 8,1%. То есть 2,2% при-
роста промышленности в нынешнем янва-
ре получились в сравнении с базой (плюс 
4,3%) прироста прошлогоднего января. А 
вот обеспечить хотя бы такой же прирост в 
феврале нынешнего года по сравнению со 
значительно более высоким февральским 
показателем 2024-го гораздо сложнее. Это 
и есть тот самый эффект базы — в данном 
случае эффект очень высокой базы. Знаете, 
это как в прыжках в высоту. Сначала можно 
поднимать планку на 5–10 сантиметров, а 
потом уже за каждый сантиметр приходится 
бороться. Вывод: на фоне высокой базы 
февраля 2024 года добиться хоть какого-
то прироста в феврале нынешнего крайне 
сложно.

Во-вторых, не будем забывать, что про-
шлогодний февраль високосного года — это 
29 дней, а нынешний  — 28 дней. Календар-
ный фактор — так это называется, и он тоже 
не в пользу нынешнего, более короткого 
февраля. 

Наконец, в-третьих, и это самое важное: 
целый ряд показателей-индикаторов гово-
рит о серьезном торможении в экономике. 
Например, металлурги сократили выпуск 
готового проката в феврале 2025 года на 
5,1% по сравнению с аналогичным перио-
дом 2024 года. Выпуск стали сократился в 
феврале на 3,2%, производство железной 
руды — на 13%, выпуск чугуна — на 9,7% в 
годовом выражении. Оказывается, февраль 
у металлургов получился не очень хоро-
шим. А ведь это одна из ключевых отраслей 
промышленности, которая до самого по-
следнего времени чувствовала себя весьма 
неплохо.

Еще одна сфера, которую можно на-
звать индикатором состояния российской 
экономики, — это грузовые железнодорож-
ные перевозки. Здесь что еще хорошо — со-
ответствующая ведомственная информация 
появляется достаточно оперативно. Так вот, 
погрузка на железнодорожном транспор-
те в феврале 2025 года упала на 9,3% по 
сравнению с аналогичным периодом 2024 
года. Посуточное падение погрузки было 
меньшим (около 6%) благодаря календар-
ному фактору, но все равно это очень много. 
Погрузка целого ряда очень важных для 
железнодорожников грузов в феврале 2025 
года ощутимо снизилась в годовом выра-
жении: строительных грузов — на 22,3%, 
цемента — на 16,9%, черных металлов — на 
13,7%, нефтяных грузов — на 6,5%.

О том, что продажи легковых автомо-
билей падают, хорошо известно: в феврале 
2025 года почти на 25% по сравнению с 
февралем 2024 года, по данным агентства 
«Автостат». А в марте так и вовсе некоторыми 
экспертами ожидается 50-процентное па-
дение. Дело дошло до того, что ассоциация 

«Российские автомобильные дилеры» об-
ратилась к правительству с просьбой вве-
сти льготные государственные программы 
кредитования со ставкой не более 10% для 
продавцов и покупателей автомобилей. 
Причины понятны (утилизационный сбор и 
т.д.), но от этого как-то не легче.

Что же происходит? 
Для правительства резкое замедление 

экономического роста сюрпризом вряд ли 
стало. В официальном Прогнозе социально-
экономического развития Российской Фе-
дерации на 2025 год и на плановый период 
2026 и 2027 годов, подготовленном Минэко-
номразвития России еще осенью 2024-го, 
в базовом сценарии было зафиксировано, 
что ВВП страны должен вырасти в 2025 году 
на 2,5%. Это, следует обратить внимание, 
после экономического роста в 4,1% по ито-
гам 2024 года. Однако, судя по тому, как 
развивается ситуация в феврале-марте 
нынешнего года, даже эти прогнозные 2,5% 
прироста ВВП в 2025 году могут оказаться 
недостижимыми. 

Причин торможения несколько. Об 
одной из них говорят много — это высо-
кие ставки кредитования. Когда ключевая 
ставка, устанавливаемая Банком России, 
составляет 21%, кредитоваться под 25–30% 
далеко не каждый может себе позволить. 
Да и то зачастую это кредитование не под 
расширение деятельности, а на ее поддер-
жание, то есть на оборотные средства. 

Получается: виноват, как многие гово-
рят, Банк России? Он, кстати, не отрицает, 
что его денежно-кредитная политика ска-
зывается на торможении кредитования, а 
значит, работает на охлаждение экономки. 
Почему Банк России так делает? Да потому, 
что для него важнее уровень инфляции. Цен-
тробанк выполняет свою конституционную 
обязанность по поддержанию устойчивости 
национальной валюты, вот он и держит клю-
чевую ставку на столь высоком уровне. 

Однако было бы совершено неспра-
ведливо возлагать всю вину за торможение 
на Банк России. А налоговая нагрузка, за 
которую Банк России не отвечает, разве не 
играет свою роль в замедлении экономики? 
Конечно, играет. Напомню, что ставка налога 
на прибыль с 2025 года выросла с 20% до 
25%, а ведь это далеко не единственное на-
логовое нововведение, благодаря которому 
фискальное бремя в 2025 году ощутимо 
выросло. 

А дефицит кадров? Тоже влияет на тор-
можение экономики. 

Неопределенность экономической си-
туации также явно не стимулирует предпри-
нимательскую активность. Когда не совсем 
понятно, что следует ожидать в экономике в 
обозримой перспективе, это плохо сказы-
вается на настроении бизнеса. Названными 
негативными факторами не ограничивается 
комплекс причин, из-за которых мы сегодня 
наблюдаем явное замедление экономиче-
ского роста. 

Но что-то же можно сделать? Вот по-
высили налоговую нагрузку. Так лучше же 
снизить ее, ну хотя бы ненамного. Это стало 
бы хорошей основой для стимулирования 
экономической активности. 

Возможно, даже стоит рискнуть и не-
много снизить ключевую ставку, пусть чисто 
символически, чтобы дать нужный сигнал 
бизнесу. В конце концов, если это явно 
ускорило бы инфляцию, можно и отыграть 
обратно. Нет худа без добра — тогда бы 
противники высокой ключевой ставки от-
неслись с большим пониманием к позиции 
Банка России.

Как ни перебирай возможные дей-
ствия по стимулированию экономическо-
го роста в Российской Федерации, ясно 
одно: экономика явно тормозит. И хотя это 
пока демонстрируют только отдельные 
показатели-индикаторы в общем масси-
ве статистической информации, не стоит 
дожидаться, когда проблемы экономики 
станут более явными и фронтальными. Этот 
период — недооценки реальных трудностей 
в экономике — пройдет очень быстро. Офи-
циальные статданные по промышленному 
производству в феврале 2025 года выйдут 
очень скоро, и на них стоит обратить осо-
бое внимание. 

ЭКОНОМИКА ЖМЕТ НА ТОРМОЗ
Россия вступила в период замедления промышленного роста

СЕГО ДНЯ

НЕ ПРОПУСТИ!

ЗДОРОВЬЕ

ВЕЧНЫЙ ZOV
c 1-й стр.

А вот (цитата из ТГ-канала МО 
РФ) «киевский режим совершил 
атаку с применением БПЛА на 
нефтеперекачивающую станцию 

(НПС) «Кропоткинская» Каспийского трубо-
проводного консорциума (КТК). В результате 
атаки станция получила повреждения и была 
выведена из эксплуатации. Совершенно по-
нятно, что речь идет об очередной, специально 
подготовленной киевским режимом прово-
кации, направленной на срыв мирных инициа-
тив президента США». Путин же не зря в раз-
говоре с Трампом обратил его внимание на 
«серьезные риски, связанные с недоговоро-
способностью киевского режима, который 
уже неоднократно саботировал и нарушал 
достигнутые договоренности». И вот, пожа-
луйста, — нарушают. То есть — давай, Дональд, 
мы же именно с тобой договариваемся, вы-
полняй свою часть договоренности — коман-
дуй Киеву.

Очевидно, что этот случай будет исполь-
зоваться как аргумент и в дальнейшем, когда 
речь зайдет о вопросах прекращения огня 
вообще.

Да, стоит, конечно, отметить и то, что вы-
зывает анальную боль в Европе, на Украине 
и в целом у «светлоликих». А именно демон-
страцию того, что США и Россия готовы вос-
станавливать нормальные (нормальные — не 
значит прямо-таки дружеские), дипломатиче-
ские отношения. Трамп назвал разговор очень 
хорошим, США рассматривают Россию не как 
вселенское зло, а как вменяемого игрока на 
мировой арене (и решают вдвоем не только 
украинские вопросы). Да и на ледовой арене, 
возможно, матчи будут. Что еще недавно ка-
залось невозможным — какой хоккей, это же 
«агрессор, кровавая диктатура».

Так что пока получается — Россия сто-
ит на своем, СВО продолжается. Буквы ZOV 
горят, как бы ни хотелось тут некоторым их 
потушить.

Дмитрий ПОПОВ.

Игорь НИКОЛАЕВ,
главный научный сотрудник Института экономики РАН
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Зеленский 
с супругой 
в поисках 
«мира» 
продолжает 
кататься 
по миру.

Читайте в новом номере 
«Российской охотничьей газеты» №3 
(18 марта — 21 апреля 2025 г.):

–  В Подмосковье открывается 
весенняя охота

–  Проблемы зимних учетов гла-
зами охотоведа-практика

– За гусями в Белоруссию
– Патроны для тяги
–  Исправить испорченную 

собаку
– Новичкам везет
– Рассказы охотников
– Вести с водоемов
– Ловим окуня в марте
–  В первых весенних 

промоинах.

КРИЗИС

«ИДЕАЛЬНЫЙ ЗВОНОК»

ЗЕЛЕНСКИЙ ПОПАЛ В «КОМПОТ»
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больных не дойдет 
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В 
2025 году пенсии в России уже 
проиндексировали, причем 
дважды (кроме социальных — их 

поднимут с 1 апреля). Однако средняя 
пенсионная выплата все больше от-
стает от средней зарплаты, не дотя-
гиваясь даже до 30%. Это значит, что 
пожилые россияне, выходя на заслу-
женный отдых, сразу теряют две тре-
ти своего дохода. Почему индексации 
не помогают сократить разрыв между 
доходами работающих и пенсионе-
ров? Как повысить уровень жизни по-
жилых россиян? Ответы на эти вопро-
сы в ходе онлайн-конференции в «МК» 
искали доктор экономических наук, 
профессор Финансового университе-
та при Правительстве РФ Александр 
Сафонов и председатель Союза пен-
сионеров России Валерий Рязанский.

Даешь ежеквартальную 
индексацию!
— Почему, несмотря на регулярные 

индексации пенсий (в 2025-м на 9,5% для 
неработающих и работающих пенсионеров 
и на 14,75% для получателей социальных 
пенсий), выплаты продолжают отставать 
от инфляции и роста заработных плат? 
Какие системные ограничения мешают 
вывести пенсии на достойный уровень?

    Сафонов: Основ-
ная проблема — 
низкие доходы 
большинства насе-
ления. Медианная 
зарплата по итогам 
2024-го составила 
46 000 рублей. 
Даже при коэффи-
циенте замещения 
40% пенсия оказы-
вается около 15 000 

рублей, что явно недостаточно. Без рефор-
мирования системы оплаты труда ситуацию 
не изменить.

Второй аспект — механизм индексации 
пенсий. В мире используют разные подходы. 
Например, компенсация инфляции по итогам 
года эффективна при низкой инфляции (2–3%). 
В таких условиях рост зарплат также состав-
ляет 2–3%, что не создает дисбаланса.

В некоторых странах применяется сме-
шанный механизм, учитывающий как инфля-
цию, так и рост зарплат. Если зарплаты растут 
быстрее инфляции, пенсии индексируются по 
уровню зарплат. У нас такого механизма нет.

Кроме того, индексация пенсий 1 января 
компенсирует инфляцию прошлого года, но 
в течение нового года реальное содержание 
пенсии снижается из-за продолжающейся ин-
фляции. В других странах при высокой инфля-
ции индексация проводится ежеквартально, 
что помогает поддерживать покупательную 
способность пенсий.

Рязанский: Введе-
ние более частой 
индексации (напри-
мер, ежекварталь-
ной) могло бы смяг-
чить проблему, но 
не решить ее. 
Основная причина 
— низкие доходы 
граждан в течение 
трудовой жизни. 
Пенсионеры осо-

бенно остро ощущают инфляцию, особенно 
в сегментах лекарств и товаров первой не-
обходимости. Решение проблемы требует 
глубоких изменений в распределении доходов 
и экономической политике.

— Индексация пенсий раз в квартал 
— отличная идея, которая наверняка по-
нравится пожилым россиянам. Почему 
такая схема не применяется у нас? 

Рязанский: Система подсчетов для 40 
миллионов пенсионеров достаточно сложна. 
Возможны задержки в отчетах и обработ-
ке данных. Кроме того, масштабы страны и 

количество пенсионеров затрудняют опера-
тивное внедрение такой системы.

Это решение может быть более подхо-
дящим для стран с меньшим количеством 
пенсионеров. У нас же индексация — это лишь 
косметическая мера, которая не решит глав-
ной проблемы, обеспечения пенсий, соответ-
ствующих реальным потребностям людей.

— Какие основные причины сохраняю-
щегося разрыва между пенсиями и зар-
платами? Почему соотношение средней 
пенсии к средней зарплате упало до 29%, 
хотя МОТ рекомендует уровень в 40%?

Сафонов: Рекомендация МОТ о 40-
процентном замещении утраченного зара-
ботка основана на стандартах европейских 
стран, где типичная семья — это два человека 
с одним кормильцем. В таких условиях пенсия 
должна обеспечивать достаточный уровень 
жизни для семьи.

Однако в России система пенсионного 
обеспечения устроена иначе. У многих граж-
дан низкий страховой стаж: кто-то работал 
в теневой экономике, кто-то получал часть 
зарплаты в конверте. В результате их пенсия 
оказывается ниже прожиточного минимума, и 
государство доплачивает до этого уровня.

Это создает дисбаланс. У тех, кто по-
лучал зарплату на уровне МРОТ, коэффи-
циент замещения может достигать 80%. А у 

высокооплачиваемых специалистов (напри-
мер, с зарплатой 150–250 тысяч рублей) он 
падает до 10%. В пенсионной системе есть 
ограничения: зарплата выше определенного 
уровня (например, 2 млн рублей в год) не 
учитывается при расчете пенсии. Эти сред-
ства перераспределяются в пользу менее 
обеспеченных.

Кроме того, в странах с развитой эконо-
микой, таких как Германия или Великобрита-
ния, высококвалифицированные специалисты 
участвуют в профессиональных пенсионных 
системах. Помимо страховой пенсии они полу-
чают дополнительные выплаты за счет личных 
накоплений и софинансирования работодате-
ля. Однако такие системы эффективны только 
в условиях стабильной экономики.

— Но ведь в нашей стране тоже пыта-
ются создать подобные системы?

Сафонов: В России за последние годы 
были предприняты шаги для улучшения си-
туации. Например, в 2018 году в Конституцию 
включили требование о соблюдении соотноше-
ния МРОТ и прожиточного минимума. С 2020 
года МРОТ повышается темпами выше инфля-
ции. Однако для достижения достойного уров-
ня пенсий необходимо, чтобы МРОТ составлял 
не менее 2–2,2 прожиточного минимума.

Также важно учитывать, что Социаль-
ный (бывший Пенсионный) фонд выполняет 
множество функций, включая выплаты со-
циальных пенсий, которые финансируются 
из федерального бюджета. Это смешение 
задач может приводить к перераспределе-
нию средств в ущерб страховым пенсиям. В 
свое время предлагалось выделить страховую 
часть пенсий в отдельный фонд, управляемый 
на основе трехстороннего сотрудничества 
(государство, работодатели, работники). Это 
могло бы создать более прозрачную и эффек-
тивную систему.

«Мы — стареющее 
общество»

— Почему индексация социальных 
пенсий в 2025 году будет 1 апреля прове-
дена на столь высокий уровень (14,75%)? 
Как это соотносится с текущей инфляцией 
и экономической ситуацией в стране?

Рязанский: Индексация проведена в со-
ответствии с требованиями законодательства. 
Размер социальной пенсии связан с темпами 
роста прожиточного минимума пенсионера. 
В 2023 году прожиточный минимум резко вы-
рос из-за увеличения МРОТ, что и повлияло 
на уровень индексации.

Вообще-то, социальная пенсия — это 
особый вид выплат для тех, кто не смог за-
работать достаточный трудовой стаж. Это, по 
сути, социальное пособие от государства для 
людей, которые не работали в той мере, чтобы 
обеспечить себе страховую пенсию. Размер 
этого пособия определяется исходя из прожи-
точного минимума, и оно выплачивается с 70 

лет (65 — для женщин), то есть на 5 лет позже 
официального пенсионного возраста.

Значение этого пособия — минимальная 
социальная поддержка, которую государство 
может себе позволить. Никому не пожелаешь 
жить на такие деньги. В трудоспособном воз-
расте человек должен стараться работать и 
создавать финансовую подушку безопасности 
для себя и своей семьи.

Сафонов: Социальная пенсия предна-
значена для людей, которые не смогли нако-
пить трудовой стаж по разным причинам. Это 
могут быть те, кто ухаживал за нетрудоспо-
собными родственниками, например матери 
детей-инвалидов или люди, заботившиеся о 
пожилых членах семьи. У них просто не было 
возможности заработать стаж. Также соци-
альная пенсия назначается инвалидам, в том 
числе детям, и другим категориям граждан, 
которые по разным причинам не имеют трудо-
вого стажа. Например, это могут быть люди, 
отбывавшие наказание, или те, кто оказался 
в сложных жизненных обстоятельствах: без-
домные, жертвы принудительного труда, те, 
у кого изъяли документы...

Конечно, стоимость потребительской 
корзины резко выросла, и государство пра-
вильно среагировало, увеличив социальные 
пенсии почти на 15%. Это важный шаг, ведь 
инфляция сильнее всего бьет по людям с 
низкими доходами.

Когда цены на базовые товары, такие как 
картошка, соль, яйца, растут на 50%, человек 
с ограниченным бюджетом вынужден со-
кращать потребление. Вместо двух буханок 
хлеба он может позволить себе только одну. 
Государство обязано учитывать эти обстоя-
тельства и заботиться о таких людях. Нельзя 
бросать их на произвол судьбы. Это не только 
вопрос гуманности, но и социальной безопас-
ности. Человек, отчаявшийся из-за отсутствия 
доходов, может пойти на преступление, что 
усугубит ситуацию для всех. Государство 
выполняет свою конституционную обязан-
ность, заботясь о гражданах. Индексация 
социальных пенсий на высокий процент — это 
проявление такой заботы.

— В этом году работающие пенсио-
неры дождались долгожданной индекса-
ции, которая не проводилась с 2016 года. 
А насколько эффективным может быть 
предложение увеличить максимальное 
количество пенсионных баллов для рабо-
тающих пенсионеров — с 3 до 10? 

Рязанский: Это предложение более 
справедливо, особенно для тех, кто зараба-
тывает 6 или 8 баллов вместо 3. Законода-
тельство позволяет такие изменения, и это 
было бы правильным шагом.

Однако важно вернуться к пониманию 
того, к чему должен приводить труд. Сегодня 
многие зарабатывают деньги, не создавая 
реальных ценностей — новых технологий, 
продуктов или материалов. Это обесценивает 
труд тех, кто действительно вносит вклад в 
развитие экономики. Пересмотр системы 

оценки эффективности труда мог бы сделать 
ее более справедливой.

Сафонов: Увеличение количества пенси-
онных баллов для работающих пенсионеров 
— это шаг в правильном направлении. Условия 
для работающих пенсионеров должны быть 
такими же, как и для других граждан. Увы, 
но мы — стареющее общество, и важно соз-
давать условия для того, чтобы пенсионеры 
дольше оставались на рынке труда.

Если 10 баллов станут стимулом для про-
должения работы, повышения квалификации 
и сохранения здоровья, это будет выгодно и 
государству, и самим пенсионерам. Кроме 
того, это может способствовать переходу из 
теневой занятости в легальную.

Копить или не копить?

— Какие шаги необходимо предпри-
нять для того, чтобы пенсия не отставала 
ни от инфляции, ни от роста зарплат? Ка-
кие международные практики могли бы 
быть полезны для России?

Сафонов: Реформирование пенсионной 
системы — сложная задача, особенно учиты-
вая, что из-за предыдущих частых реформ 
люди уже не верят в ее эффективность. Мо-
лодежь часто говорит: «Смысла нет копить на 
старость». Нам нужно восстановить доверие 
к системе, основываясь на принципах спра-
ведливости и уважения к тем, кто создает 
реальные ценности.

Во-первых, необходимо изменить меха-
низм сбора взносов. Сейчас слишком много 
льгот для различных секторов экономики, 
включая самозанятых, которые практически 
не платят взносов. Их уже более 12 миллионов 
человек. Пенсионные отчисления должны 
быть обязательными для всех.

Во-вторых, нужно ввести двойную систему 
индексации пенсий. Если инфляция выше роста 
зарплат, пенсии индексируются по уровню ин-
фляции. Если зарплаты растут быстрее инфля-
ции, пенсии подтягиваются к уровню зарплат. 
Также стоит увеличить частоту индексации — 
например, проводить ее ежеквартально.

Рязанский: Пенсионная система — часть 
социально-экономической жизни, и ее ре-
форма должна учитывать экономические реа-
лии. Помимо индексации, важно проводить 
однократные повышения пенсий. Индексация 
сохраняет уровень жизни, но не улучшает 
его, а повышение пенсий могло бы стать 
справедливой мерой для тех, кто создавал 
экономический потенциал страны.

Кроме того, важно создавать условия 
для активного долголетия пенсионеров. Это 
включает программы дополнительного об-
разования, ликвидацию финансовой и ком-
пьютерной безграмотности, пропаганду здо-
рового образа жизни и физической культуры. 
Такие меры помогут пенсионерам оставаться 
активными и, при желании, продолжать тру-
довую деятельность.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.

ПЕНСИИ ПРОХОДЯТ 
ПРОВЕРКУ НА РАЗРЫВ
Почему индексации 
не повышают уровень 
жизни пожилых россиян
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«Мы обсуждали с Дмитрием Бакановым, 
новым главой Роскосмоса, идею о том, 
чтобы работать с американцами по на-
правлению космоса, — сообщил Дмитри-

ев. — Идея по поводу совместной работы с 
Маском — это не просто идея по поводу 
Марса, а это наличие очень мощных ком-
петенций и в Роскосмосе, и в Росатоме, 
которые могли бы помочь в том числе 
в полете на Марс...»

Что касается сотрудничества на 
околоземной орбите, к примеру, по 
перекрестным пилотируемым поле-
там на космическую станцию, — это 
одно. Но Марс! Тут надо бы понять, в 
чем именно будет наш интерес и чем 
мы сможем заинтересовать NASA. Не 
исключено, если речь зашла о компетен-
циях Росатома, то ему может быть очень 
интересен наш ядерный буксир «Зевс» или 
мини-АЭС для поддержания жизни на поверхности 
Красной планеты? Чтобы разобраться в этом, мы 
обратились к ряду экспертов по космосу с просьбой 
высказать свои мысли о совместном с американцами 
покорении Марса.

Дальний космос сможем 
покорить только вместе

Кандидат технических наук, член Совета по внеш-
ней и оборонной политике Андрей Ионин, давно про-
двигающий мысль о том, что любой проект в дальнем 
космосе может быть реализован только в международ-
ном формате, считает, что только совместный проект, 
о котором говорит Дмитриев, может дать жизнь нашим 
перспективным и порой очень трудно продвигаемым 
проектам.

— Эти проекты — проекты всего человечества, ни 
России, ни Китаю, ни Соединенным Штатам в одиночку 
не нужны, — говорит Ионин. — Но кто-то должен начать. 
Не секрет, что я всегда был сторонником того, чтобы 
совместное освоение дальнего космоса начали Россия 
и Китай. Но если сейчас мы стоим на пороге восстанов-
ления сотрудничества с Соединенными Штатами, то я 
просто уверен, что этот дуэт очень скоро превратится 
в трио — Китай обязательно присоединится, а за ним, 
уверен, и другие страны БРИКС+.

По мнению эксперта, дело требует международного 
участия не только из-за гигантских сумм, которые на 
него потребуются, а из-за необходимости прорыва в 
целом ряде технологий.

Мы знаем, что и наш Сергей Павлович Королев, и 
фон Браун в США 60 лет назад мечтали о полете на Марс 
и говорили о том, что он может быть осуществлен чуть ли 
не на горизонте 1970-х годов. Но сейчас мы понимаем, 
что такой проект нельзя было реализовать тогда.

— Почему? 
— Потому что для него категорически недостаточно 

одних ракет, пусть и самых сверхтяжелых. Для него 
надо совершить два прорыва в технологиях. Один — в 
космической ядерной энергетике, второй — в биологии 
живого в космосе. Но прорывы такого масштаба под 
силу только государствам, для бизнеса они инвести-
ционно неподъемны, да и в этих двух метатехнологиях 
доверять их бизнесу просто опасно — слишком велики 
риски для человечества. И тогда абсолютно правильно и 
единственно возможно, если такие прорывные и двой-
ные технологии разрабатывались силами нескольких 
государств и в рамках международного формата — для 
обеспечения доверия.

— Зачем это нужно России?
— Безусловно, страна поднимет свой междуна-

родный статус, участвуя в столь масштабном прорыв-
ном общечеловеческом проекте. Но есть в нем и еще 
национальные интересы, которые для меня, как это ни 
парадоксально прозвучит, даже важнее. 

Во-первых, в рамках такого проекта, уверен, мы 
можем совершить, по сути, новую (третью) индустриали-
зацию страны, т.е. национальный прорыв одновременно 
в технологиях, промышленности, науке, образовании 

и, конечно, в обороноспособности. Во-вторых, освоить 
благодаря новым технологиям наши Сибирь, Арктику, 
которые, убежден, наше главное конкурентное преиму-
щество в XXI веке.

— За счет чего?
— Представьте, что в рамках проекта мы разо-

вьем компактные безопасные ядерные технологии для 
транспортных космических систем, систем жизнеобе-
спечения и промышленности на Марсе, то они прямо 
переносятся (кто-то скажет — коммерциализируются) 
в проекты освоения Арктики и Сибири. Кстати, наш 
Росатом уже делает компактные мобильные атомные 
реакторы. Аналогичная терраконверсия с автономными 
системами жизнеобеспечения, даже с выращиванием 
овощей и фруктов в Арктике по той же технологии, 
которая будет разработана для Марса. 

И если это так, то уже сейчас необходимо создавать 
организационный механизм проекта, в котором три 
взаимоувязанные части. Первая занимается непосред-
ственно технологиями марсианского проекта — полетов 
туда-сюда и освоения. Задача второй — максимизи-
ровать положительные прямые и косвенные эффекты 
этих инновационных и даже прорывных технологий на 
наши экономику, науку, образование. Третья конвер-
сирует марсианские технологии в технологии освоения 
(обживания) Сибири, Арктики.

— Интересно, как представляет все это себе 
Илон Маск?

— Мне почему-то кажется, что примерно так он 
все это понимает…

Чем бить лунный козырь

Писатель и инженер Дмитрий Конаныхин свя-
зал нынешнее заявление о совместном освоении 
Марса с политикой.

— Если помните, в период своего предыдущего 
президентства Трамп громко объявил о программе 
«Артемида» по высадке американского гражданина 
на Луну и дальнейшем долговременном присутствии 
на нашем естественном спутнике. Это была, по сути, 
горячая картошка, которую схватила администрация 
Байдена. Но специалисты понимали, что программа 
«Артемида» высасывает из страны сумасшедшие день-
ги, и никто не был уверен, что она закончится успехом. 
Отказываться от нее байденовской администрации 

тоже было не с руки из репутационных соображений, 
и они тянули с ее реализацией как могли. И в 2025 году 
бумеранг вернулся — вновь пришедший к власти Трамп 
вынужден срочно принимать непопулярное решение 
по поводу всепланетно распиаренной «Артемиды». 
Просто заявить: «Ребята, мы ошиблись, у нас ничего 
не получилось», — это не по-трамповски, надо обяза-
тельно дать народу что-то новое, более амбициозное. 
И поэтому лунный козырь нужно было информационно 
перебить чем-то еще более грандиозным, и Маску было 
поручено озвучить очередную гениальную идею полета 
на Марс в 2029 году. 

— Но ведь и он сначала продвигал идею полета 
на Луну на своем Starship...

— Это так. Он выиграл тендер на спускаемый лунный 
модуль в виде доработанного «Старшипа», перейдя до-
рогу динозаврам американской космонавтики, которые 
тоже создавали аппараты для посадки на Луну. И если 
честно, у понимающих людей есть большие сомнения 
насчет того, что «Старшип», эта 123-метровая махина, 
сможет сесть на Луну. Для одобрения проекта потребу-
ется подтвердить возможность множества орбитальных 
дозаправок, да и непосредственно с посадкой на Луне 
могут возникнуть трудности — ведь там почти нет ров-
ных площадок, на которые можно было бы посадить 
такой корабль. Мы видели, как небольшие аппараты 
заваливаются при посадке, а тут «20-этажная башня»! 
Ну, в общем, вы поняли — кроме Марса, космических 
козырей у команды Трампа больше нет. Поэтому они 
сейчас кричат: «Да зачем нам эта Луна, давайте сразу 
на Марс!» Вот откуда вся история про Марс возникла.

— Предположим. Но зачем России эта история, 
при том что у нас Марс еще ни разу не фигурировал 
в принимаемых космических программах?

— Не берусь судить, но рискну предположить, что, 
возможно, мы таким образом решили подыграть Трампу 
на его внутриполитическом поле и, если мирные пере-
говоры будут успешными, воспользоваться возможно-
стями американской космонавтики. Почему бы и нет? 

— Если проект окажется вполне жизне-
способным, на чем может строиться наше 
сотрудничество?

— Маск делает хорошие ракеты (он это доказывает 
на деле), но американские старые дедушки-генералы 
и корпорации-динозавры не подпускают его к амери-
канским ядерным технологиям, а именно в них все и 
упирается, если мы говорим про покорение Марса и 
дальнего космоса. Даже если Маск отправит к Марсу 
«Старшипы» на своих доведенных до совершенства 
двигателях «Раптор», гигантские медленные ракеты все 
равно будут очень долго туда добираться, подвергая 
воздействию космической радиации сидящих внутри 
корабля людей. А если мы предложим наш ядерный 
буксир «Зевс» на новейших электроплазменных двига-
телях, он сможет доставить людей к Марсу значительно 
быстрее. Если же говорить о покорении Солнечной си-
стемы дальше Марса, то ядерные технологии вообще не 
имеют альтернативы. И та же сверхтяжелая ракета Илона 
Маска, состоящая из разгонной ступени Superheavy и 
корабля Starship, вполне могла бы запустить ядерные 
планетолеты, подобные нашему «Зевсу», уже в сборе, 
что неплохо.

— Но готовы ли мы делиться технологиями?
— Почему мы должны обязательно делиться техно-

логиями? Мы говорим им условно: у нас есть «Зевс», а 
вы хорошо научились запускать сверхтяжелые ракеты. 
Получается такая неплохая синергия, полезная обеим 
сторонам. Но при этом никто ничем делиться не обя-
зан. Думаю, наш президент, без которого подобные 
заявления о совместном освоении Марса были бы 
невозможны, все это хорошо понимает.

По словам Кирилла Дмитриева, обсуждения 
русской марсианской идеи с Илоном Маском нач-
нутся уже в ближайшее время. Вот там и посмотрим, 
кто какие надежды на нее возлагает. 

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

c 1-й стр.
За год я была около «Крокуса» несколько раз: 
в день теракта, через две недели после тра-
гедии и на 40 дней. Каждый раз обстановка 
была разная. 

22 марта я видела, как горел концертный зал. Пом-
ню полицейских — они спускались в канализационные 
люки на парковке в поисках преступников. Из гостиницы, 
которая находилась в здании «Крокуса», выбегали по-
лураздетые люди с чемоданами: «Нам сказали, идите в 
метро и уезжайте подальше отсюда. Только ехать нам 
некуда». Потом были вертолеты, «скорые», нескончаемые 
звуки сирен… 

Второй раз я приехала к «Крокусу» через две недели. 
На обочине МКАДа ветром разбросало сотню плюшевых 
игрушек. Около концертного зала образовалась гора 
цветов, фотографии погибших, люди оставляли запи-
ски, горели свечи. Рядом функционировал штаб, куда 
приходили пострадавшие и родственники погибших за 
вещами. Мероприятия в соседнем выставочном центре 
отменили до «особого распоряжения». А вот торговый 
центр быстро возобновил работу. Правда, посетителей 
поначалу практически не было. Сотрудники магазинов 
предполагали, что людям психологически непросто сюда 
приходить. 

На 40 дней около «Крокуса» прошла панихида по по-
гибшим. Собравшихся было немного, далеко не все они 
оказались причастны к трагедии. Те, кого коснулась беда, 
отказывались общаться с журналистами. Они долго стояли 
у концертного зала и смотрели на сгоревшую крышу, вы-
битые двери центрального входа, лопнувшие стекла. 

Тихий мемориал

Алена Вербинина потеряла в «Крокусе» сына Максима. 
Она часто приходит к скромному стихийному мемориалу, 
который организовали для родственников. В конце декабря 
женщина написала пост на своей страничке в соцсети: 
«Пожалуйста, сделайте человеческий мемориал. Сейчас 
хотя бы фотографии под тонкой крышей. Сделано силами 
родственников погибших. А там место, которое забрало 
не только жизнь, но и тела, не оставив ДНК. У нас боль-
ше ничего нет, кроме этого места. Не должны портреты 
рваться на ветру и под дождем. Каждый раз, когда мы 
приносим мягкие игрушки, в течение нескольких дней их 

выкидывают. Приносила крест, ангелочка — туда же». 
Я не сразу нашла мемориал. Охранники на парковке 

указали дорогу: «Мимо не пройдете». На самом деле для 
большинства он будто спрятан от посторонних глаз. С люд-
ной стороны место огорожено рекламными баннерами. 

Стенд с двадцатью фотографиями погибших прибит 
к металлическому забору. Над конструкцией соорудили 
навес. Рядом стоят два венка из искусственных цветов. 
На земле — две фигурки ангелов, икона, лампадка, пара 
плюшевых игрушек, елочные украшения, конфеты и не-
много цветов. 

Мимо проходили люди. Мимолетный взгляд, удив-
ление и — дальше бегом по своим делам. Кто-то на пару 
секунд задерживался. Присматривался. Некоторые делали 
фото на телефон.

Около монумента остановилась пожилая пара. Жен-
щина подошла ближе. Рассмотрела фотографии. Затем 
вернулась к мужу, взяла его под руку: «Ну, так что мы там 
должны купить?» Чета отправилась в торговый центр.

Иностранные журналисты снимали сюжет к годовщине 
теракта. «Ракурс не позволяет сделать лучше снимок ме-
мориала», — сокрушался в телефонную трубку парень.

Разговорилась с пенсионером, который тоже делал 
фотографии.

— Случайно увидел доску с портретами, потому и 
подошел, — объяснил мужчина. — Что же так спрятали 
мемориал? Будто списали событие, отгородились сте-
ной. Вон сколько людей идут из метро, но никто его не 
видит. Его бы поставить перед центральным входом в 
концертный зал.

Ближе к центральному входу будет стоять новый мону-
мент, который откроют 22 марта. Сейчас памятник замотан 
зеленой пленкой, территория вокруг огорожена — ведутся 
последние приготовления. Рядом выставлены кадки для 
цветов. Посажены кусты. И все это на фоне рекламного 
щита: «Фитнес — привычка нравиться себе».

Сам концертный центр имени Муслима Магомаева 
не восстановили после теракта. Где-то остались выбитые 
окна, местами стекла заделаны фанерой. 

«Ноль эмоций»

В соседнем павильоне, куда приходили пострадав-
шие и родственники погибших за вещами и где работали 
следователи, до 20 марта проходит фестиваль. 

Перед входом табличка: «Внимание, объект под охра-
ной ЧОПА». Около дверей приглядываются к посетителям 
пенсионерки с бейджиками «служба контроля». В помеще-
нии — рамки металлодетекторов. Охранники — мужчины 
в возрасте — проверяют сумки. А сотрудники Росгвардии 
досматривают крупные рюкзаки и чемоданы. Посетителей 
много. В раздевалки выстраиваются длинные очереди. 

Еще одна выставка располагается в том же здании, где 
находился концертный зал. На входе снова пенсионерки, 
дальше — металлоискатели и Росгвардия. Народу полно. 

Я обратилась к нескольким присутствующим: ничего 
не екает?

— Нет, все нормально, — ответил молодой человек. 
— Было и прошло. 

— Немного неприятно, когда проходишь мимо сгорев-
шего здания, но что делать, — удивился вопросу другой.

— Я старюсь не думать о плохом, — улыбнулась участ-
ница выставки.

— Ноль эмоций, — бросил на ходу мужчина в 
возрасте.

А еще в «Крокусе» снова открылась подземная парков-
ка. На въезде машины тормозят два охранника, проводят 
по днищу автомобиля специальным зеркалом для осмотра, 
проверяют багажники. Водители злятся. 

— Не волнуйтесь, мы не трогаем вашу машину, — из-
виняется охранник.

— Вы что, забыли, что здесь было? — срывается 
другой.

— Так когда это было? — взрывается владелец авто. 
— Снаряд дважды в одну воронку не попадает.

— Не отвечай ему, вообще не разговаривай, — указы-
вает старший по смене. — Делаем свое дело молча.

На парковке образовалась небольшая пробка. Народ 
продолжал негодовать. «Достали со своим терактом», — 
послышался женский голос из дорогой иномарки.

Ирина БОБРОВА.
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— Канадцы рады отставке Трюдо, — го-
ворит Алевтина. — Многие ждали этого еще 
со времен «конвоев свободы», которые слу-
чились в феврале–марте 2022 года (протесты 
дальнобойщиков против антикоронавирусных 
ограничений. — Авт.). Такер Карлсон и теле-
канал Fox News первыми тогда сказали, что 
Канада стала диктатурой. Так думали и мои 
канадские друзья. 

Как говорит наша собеседница, главная 
претензия у канадцев к Трюдо все-таки не в 
помощи киевскому режиму. Хотя Канада, не-
смотря на высокую инфляцию, продолжала 
активно накачивать Украину оружием. 

— Большинству канадцев Киев до лам-
почки. Главная претензия в том, как премьер-
министр вел себя во время пандемии. В част-
ности, незаконно ввел «военное положение», 
воспользовавшись чрезвычайными полно-
мочиями для подавления «конвоев свободы» 
и замораживания банковских счетов про-
тестующих. Толкал канадцев к вакцинации. 
Многих специалистов, в том числе пилотов, 
стюардесс, врачей, медсестер, заставляли 
прививаться, грозя увольнениями. 

По словам Алевтины, сейчас в стране 
огромная нехватка врачей. 

— Остается только догадываться, куда 
они делись... Но 30% канадцев сегодня не 
имеют семейного врача. По-нашему это те-
рапевт, который дает направления к узким 
специалистам. Давление на дальнобойщиков 
и привело к «конвоям свободы». К водителям 
примкнул народ. Превращение страны в кон-
центрационный лагерь под открытым небом 
— в этом была главная претензия. Нарушение 
базовых прав, запугивание.

Как считает наша собеседница, этого 
Джастину Трюдо не забудут никогда. 

— При его власти пришла в упадок эконо-
мика. Если россияне пройдут сейчас по про-
дуктовым канадским магазинам, то изрядно 
поразятся бедности выбора. Разнообразия 
вкусняшек, как в России, у нас нет. Да и денег 
у людей нет. В пандемию пострадал мелкий и 
средний бизнес, сотни тысяч компаний были 
вынуждены закрыться. И потом полноценно 
так и не восстановились. В промтоварных 
магазинах изобилие всего, но покупателей 

мало. И это не-
смотря на боль-
шие скидки.

По словам 
Алевтины, люди 
приходят в выход-
ные в моллы, но в 
основном чтобы по-
есть на фудкорте и просто послоняться. 

— Зимы в Канаде снежные, холодные, 
народу надо куда-то выйти. Театры — развле-
чение дорогое, а выставки очень скучные, они 
не пользуются популярностью у канадцев. 

Как говорит наша собеседница, в ее окру-
жении нет никого, кто бы хвалил Трюдо. 

— Русская община была рада тому, что к 
власти не прорвалась украинка Христи Фри-
ланд, внучка нациста, которая отмечала, как 
она любит своих дедушку и бабушку. (Дед 
Фриланд в период нацистской оккупации 
Украины был редактором коллаборацио-
нистской газеты.) Во время пандемии она, 
кстати улыбаясь, говорила с экрана: «Это — 
навсегда». Русские канадцы опасались, что 
она станет лидером Либеральной партии и, 
таким образом, может попасть в премьеры. 

Судя по итогам голосования, этого боялись 
не только наши иммигранты.

Либеральная партия выбрала своим ру-
ководителем Марка Карни, который 14 марта 
был приведен к присяге в качестве нового 
главы правительства страны. Надолго ли он 
задержится на этом посту — неизвестно, по-
скольку Канада стоит на пороге федеральных 
выборов.

— Выборы в парламент страны будут 
позже, и кто на них выиграет — вождь либе-
ралов Марк Карни или вождь консерваторов 
Пьер Пуальевр, — неизвестно. На взгляд моих 
канадских друзей, это два сорта одного и того 
же джема. Пуальевр разве что, как и Трюдо, 
произносил пламенные речи за Украину. 

В связи с этим Алевтина вспоминает 
сказку «Маусленд», которую в свое время 

написал Томми Дуглас, признанный по 
опросам населения самым великим 
канадцем. 

— Это притча про черных и белых 
котов, которые регулярно сменяются 
у власти. А разница лишь в том, что 
одни хотят сделать дырку в норке 
мышки круглой, а другие — ква-
дратной. Цель же у них одна — за-
пустить туда лапу. То же самое 
можно сказать и о канадских пар-
тиях и их разнице между собою. 
Они ругают и обвиняют друг 
друга, но по большому счету 
политика ведется одна. Только 
если либералы, скажем, всег-
да агрессивно впрягаются за 
ЛГБТ (признана экстремист-
ской организацией и запре-

щена на территории России), с 
песнями и плясками, то консерваторы 

— за все то же самое, но, как в анекдоте, 
«медленно и печально». Ни те, ни другие не 
спасают рядового человека от рисков. 

Что касается высказываний Трампа о 
присоединении Канады к США, то, по словам 
нашей собеседницы, многие жители Стра-
ны кленового листа заняли выжидательную 
позицию. 

— Люди делать выводы не торопятся, 
молчат и наблюдают. Ибо куда ни кинь, всюду 
клин. Христи Фриланд пыталась «поднять 
волну», шли разговоры о противостоянии 
Трампу, но все это как-то заглохло, а с ее 
проигрышем тема совсем завянет.

Как говорит Алевтина, ее канадские дру-
зья считают, что Канада нужна Штатам как 
богатая наследница. 

— Скоро развернется битва за Арктику, 
а большие территории там принадлежат в 
основном Канаде и России. И «женившись» на 
Канаде, Соединенные Штаты могли бы очень 

много приобрести. В том числе — бонусом 
к Арктике — и спокойный, трудолюбивый, 
вежливый народ. 

По словам нашей собеседницы, люди в 
Канаде хотят жить как прежде, до 2008 года, 
когда разразился экономический кризис. 
Радостно и богато. А с США или без США — 
это дело десятое. 

— В этом присоединении есть плюсы и 
минусы. Минус в том, что медицина в США 
платная, а в Канаде бесплатная. Она и там, 
и там не ахти какая, но «бесплатная плохая» 
все-таки лучше, чем «платная плохая». С дру-
гой стороны, в Канаде намного дороже стоят 
дома. Владельцы недвижимости не хотят 
присоединяться к США, чтобы не потерять 
половину ее стоимости. Торговля недвижи-
мостью и переезды — популярнее в Канаде, 
чем хоккей. 

С другой стороны, как говорит Алевтина, 
канадцам надоели их политики. 

— Начиная со Стивена Харпера (был 
премьером Канады до Трюдо, с 2006-го по 
2015 год, ярый русофоб) и заканчивая сегод-
няшним балаганом, скачущим в тюрбанах (в 
страну ввезли много индийцев, и местные 
политики теперь соревнуются в своем вни-
мании к ним). Трамп на этом фоне выглядит 
настоящим мужиком, у которого есть жена, 
дети и носки одного темного цвета. 

А вот введенные тарифы, ответные по-
шлины, «торговые войны», как говорит наша 
собеседница, действительно беспокоят 
канадцев.

— Потому что народу и так тяжело жи-
вется, а тут могут последовать разорения, 
депрессии и суициды. Китай еще объявил о 
повышении пошлин. В общем, все довольно 
безрадостно. Но канадцы сильные, выносли-
вые люди. Все-таки потомки переселенцев, 
которые не стали терпеть европейский голод 
и чуму, а сели на корабли и поплыли искать 
счастья. 

По словам Алевтины, многие канадцы 
понимают, где правда и ложь в украинском 
вопросе. 

— Периодически в СМИ появлялись ста-
тьи по изобличению «Азова» (террористиче-
ская организация, запрещена на территории 
РФ), о нацизме на Украине. Но у рядовых 
граждан нет рычагов влияния на внешнюю 
политику. Поэтому, критикуя власти, я не 
имею никаких претензий к рядовым канадцам. 
Как мы в 90-е годы не могли ничего сделать с 
Ельциным и его окружением. С решениями, 
которые тогда принимались. Так и канадцы 
не в силах были повлиять на решения Трюдо 
или Харпера, который с таким же «успехом» 
правил до него. 

Светлана САМОДЕЛОВА.

Вызов Трампу
Джастин Трюдо объявил о своем уходе в 

отставку еще в январе, но его правление за-
тянулось еще на два месяца. Только 9 марта 
(а окончательно об этом стало известно 10 
марта) правящая Либеральная партия на-
значила своим новым лидером Марка Карни. 
Логично, что этот же политик становится и 
новым премьер-министром страны. Как со-
общало агентство Reuters, бывший глава ЦБ 
Канады Карни набрал 86% голосов и опередил 
экс-министра финансов, потомка украинского 
националиста Христю Фриланд.

На 14 марта была назначена дата присяги 
Карни в качестве премьер-министра страны. 
Нового лидера Страны кленового листа назы-
вали относительным новичком в политике. Но 
за его плечами нечто гораздо более ценное 
для Канады именно в текущий отрезок време-
ни — многолетняя карьера в сфере финансов, 
еще и в моменты крупных мировых кризисов 
и потрясений.

Ясно, что этот опыт Карни намеревается 
использовать сейчас, когда его страна чуть 
было не оказалась 51-м штатом Америки, да 
еще и переживает глубокую экономическую 
нестабильность. Спасибо за все кудреголо-
вому Трюдо.

Более того, именно такой человек, навер-
ное, и требуется Канаде, которая находится на 
пороге тарифной войны с соседними США.

Наверное, в плюс Карни может идти и тот 
факт, что в прошлом у него нет ссор с Дональ-
дом Трампом. Bloomberg считает, что новый 
премьер может попытаться перезагрузить на-
пряженные отношения Оттавы с Вашингтоном, 
хотя пока это кажется маловероятным.

Отношения между США и Канадой нахо-
дятся на самом низком уровне за последние 
десятилетия. За последние несколько месяцев 
отношения между Трюдо и Трампом перешли 
на уровень личной, а не только политической 
неприязни.

После своего избрания американский 
президент неоднократно называл Трюдо «гу-
бернатором». После того как первый раунд 
тарифов стал реальностью, Трюдо ответил на 
оскорбление, публично назвав своего против-
ника «Дональдом» вместо «президент Трамп» 
и назвав его решение о тарифах «глупым».

Почему мы с такой уверенностью говорим 
о низкой вероятности со стороны Карни нала-
дить взаимодействие с Трампом? Основыва-
емся на фактах. Вскоре после того, как Трамп 
объявил о введении 25%-ных пошлин против 
Канады в январе, Карни заявил в разговоре с 
Би-би-си, что Трамп, «вероятно, думает, что 
Канада сдастся», добавив: «Но мы дадим от-
пор хулигану, мы не отступим».

В своей победной речи Карни назвал 
Трампа «тем, кто пытается ослабить эконо-
мику Канады» с помощью «необоснованных 
пошлин», поскольку Канада столкнулась с 
«величайшим кризисом в нашей жизни».

Отвечая на предложения Трампа о при-
соединении Канады к Соединенным Штатам, 
Карни четко обозначил: «Америка — это не 
Канада, и Канада никогда не будет частью Аме-
рики никоим образом, ни в какой форме».

Из хоккеистов 
в царя финансов

Либералы обхаживали Карни более де-
сяти лет. Он консультировал Трюдо по во-
просам восстановления экономики Канады 
после пандемии COVID. Но банкир, ставший 
политиком, не появлялся официально в око-
лоправительственных кругах, пока Трюдо 
не объявил о своей отставке. Все его кон-
куренты были действующими политиками: 
Карни оказался в необычной ситуации, став 
премьер-министром Канады, не занимая ме-
ста в парламенте.

Но ему точно не привыкать к неожиданным 
кульбитам судьбы. Будущий премьер Канады 
Марк Карни родился в обычной учительской 
семье и дорожил своими канадскими корнями. 

Так, он играл в любимую игру всех канадцев 
— хоккей — на позиции вратаря. Отсюда и так 
много в речи Карни отсылок к хоккею.

Но спортивную карьеру он продолжать не 
стал и направился в Соединенные Штаты, что-
бы получить степень по экономике в Гарвард-
ском университете, а затем степень магистра 
и доктора экономики в Оксфордском универ-
ситете (само собой, в Великобритании).

Его дальнейшая карьера была столь же 
географически обширной. Он 13 лет прора-
ботал в Goldman Sachs, путешествуя между 
офисами фирмы в Лондоне, Токио, Нью-Йорке 
и Торонто. Согласно открытым данным, Карни 
работал над выходом Южной Африки на меж-
дународные рынки облигаций после апартеида 
и участвовал в работе Goldman с российским 
финансовым кризисом 1998 года.

В 2003 году он присоединился к Банку 
Канады, а уже к 2008 году занимал пост управ-
ляющего Центрального банка Канады, вступив 
в должность в то время, когда мир погрузился 
в Великую рецессию. На тот момент он был 
самым молодым главой ЦБ среди стран G8 
и G20. Признается, что он помог сохранить 
рабочие места и стабилизировать канадскую 
экономику.

Возможно, все было действительно так. 
Он проявил себя настолько хорошо, что к 

концу своего пятилетнего срока Банк Англии 
назначил его своим управляющим. Это уже 
звучит невероятно, поскольку Марк Карни 
таким образом стал первым лицом не из Вели-
кобритании, занявшим эту должность. Кстати, 
у Карни есть также паспорт Ирландии, а также 
гражданство Великобритании, которое он 
получил в 2018 году. Он обещал отказаться 
от ирландского и британского гражданства. 
Но будем смотреть.

Так вот, прежде чем занять должность 
в Банке Англии, он даже успел надерзить 
тогдашнему исполнительному директору по 
финансовой стабильности Банка Англии Энди 
Холдейну. Так, Карни начали цитировать мно-
гие, когда он заявил, что у Холдейна нет «над-
лежащего понимания фактов» о банковском 
регулировании.

Изменения Карни в операционных про-
цедурах банка помогли модернизировать 
учреждение, поскольку он стал гораздо чаще 
появляться в СМИ, чем его предшественники. 
Карни внедрил политику под названием «про-
гнозное руководство», в рамках которой банк 
не может повышать процентные ставки, если 
уровень безработицы выше 7%. Этот шаг был 
предпринят, чтобы попытаться стимулировать 
кредитование бизнеса. Позже, правда, эту 
систему назвали запутанной и сложной. Карни 
же приложил руку к регулированию сферы 
британской недвижимости.

Перед референдумом по Brexit 2016 года 
Карни предупреждал, что выход из Европей-
ского союза может вызвать рецессию. Но 
после всего произошедшего решил не пу-
гать общественность, заявив, что финансовая 
система будет работать в обычном режиме. 
После этого Банк Англии снизил процентные 
ставки вдвое с 0,5% до 0,25% и возобновил 
количественное смягчение.

Став в 2019 году специальным послан-
ником ООН по вопросам изменения климата 
и финансов, он выступал за то, чтобы финан-
совый сектор инвестировал в достижение 
нулевых выбросов. С тех пор он сделал чистую 

энергетику, политику в области климата и 
экономическое процветание Канады одними 
из центральных аспектов своей кампании, 
подчеркивая, что низкий уровень выбро-
сов углерода поможет Канаде стать более 
конкурентоспособной.

Он предложил переложить финансовое 
бремя налога на выбросы углерода с потре-
бителей на крупные корпорации и заявил, 
что под его руководством налог, который ка-
надские потребители и малый бизнес платят 
за топливо, будет заменен стимулами для 
сокращения выбросов углерода.

Вазелиновый переход

Как отметил CBС News, хотя Карни при-
надлежит к той же партии, что и Трюдо, «обе 
команды рассматривают переход как совер-
шенно новую администрацию». Многие из со-
трудников Трюдо расчищают свои столы, хотя 
некоторые, как ожидается, останутся на местах 
до следующих федеральных выборов.

Выбор кабинета Карни скорее направлен 
на создание образа серьезного разрыва с 
крайне непопулярным Трюдо, нового старта 
политики и более жесткой позиции в отноше-
нии президента США Дональда Трампа. Одна-
ко ожидается, что Карни сохранит большин-
ство ключевых фигур администрации Трюдо 
в отношениях США и Канады.

Как мы уже говорили, Карни приходит на 
премьерский пост с репутацией технократа и 
лучшим экономическим резюме, чем у Трюдо. 
В своей успешной кампании за лидерство в 
Либеральной партии он заявил, что целью 
страны должно быть построение самой силь-
ной экономики в Большой семерке. По сути, 
MAGA канадского разлива.

Во время визита на сталелитейный завод 
в Гамильтоне (Онтарио) Карни дал понять, 
что не будет спешить со встречей с Трампом, 
который заявил, что Канада не является жизне-
способной страной. Он заявил, что сделает это 
в «подходящее время, в рамках позиции, где 
будет уважение к канадскому суверенитету».

Фактически его первая зарубежная поезд-
ка в качестве премьер-министра, скорее всего, 
будет во Францию и Великобританию — сигнал 
о том, что, по его мнению, Канаде необходимо 
укрепить отношения с основными европейски-
ми демократическими союзниками, прежде 
чем связываться с Белым домом.

Бывшая министр в правительстве 
премьера-консерватора Стивена Харпера 
Лиза Райтт охарактеризовала Марка Карни так: 
«Разница между Карни и Трюдо в том, что Кар-
ни не стремится высказать свою точку зрения 
или продемонстрировать свою добродетель. 
Когда он идет к Трампу, он хочет заключить 
сделку. Президент — транзакционный человек, 
а у Карни за эти годы накопился большой опыт 
ведения переговоров».

Переход ожидается действительно мяг-
ким, поскольку рвать со всеми «достижениями» 
предыдущего премьера Карни не стремится. 
Ему присущ более тонкий и хитрый подход. 
Так, Канада в ответ на введение Соединен-
ными Штатами пошлин решила продвинуть 
свои контрмеры. Так называемая политика 
ответных мер «доллар за доллар». Оттава до-
вольно быстро составила список на сумму 
около 30 миллиардов канадских долларов 
на американские товары, которые будут об-
лагаться 25%-ным налогом.

Карни одобрил этот подход. Но все еще 
остается открытым вопрос, что он будет де-
лать, если Трамп введет еще больший набор 
тарифов или пойдет дальше, пытаясь уни-
чтожить канадскую автомобильную промыш-
ленность, что он тоже угрожал осуществить.

Лидер Онтарио Даг Форд считает, что у 
Карни будут складываться отношения с Трам-
пом лучше, чем у Трюдо, из-за его «проница-
тельного делового ума». Другие настроены бо-
лее скептически. Премьер-министр Альберты 
Даниэль Смит, знаменосец консервативного 
движения на богатом ресурсами западе стра-
ны, заявила: по ее мнению, Трампу просто «не 
понравится Марк Карни».

Ненавидимый 
консерваторами 
и немного Трампом

По замечанию Bloomberg, Карни на самом 
деле представляет собой многое из того, что 
ненавидят Трамп и его сторонники. Он открыто 
верит в глобальную торговлю и изменение 
климата, поддерживает сотрудничество между 
странами через многосторонние институты.

Флегматичная, интеллектуальная натура 
Карни также создает конфликт политических 
стилей с Трампом — президентом, который 
любит и умеет шокировать.

В книге Карни 2021 года «Ценность: по-
строение лучшего мира для всех» он приводит 
доводы в пользу согласования финансовых 
рынков ради борьбы с изменением климата 
и большего равенства.

Карни, отмечает Bloomberg, пропаганди-
рует «по-настоящему инклюзивную глобализа-
цию» путем ослабления торговых барьеров для 
малого и среднего бизнеса и цитирует Дэвида 
Рикардо (британского экономиста), который 
разработал влиятельные теории о том, почему 
работает свободная торговля.

Но Карни будет сложно и из-за противо-
стояния с канадскими консерваторами. Он, 
скорее всего, скоро проведет выборы, что 
втянет его в кампанию против лидера Консер-
вативной партии Пьера Пуальевра, который 
апеллирует к избирателям идеями по сокра-
щению госрасходов и иностранной помощи, 
снижению налогов и стимулированию бизнес-
инвестиций.

Кстати, Пуальевр уже обвинил Либераль-
ную партию в «попытке обмануть канадцев, 
чтобы они избрали их на четвертый срок», 
остановив выбор на Карни. Пуальевр также 
заявил, что Карни «лично нажился на пере-
мещении миллиардов долларов и тысяч рабо-
чих мест из Канады в Соединенные Штаты». 
Консервативная партия обвинила Карни в том, 
что тот дал совет инвестиционной компании 
Brookfield Asset Management перенести свою 
штаб-квартиру из Торонто в Нью-Йорк после 
угроз Трампа ввести пошлины.

Откровенно говоря, связи Марка Карни 
с американскими демократами существуют. 
И, судя по всему, вполне тесные. Как стало 
известно The New York Post, Марк Карни яв-
ляется порождением истеблишмента и имеет 
обширные связи с Демократической партией 
США. В частности, Карни связан с Джоном 
Подестой, назначенным экс-президентом 
США Байденом на должность противоречи-
вого хранителя «черного фонда» демократов 
в размере 375 миллиардов долларов, который 
помог поддержать правящую Либеральную 
партию Канады.

Связь между ними устанавливается через 
Джеральда Баттса, бывшего политического со-
ветника недавно ушедшего премьера Трюдо на 
протяжении более чем десяти лет. Баттс внес 
вклад в кампанию Карни и тесно сотрудничает 
с женой Карни, Дианой Фокс Карни, старшим 
советником в Eurasia Group (глобальной кон-
салтинговой фирме на Манхэттене). Согласно 
публичным данным, в период с 2015 по 2024 
год, когда Трюдо был премьером, Eurasia Group 
получила выгоду от многочисленных консал-
тинговых контрактов на сумму в сотни тысяч 
долларов от канадского правительства.

По данным Toronto Sun, ближайшее окру-
жение Баттса и Трюдо тайно поддержало поли-
тического новичка Карни, хотя официально они 
это отрицают. Кстати, уже упоминавшийся По-
деста основал либеральную некоммерческую 
организацию Центр американского прогресса 
(CAP), которая тесно сотрудничала с группой 
Canada 2020 — канадской некоммерческой 
организацией, созданной по его образцу. На 
мероприятиях все средства, как оказалось, 
уходили Либеральной партии Канады. Да и 
вообще там часто появлялись видные амери-
канские политики, в том числе Барак Обама и 
Хиллари Клинтон.

Полина КОНОПЛЯНКО.
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Новый премьер Канады: 
кто такой Марк Карни

Канадский клен наконец сбросил с себя давно увядший листочек под 
именем Джастин Трюдо — недавно еще лидер Либеральной партии и по 
совместительству премьер-министр Канады. Свято место пусто не быва-

ет, за Трюдо своим руководителем Либеральная партия выбрала (неожиданно 
для многих) Марка Карни, который в пятницу был приведен к присяге в качестве 
нового главы правительства страны. Несмотря на то что у власти в Канаде фак-
тически остается та же политическая сила, администрация Карни обещает быть 
совсем другой, почти ничего общего не имеющей с наследием лузера Трюдо.

КРИЗИСНЫЙ МЕНЕДЖЕР 
В ДЫРЯВЫХ ВОРОТАХ 

Канаду подхватила волна перемен. После 
десяти лет у власти вынужден был по-
дать в отставку премьер-министр Трюдо. 

Трамп давит как каток, решив ударить по Стра-
не кленового листа повышенными торговыми 
пошлинами. И угрожает сделать ее 51-м шта-
том США. Об обстановке в стране рассказала 
«МК» наша соотечественница Алевтина Агише-
ва, которая живет в Канаде уже больше 25 лет. 

ТРЮДО
И ТРЮ ПОСЛЕ

Россиянка 
из Канады 
рассказала 
о реакции местных 
жителей 
на предложение 
стать 51-м штатом 
США
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Когда на волне горбачевской 
перестройки в СССР СМИ начали 
публиковать рассекреченные или 
просто замалчивавшиеся деся-
тилетиями факты отечественной 
истории, на Западе было принято 
со всем энтузиазмом расхваливать 
Glastnost. Теперь гласность свали-
лась и на Соединенные Штаты, где 
администрация Трампа во вторник 
обнародовала тысячи материалов, 
связанных с убийством президента 
Кеннеди.

Для людей, увлеченных конспироло-
гическими версиями трагической гибели 
35-го президента США, наступил своего 
рода пир духа. Глядишь, в их построениях 
появятся новые доказательства, доказы-
вающие то или иное объяснение событий 
в Далласе.

Впрочем, нынешний «сеанс с разо-
блачением» в США совершенной новацией 
не стал: многие документы, связанные с 
убийством президента Кеннеди, уже были 
раскрыты в последние годы. Даже при ад-
министрации Байдена было опубликовано 
13 тысяч документов на эту тему.

По данным Национального архива, 
около 99 процентов из примерно 320 тысяч 
известных документов по делу Кеннеди 
было обнародовано с тех пор, как в 1992 
году Конгресс принял закон, требующий 
их обнародования. 

Но, несмотря на прошлые обещания 
президентов США обнародовать засекре-
ченные записи, у ЦРУ, Пентагона и Госде-
партамента остались документы, которые 
они отказались предать гласности. Под 
предлогом, например, защиты личностей 
конфиденциальных источников, которые 
все еще живы. Во время своего первого 
президентского срока Трамп согласился 
не публиковать полный пакет докумен-
тов, связанных с убийством Кеннеди, по 
просьбе органов национальной безопас-
ности. Но в ходе предвыборной кампании 
2024 года Дональд Трамп заявил, что об-
народует оставшиеся документы. Отчасти 
это связано с его политическим союзом 
с Робертом Ф.Кеннеди-младшим (ныне 
министр здравоохранения США), который 
уже давно призывает к большей прозрач-
ности в отношении убийств, в результате 
которых погибли его дядя и отец. 

Конечно, Трамп не был бы Трампом, 
если бы не распиарил нынешнюю акцию 
по полной программе. В преддверии рас-
секречивания нового массива архивных 
материалов он пафосно заявил, что «люди 
десятилетиями ждали», чтобы увидеть 80 
тысяч страниц записей, связанных с убий-
ством Кеннеди. 

Дух гласности по-американски, по-
хоже, глубоко сидит в 47-м президенте 
США, устроившем всей Америке мощную 
перестройку. Неудивительно, что указ, 
предписывающий обнародовать тыся-
чи документов, связанных с убийствами 
президента Кеннеди, сенатора Роберта 
Ф.Кеннеди и борца за гражданские права 
Мартина Лютера Кинга-младшего, Трамп 
подписал в числе первых документов после 
своей инаугурации.

Документы уже опубликованы на веб-
сайте Национального архива, но ждать, 
что их рассекречивание положит конец 
домыслам и неясностям в истории с самы-
ми громкими убийствами в американской 
истории ХХ века, вряд ли приходится. Тем 
более что выложенные в Интернет фото-
копии напечатанных на машинке или даже 
написанных от руки текстов нередко выгля-
дят размытыми и трудночитаемыми.

Во всяком случае, те, кто успел — бег-
ло, конечно, — ознакомиться со многими 
материалами, пока не видят никаких при-
знаков того, что в обнародованных файлах 
будут содержаться какие-то сенсационные 
данные.

Историки утверждают, что не ожидают 
новых серьезных разоблачений и никакой 
информации, которая противоречила бы 
основной версии дела: что Кеннеди был 
застрелен, когда он ехал в кортеже от-
крытого автомобиля по Далласу, одним 
стрелком, Ли Харви Освальдом. 

Канал CNN приводит мнение автора 
книги «Полвека Кеннеди: президентство, 
убийство и непреходящее наследие Джона 
Ф.Кеннеди» Ларри Сабато, который пред-
упредил, что общественность может быть 
разочарована отсутствием разоблачений 
по убийству в Далласе: «Люди, которые 
ожидают, что спустя 61 год это дело будет 
раскрыто, будут горько разочарованы». 
Но вот другие занимавшиеся изучени-
ем событий 22 ноября 1963 года деятели 
считают, что в оставшихся записях все-
таки могут найтись интересные моменты, 
которые помогут заполнить пробелы в 
существующих знаниях, включая инфор-
мацию ЦРУ, связанную с передвижениями 
Ли Харви Освальда накануне убийства 
президента США.

Но у американской Glastnost есть и 
оборотная сторона. Ведь рассекречива-
ются не только данные, связанные с по-
кушениями на братьев Кеннеди, но и на 
преподобного Мартина Лютера Кинга. И 
вот родня известного борца за права чело-
века вываливанию находившихся прежде 
за семью печатями документов совсем 
не рада. Среди них есть и материалы пе-
чально известной прослушки агентами 
ФБР Мартина Лютера Кинга. «Жучки» были 
установлены в офисе, доме и гостиничных 
номерах Кинга и иногда фиксировали его 
с сексуальными партнершами. Понятно, 
что не всем такая гласность приходится 
по нраву. Так что главное тут не перегнуть 
палку.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

ТРАМП 
И ЕГО 
GLASTNOST
В США рассекречены 
десятки тысяч страниц 
документов о смерти 
Кеннеди

Экс-премьер 
Джастин 

Трюдо.
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Торговая война между США 
и Канадой: с полок канадских 
магазинов убирают американскую 
выпивку.

Новый премьер Канады 
Марк Карни с супругой.

Так, он играл в любимую игру всех канадцев 
— хоккей — на позиции вратаря. Отсюда и так 
много в речи Карни отсылок к хоккею

Хо
ги
ле
ре

AP

Карни на сталелитейном заводе.



МОСКОВИЯ
SOS! СКАНДАЛ

ИЗ ПЕРВЫХ РУК

ПРИЕХАЛИ!

8(495)707-29-98     mknews@mk.ru
telegram: @mk_srochno

СРОЧНО В НОМЕР

6 стр.  “МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   20 марта 2025 года

Жителей Апрелевки может постигнуть 
страшная судьба жильцов рухнувшего 
дома из Калининградской области. В 
обоих зданиях трагедия начиналась 
одинаково — с провалившегося пола 
в подъезде.

Шокирующее видео выложили в Сеть 
жители дома №17 по улице 1-я Заводская в 
подмосковной Апрелевке (Наро-Фоминский 
городской округ). Видно, как в подъезд вхо-
дит дедушка с маленьким внуком, но дальше 
порога ни пенсионер, ни ребенок пройти не 
могут, так как перед ними зияет огромная 
дыра, по пояс глубиной, из которой торчат 
острые куски арматуры. На помощь им при-
ходит папа малыша, мужчина прыгает в яму и 
на руках переносит малыша. Поднять на руки 
дедушку ему не под силу, поэтому пенсионер 
остается «за бортом». 

«Вот так мы и живем, дом того и гляди рух-
нет, а никому и дела нет», — горестно вздыхает 
за кадром женский голос.

Проблемы в доме №17 начались не вчера, 
жильцы годами жалуются коммунальщикам и 
чиновникам муниципалитета на то, что под-
вал их дома затапливают канализационные 
стоки.

«Куда мы уже только ни писали, ответ 
приходит стандартный: ваш вопрос на кон-
троле, ждите — примем меры. А какие меры 
и когда примут — никакой конкретики в этих 
отписках нет.

После очередной жалобы в лучшем слу-
чае пришлют слесаря, который подлатает 
дырявые трубы, или машину, чтобы откачала 
вонючую жижу из подвала, но серьезного 
ремонта никто не проводил, поэтому прорывы 
канализации продолжаются. У нас уже весь 

дом пропитался канализацией, вонь стоит 
нестерпимая, причем не только в подъезде, 
но и в квартирах. А теперь еще новая беда — 
пол в подъезде провалился, значит, дом начал 
разрушаться», — рассказывают люди.

Действительно, путь к лестнице в 

подъезде на первом этаже преграждает 
глубокая яма, несколько дней назад поверх 
нее положили временный настил. Но доски, 
по которым жильцам приходится несколько 
раз в день проходить, выглядят ненадежно, 
один неверный шаг — и можно напороться на 
острый край арматуры, а то и вовсе сломать 
себе ногу или шею, провалившись в яму. Осо-
бенно тяжело пробираться по такой полосе 
препятствий пожилым людям или маленьким 
детям.

Новая волна паники у жильцов дома на-
чалась после того, как по телевизору показали 
обрушившийся жилой дом в Калининград-
ской области, там трагедия тоже начиналась 

с провала пола в подъезде. 
«А если и наша развалюха тоже сложится, 

как карточный домик?» — задают резонный 
вопрос жильцы 1-й Заводской улицы, ведь их 
дом построили еще в 1964 году.

К сожалению, аварийного жилья в Апре-
левке хватает, не говоря уже про коммуналь-
ную инфраструктуру, которая давно требует 
модернизации. Особенно много проблем 
с канализацией. Например, в доме №5 на 
улице Октябрьская тоже затоплен подвал — 
вода стоит по пояс. И это уже сказывается на 
конструктиве дома, по словам жильцов, он 
разваливается на глазах. А в доме на улице 
Комсомольская, 11а, — трещина в полу на-
чинается прямо от входной двери подъезда 
и все время увеличивается. «У нас тоже скоро 
обвалится пол, это вопрос времени», — го-
рестно вздыхают жильцы.

Люди устали от этой коммунальной раз-
рухи, они написали десятки сообщений на 
портал «Добродел» и в министерство по во-
просам содержания территорий Московской 
области с просьбой срочно принять меры. 
Но в ответ получают лишь одни формальные 
отписки.

«Может, нужно заставить чиновников са-
мих прыгать по жердочке, как они нас вынуж-
дают, и тогда они начнут быстрее работать?» 
— говорят люди. А пока власти Апрелевки 
могут лишь констатировать свое бессилие в 
решении коммунальных проблем.

P.S. На днях стало известно, что  в подъ-
езде дома №17 по улице 1-я Заводская устано-
вили временный деревянный настил, а полный 
ремонт подъезда обещают закончить до 22 
марта.

Евгения ВОКАЧ.

Жителей Подмосковья предупре-
дили, что еще в 10 городских окру-
гах появятся платные парковки. Те-
перь, чтобы оставить машину рядом 
с железнодорожной станцией или в 
центре города, придется раскоше-
литься. Одно радует: тарифы на них 
будут фиксированными и не очень 
высокими. 

На работу в Москву из области ежеднев-
но ездит около 2 миллионов человек, многие 
пользуются электричками, до которых доби-
раются на общественном транспорте. Однако 
далеко не везде хорошо ходят автобусы, а 
на некоторые маршруты вообще в час пик не 
сесть. Поэтому многие люди предпочитают 
доехать на личном автомобиле до железно-
дорожной станции, там машину оставить, а 
дальше ехать в Москву на электричке.

В связи с этим несколько лет назад вла-
сти Подмосковья обещали обустроить боль-
шое количество перехватывающих парковок, 
как это сделано в Москве. Чтобы житель 
области не тащился по пробкам в столицу, 
а мог оставить бесплатно машину на пере-
хватывающей парковке рядом с платформой 
в своем родном городе. В Москве, например, 
для этого достаточно совершить в день две 
поездки на метро, МЦД или МЦК. Однако 
если в мегаполисе эта программа успешно 

реализуется и количество перехватывающих 
парковок становится все больше и больше, 
то в области не все так безоблачно. 

По словам эксперта дорожного хозяй-
ства Московской области Дмитрия Большова, 
общее количество парковочных мест рядом 
с подмосковными станциями не превышает 
20 тысяч, в то время как ежедневно в Мо-
скву из области направляется не менее 800 
тысяч автомобилей. То есть дефицит мест 
огромный!

Лучше всего дело с парковками обстоит 
в Подольске, Красногорске и Домодедове, в 
Сергиевом Посаде, Мытищах, Серпухове и 
Чехове ситуация чуть похуже, но в среднем 
терпимо. А вот в таких городских округах, 
как Волоколамск, Пушкино, Раменское, Клин 
и Кашира, парковок катастрофически не 
хватает. 

«Местные власти часто отчитываются 
о наличии парковочных мест, но либо это 
совсем крошечные стоянки на 10–15 машин, 
либо они находятся далеко от станций, и 

люди, когда спешат на электричку, вынужде-
ны бросать свои машины на обочине дорог, 
парковаться на газонах или во дворах жилых 
домов, лишь бы поближе к платформе», — 
говорит Большов.

Эксперт считает, что вряд ли стоит ожи-
дать улучшения ситуация с бесплатными 
парковками в Подмосковье. Чиновники нашли 
способ решить эту проблему за счет самих 
автомобилистов, увеличивая в подмосковных 
городах зоны платных парковок. Как говорят 
власти, деньги идут в местные бюджеты на 
благоустройство территорий и обустройство 
новых парковочных мест. В результате с 15 
марта это нововведение коснулось жителей 
еще 10 городских округов — новые плат-
ные парковки появились в Ногинске, Долго-
прудном, Химках, Красногорске, Люберцах, 
Дзержинском, Мытищах, Одинцове, Коломне, 
Подольске и Сергиевом Посаде.

Как сообщает Минтранс Московской об-
ласти, с теперь запарковать там машину око-
ло железнодорожной станции будет стоить 40 

рублей, а на центральных городских улицах 
— 50 рублей. Одно радует: в праздники и 
выходные парковка будет бесплатной.

Евгения ВОКАЧ.

Новые русские дачники совсем не по-
хожи на своих родителей, а тем бо-
лее на бабушек и дедушек, которые 
сажали на фазенде картошку, разво-
дили клубнику, а если снимали дачу, 
то прежде всего для детей, чтобы те 
«росли на свежем воздухе». Теперь 
дача — это место дружеских тусовок, 
релакса, занятий спортом и прочих 
активностей. «МК» поговорил с дач-
ными аборигенами, понаехавшими 
отдыхающими и, конечно, с риелто-
рами, которые рассказали о ценах на 
жилье в новом сезоне и предпочтени-
ях своих клиентов.

Дачная натура
«Мой отец говорил, что дача — это место, 

где саженец становится деревом, семечко — 
овощем, а человек — раком», — шутит Игорь 
Николаевич, дачник с 70-летним стажем. Прав-
да, тут же добавляет, что подобный подход к 
дачному отдыху уходит вместе со стариками. 
Теперь на подмосковных дачах никто картошку 
не сажает, огород если и есть, то скорее де-
коративный и выглядит как цветник — овощи 
растут в ящиках для цветочной рассады, будто 
на выставке.

«Впервые родители привезли меня на 
дачу к дедушке с бабушкой через месяц после 
выписки из роддома. Моя колыбелька стояла 
прямо под яблоней, и я спал там в любую по-
году, зато рос здоровым, ничем не болел и 
дачу не покидал вплоть до того дня, пока не 
пришла пора идти в первый класс», — вспо-
минает пенсионер.

Вообще любовь к загородной жизни — это 
у них было семейное увлечение. Огромный 
участок в Валентиновке выделили еще де-
душке, известному советскому военачальнику, 
он вместе с сыновьями построил просторный 
дом, где летом собиралась вся семья: дети, 
внуки, племянники.

Но спустя годы старики умерли, а дети 
и внуки разъехались по миру, и подмосков-
ная дача опустела. Только Игорь Николаевич 
остался ей верен и сердцем, и душой. Правда, 
одинокому старику большой дом и участок 
были не нужны, а вот дополнительный доход 
к пенсии — даже очень, поэтому мужчина 
решил все там преобразовать, перестроить 
и сдавать большую часть дома и участка в 
аренду. Постепенно новое дело его увлекло, 
а главное, у него теперь есть прибыльный 
бизнес, так что без куска хлеба с маслом он 
в старости не остался.

«Дом пришлось основательно перестро-
ить, все городские удобства у нас и раньше 
были, но интерьер внутри я полностью изме-
нил, плюс добавил еще всяких современных 
штучек типа просторной беседки с площад-
кой для танцев, где молодежь вечеринки лю-
бит устраивать, — патио называется. Вырыл 
большой бассейн на участке, поставил новую 
баню с сауной. Последнее время я сдаю дом 
в посуточную аренду, так выгоднее, чем на 
весь летний сезон. Плата за сутки высокая, а 
спрос держится круглый год», — продолжает 
пенсионер. 

По его словам, запросы современных 
арендаторов, их представления о том, какой 
должна быть подмосковная дача, сильно по-
менялись за последние годы. Сейчас дачу на 
лето выбирают, как номер в дорогом пятиз-
вездочном отеле. Люди хотят, чтобы дом был 

просторный, уютный, полностью оборудован 
бытовой техникой, чтобы и самим жить было 
удобно, и гостей не стыдно пригласить. На 
участке обязательно должно быть место для 
вечеринок на открытом воздухе, беседка, 
барбекю, почти каждый второй спрашивает, 
есть ли бассейн и баня. Все, конечно, интере-
суются, насколько быстро можно добраться 
от дачи в Москву.

Купель с гидромассажем

Игорь Николаевич с грустью вспоминает, 
как в детстве вся его семья летом собиралась 
вечером на террасе вокруг самовара, как по 
воскресеньям в местной роще проходили жар-
кие баталии в волейбол, футбол и бадминтон, 
а молоко, творог и сметану им приносила на 
дом знакомая молочница.

«Старая подмосковная дача — это ис-
чезающая натура, сейчас ритм жизни совсем 
другой и люди другие. Например, для меня 
было настоящим счастьем просто знать, что 
вот я сейчас выйду на станции из перепол-
ненной электрички, дойду до дачи, скину всю 
городскую одежду и сразу побегу на Клязьму 
купаться. А какое удовольствие попариться в 
баньке после того, как перекопаешь бабушке 
огород под картошку. А сейчас люди приезжа-
ют смотреть дом и первым делом спрашивают: 
«У вас холодильник для вина есть, а купель на 
улице с гидромассажем или только с подо-
гревом?» — говорит дачник.

«Да, многие дачники сейчас выбирают 
дом на лето по тому же принципу, что и отель 
на время отпуска, но я не вижу в этом ниче-
го странного. Люди едут за город отдыхать, 
поэтому они ищут определенные опции, ко-
торые максимально подходят под их вкусы, 
запросы и материальные возможности. Одни 
хотят расслабиться на природе, потусоваться 
с друзьями, другие любят заниматься спортом, 
у третьих дети — им нужен детский городок 
на участке и бассейн обязательно. Самые 
распространенные вопросы, которые задают 
клиенты, когда снимают дачу, — как добраться 
до Москвы и какая есть поблизости инфра-
структура, магазины, поликлиники, спортив-
ные объекты. Про природу, лес и речку спра-
шивают в последнюю очередь», — продолжает 

тему риелтор Антон, специализирующийся на 
загородном рынке недвижимости.

А вот по словам Марины Коротюк, еще 
одного специалиста в области дачной аренды, 
все ее клиенты очень разные, есть среди них 
и заядлые садоводы-огородники, которые 
сразу ставят условия хозяевам дачи, чтобы те 
выделили им грядки и разрешили там сажать 
что хотят, а есть те, кто действительно ищет 
дом с дизайнерским ремонтом и чтобы ланд-
шафт на участке был по фэншую устроен. Но 
они ищут жилье в разных ценовых категориях 
и по соседству вряд ли окажутся.

«Цены в этом сезоне по сравнению с про-
шлым годом выросли, но не критично. В стране 
инфляция, все дорого, на отдых остается все 
меньше денег, и хозяева недвижимости это 
понимают, поэтому аренду стараются осо-
бо не задирать. Многие клиенты вынуждены 
экономить на летнем отдыхе, потому что у 
них еще ипотека, кредит за машину и прочее, 
прочее… Так что если в прошлом году кто-то 
мог себе позволить снять коттедж с четырьмя 
спальнями, в этом уже его запросы намного 
скромнее — глядишь, и две спальни устро-
ят. Спрашиваешь: а как же гости, к вам ведь 
много людей приезжает? Отвечают: ничего 
страшного, гости могут и в кухне на диване 
переночевать», — делится Марина.

Почем свежий воздух 
для народа?
Недавно в СМИ появилась информа-

ция, что средняя цена дачной аренды этим 
летом составляет 80 тыс. руб. за месяц. Но 
все эксперты, с которыми удалось погово-
рить, утверждают, что подводить под общий 
знаменатель аренду роскошного особняка 
на Рублевке и бабушкину избушку на 101-м 
километре от Москвы некорректно. Рублев-
ский дворец могут сдавать за 2 млн рублей 
в месяц, а желающих снять комнату с терра-
ской в щитовом домике с туалетом во дворе с 
трудом найдешь и за 20 тысяч. Это все равно 
что высчитывать среднюю температуру по 
больнице.

«Самыми дорогими направлениями оста-
ются, как и прежде, запад и северо-запад. 
Рублевка, Новая Рига, Киевское шоссе чуть де-
шевле, но ненамного. Кроме того, аренда дачи 
всегда будет зависеть от конкретного места 
и расстояния от Москвы. На той же Рублевке 
есть еще советские дачи, расположенные на 
территории обычных СНТ советских времен 
постройки. Но в любом случае тут хороший 
вариант для аренды дачи дешевле, чем за 
100–150 тыс. рублей в месяц, не найти. За 
эти деньги можно рассчитывать на дом со 
всеми удобствами, оборудованный бытовой 
техникой, с двумя спальнями, общей кухней-
столовой, большим патио или террасой. На 
участке, как правило, есть уличный бассейн, 
место для игр детей, большинство хозяев не 
возражают против домашних животных», — 
рассказывает Марина.

Впрочем, иногда объект находится до-
вольно далеко от Москвы, добавляет она, а 
цены там ого-го! Например, Завидово на-
ходится на границе Московской и Тверской 
областей, а дома сдаются по цене рублев-
ских, да еще не в каждом коттеджном поселке 
можно свободно арендовать недвижимость. 
Иногда от арендатора требуют рекомендации 
плюс огромный залог, потому что место очень 
статусное и соседи живут рядом влиятельные. 
Вообще ближние к Москве регионы — Твер-
ская, Тульская и Ярославская области — не 
сильно отличаются по цене от столицы. Дома 
там в коттеджных поселках тоже оснащены и 
выглядят не хуже московских. Зато природа и 
воздух там не в пример лучше. Так что если вам 
не нужно каждый день ездить с дачи в офис и 
обратно, эксперты однозначно советуют вы-
бирать для поиска дачи коттеджные поселки 
где-нибудь на берегах Можайского водохра-
нилища, Большой Волги или в пойме Оки.

Однако из-за того, что цены на все, в том 
числе и на аренду, растут, многие арендаторы 
пытаются сэкономить хотя бы на услугах ри-
елтора. А по итогу выходит еще дороже… На 
рынке подмосковной дачной аренды сейчас 
развелось огромное количество мошенников. 
Вот только несколько примеров, которыми 
люди поделились, рассказав о своем горьком 
опыте в соцсетях.

«Люди, будьте осторожнее! Мы с мужем 
хотели снять дачу рядом с Дмитровом, но 
попали в лапы аферистов. Хотя, прежде чем 
отдавать залог, мы проверили все их докумен-
ты, но дома муж все равно засомневался в их 
подлинности и попросил своего знакомого 
пробить владельцев дома по базам. Оказа-
лось, что мы отдали деньги людям, которые 
к хозяевам никакого отношения не имеют. Тут 
же бросились в полицию, написали заявление, 
но нам только посочувствовали. Говорят, у них 
это уже не первый случай, но найти мошен-
ников практически нереально», — жалуется 
дачница-неудачница Татьяна.

Еще одна пострадавшая, Олеся, советует 
не только тщательно проверять все правоуста-
навливающие документы на дом и участок, 
но еще и сам договор аренды хорошенько 
проверить, чтобы там не было каких-нибудь 
подводных камней.

«Мы в прошлом году так нарвались на 
хозяев, которые сдали нам дом вроде бы в 
единоличное пользование, но при этом каж-
дые выходные приезжали на свой участок то 
отдыхать, то работать. Пытались с ними объ-
ясниться, а они нам: в договоре не сказано, 
что мы не имеем права приезжать к себе на 
участок. Пришлось им еще доплатить, лишь 
бы оставили нас в покое», — рассказывает 
женщина.

Ну а как быть тем, у кого нет 200–300 ты-
сяч рублей на аренду дачи летом, а ребенка 
вывезти на свежий воздух хочется?

«Я советую рассмотреть как альтернатив-
ный вариант аренду коттеджей на подмосков-
ных базах отдыха. Многие из них построили и 
сдают в аренду вполне приличные домики для 
летнего проживания, там есть все удобства, 
оборудованные всем необходимым кухни и 
1–2 спальни, а на просторной террасе есть 
место для воскресных посиделок с друзья-
ми, кроме того, на территории базы всегда 
имеется вся необходимая инфраструктура 
для семей с детьми, спортплощадки, часто 
поблизости есть хороший водоем с пляжем. 
А главное — их можно арендовать посуточно 
в течение всего летнего сезона», — говорит 
Марина Коротюк.

Елена БЕРЕЗИНА.

«СОЗРЕЛ» ДЖАКУЗИ В САДУ У ДЯДИ ВАНИ

просторный уютный полностью оборудован

Эксперты рассказали о ценах 
на аренду летнего дома, необычных 
трендах, подводных камнях 
и рисках дачного сезона-2025

РАЗ, ДВА — 
И В ЯМКУ
Жильцы дома 
в Апрелевке 
рискуют повторить 
судьбу жильцов 
рухнувшего дома 
в Калининградской 
области

Снова в Подмосковье поднимается 
многострадальная тема строитель-
ства дороги в Москву через Лосиный 
Остров. На этот раз против выступил 
Герой Российской Федерации, летчик-
космонавт Федор Юрчихин, житель 
Королева.

Свою точку зрения он очень эмоционально 
высказал на «круглом столе» в Общественной 
палате РФ.

Космонавт, как и многие жители Королева, 
считает, что строить дорогу через Лосиный 
Остров ни в коем случае нельзя. «Лосиный 
Остров нужен не нам с вами, он нужен нашим 
детям. Чистый воздух, а не автомобиль. Чистая 
вода нужна нашим детям», — заявил Федор 
Николаевич.

Кстати, Федор Юрчихин еще и входит в 
руководство Всероссийского общества охраны 
природы, в свое время спасал Байкал. Его 
возмутили петиции о строительстве дороги из 
Королева в Москву. Якобы все автомобилисты 
«за», но федеральный закон против.

«10 тысяч автомобилистов подпишут, 100 
тысяч автомобилистов подпишут. Есть феде-
ральный закон. Почему вы строите дороги там, 
где это запрещено федеральным законом?» 
— задает он резонные вопросы.

По мнению Юрчихина, надо прежде всего 
решать внутренние вопросы города Королева. 
Развивать общественный транспорт, делать 
льготные проездные для электричек «РЭКС» в 
час пик, ремонтировать внутренние дороги. К 
сожалению, если раньше большинство жителей 
Королева работали на космос, то теперь ездят 
каждое утро в Москву, отсюда и пробки.

«Не работает население города Королева в 
основной своей массе, как это было раньше, на 
предприятиях ракетно-космической отрасли. 
Оно каждое утро встает в очередь на своих 
автомобилях, чтобы уехать в Москву».

Елизавета ПЕСКОВА.

КОСМИЧЕСКОЕ 
ВОЗМУЩЕНИЕ
Летчик-космонавт 
Федор Юрчихин: 
«Почему вы нарушаете 
федеральные законы, 
прокладывая трассу 
через Лосиный Остров?»

ГДЕ ВЕСНОЙ ПРИДЕТСЯ ПЛАТИТЬ ЗА СТОЯНКУ
Еще 10 округов Подмосковья вводят платные 
парковки: подробности нововведения

ИСКУССТВЕННЫЙ 
ИНТЕЛЛЕКТ БУДЕТ 

ЗНАТЬ КАЖДУЮ 
БАЛАШИХИНСКУЮ 

БЕЛКУ В ЛИЦО
Нейросеть для идентификации белок 

создали в подмосковной Балашихе. Ис-
кусственный интеллект умеет распозна-
вать пушистых особей по их индивиду-
альным чертам.

Как стало известно «МК», создатели 
проекта уверены, что это даст возмож-
ность любителям природы подробнее 
исследовать поведение и перемещение 
грызунов, а также наблюдать за опреде-
ленными любимцами. Речь идет о бел-
ках, которые живут в одном из городских 
парков. Созданная нейросеть начала 
идентифицировать каждого зверька, 
посещающего кормушки. Беличьи сто-
ловые ради такого дела оборудовали 
камерами и системами подачи корма. 
Изображение с камер попадает в главный 
компьютер и потом может тиражировать-
ся в соцсетях или на любых информаци-
онных носителях.

МИГРАНТ ЗАДАВИЛ ДОЧЬ, 
ПЫТАЯСЬ ПОДНЯТЬ 

ЕЕ С ПОЛА
Гастарбайтер из Таджикистана слу-

чайно убил свою полугодовалую дочь, 
когда играючи подкидывал ее вверх. Суд 
не стал строго наказывать мигранта, так 
как мужчина от отчаяния и сам был готов 
наложить на себя руки.

Как стало известно «МК», нелепая тра-
гедия произошла в подмосковной Бала-
шихе. 27-летний Далер (имя изменено) 
женился на родине в 2022 году, затем 
первым переехал в Россию, а чуть позже 
к нему присоединилась беременная су-
пруга. В конце 2023 года у них родилась 
дочь. Девочка была желанным ребенком, 
и молодой папа брался за любую работу, 
чтобы прокормить семью. Он убирал 
дачные участки, проводил канализа-
цию, даже предлагал свои услуги в каче-
стве тренера по легкой атлетике. В один 
из вечеров случилась трагедия. Отец 
шутя подбрасывал под потолок дочь, 
но в какой-то момент не сумел поймать 
ее. Малышка упала на пол, ударившись 
головой. Папа резко наклонился, чтобы 
как можно быстрее поднять ее, потерял 
равновесие и рухнул на ребенка всем 
весом. Это еще больше усугубило си-
туацию. Девочку в тяжелом состоянии 
доставили в местную больницу, затем 
перевезли в Центр охраны материнства 
и детства, но спасти не смогли. Через 
несколько дней малютка скончалась.

Далера обвинили в причинении смерти 
по неосторожности. Однако судьи со-
гласились, что мигрант не желал плохого 
своей дочери, сам ужасно переживал 
случившееся и полностью раскаялся. 
В итоге Балашихинский суд приговорил 
его к штрафу в 500 тысяч рублей.

ДЕВОЧКА РЕШИЛА 
СПРЯТАТЬ КРЮЧОК 

ОТ ШТОР В ЖЕЛУДКЕ

Крючок для крепления штор сначала 
приняла за пирсинг, а затем проглоти-
ла 6-летняя жительница поселка в го-
родском округе Щелково Московской 
области. 

Как стало известно «МК», малень-
кая непоседа вечером шалила возле 
мамы, когда та шила шторы. Девочка 
взяла один из металлических крючков 
для крепления ткани (размером около 5 
мм) и, приняв его за пирсинг, побежала 
к 16-летней сестре хвастаться. Та за-
брала крючок и положила на полку. Но 
младшая сестра тайком сумела достать 
украшение, спрятала его у себя во рту 
и отправилась смотреть мультики. Во 
время просмотра малышка случайно 
сглотнула крючок.

В больнице, куда привезли девочку, 
врачи определили, что крючок в желудке 
не задержался и уже прошел в кишеч-
ник, поэтому должен выйти в ближайшее 
время.

ГВОЗДЬ В БАССЕЙНЕ 
СТАЛ КАМНЕМ 

ПРЕТКНОВЕНИЯ В СУДЕ
Семилетний мальчик напоролся на 

гвоздь в бассейне в подмосковном Вос-
кресенске. Он успел побывать всего на 
одном занятии, после чего надолго по-
терял интерес к урокам плавания. Мама 
мальчика только через суд сумела до-
биться компенсации.

Как стало известно «МК», инци-
дент в одном из физкультурно-
оздоровительных комплексов города 
произошел в январе прошлого года. 
Ребенок пришел заниматься в секцию 
детского плавания, но урок закончился 
плачевно. В бассейне первоклассник 
напоролся на гвоздь, который сотруд-
ники не потрудились вовремя убрать. 
Мальчик получил рану бедра, вернуть-
ся к занятиям он смог только через два 
месяца. Представители администра-
ции бассейна не стали отрицать своей 
вины. Они предложили компенсировать 
стоимость пропущенных уроков (21 600 
рублей), а также сделать 20-процентную 
скидку на любую выбранную карту. Од-
нако такая щедрость не устроила маму 
юного пловца. Она потребовала выпла-
тить компенсацию морального вреда в 
размере 200 тысяч рублей.

Воскресенский суд встал на сторону 
женщины, но слегка умерил ее аппетиты. 
Руководству ФОКа придется отдать 50 
тысяч рублей истице, а также выплатить 
штраф в размере 5000 рублей и оплатить 
услуги эксперта — 40 тысяч рублей.

Количество парковочных мест 
рядом со станциями не превышает 
20 тысяч, в то время как 
необходимо не менее 800 000.

Временный 
деревянный 
настил.
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На Международном фестивале 
кинодебютов «Дух огня» в Ханты-
Мансийске продюсер Сергей Члиянц, 
за плечами которого «Настройщик» 
Киры Муратовой, «Бумер» Петра Бус-
лова, «Кармен» Александра Хвана, 
«Живой» Александра Велединского, 
получил главную награду в конкурсе 
российских дебютов как режиссер. 
Фильм «Ветер» он снял по сценарию, 
написанному в 90-е его друзьями, 
Петром Луциком и Алексеем Само-
рядовым. Олег Васильков, сыграв-
ший одну из главных ролей, получил 
награду за лучшую мужскую роль. 

Сергею Члиянцу 63 года. Он начинал ра-
боту в кино на Одесской киностудии. В его 
послужном списке около сорока картин. Свой 
первый фильм «По прямой» он снял в 1992 
году, но до полного метра тогда 
не дотянул. 

В титрах «Ветра» он указал 
фамилию Луцык, а не привыч-
ную Луцик, поскольку первый 
вариант правильный — фамилия, 
данная при рождении будущего 
сценариста и режиссера. Петр Лу-
цик умер в сорокалетнем возрасте 
25 лет назад. Его друг и соавтор 
Алексей Саморядов в 1994-м, в 31 
год, трагически погиб на одном из 
кинофестивалей. Помимо «Ветра» 
они написали сценарии «Дикое поле», 
«Окраина», «Дети чугунных богов», 
«Лимита». 

В «Ветре» действие происходит на 
юге России, хотя скорее везде и нигде, 
и в недалеком будущем. После войны 
(любой) земля словно мертвая. В море 
нет рыбы. Ничего нет. Молодая красивая 
пара Иван и Катя живут в живописном в 
своей бедности доме посреди пышущей 
жаром степи. Нет у них ничего — ни хлеба, 
ни денег. 

Ивана сыграл актер МХТ им. Чехова 
Даниил Феофанов, Катю — невероятная 
красавица, выпускница ГИТИСа Серафима 
Гощанская.

Мы разговариваем с Сергеем Члиянцем, 
с которым знакомы много лет, после его по-
беды на фестивале в Ханты-Мансийске. 

— Были ли у вас сомнения по поводу 
участия в одном конкурсе с совсем еще 
молодыми режиссерами?

— Конечно, были. Это много раз взвешен-
ное решение. В Европе фильм не взяли ни на 
один фестиваль по политическим соображени-
ям. Стало понятно, что для того, чтобы картину 
показать людям — а для меня это всегда самое 
важное, — нужно иметь какие-то основания. 
Раньше зарубежные фестивали давали боль-
шой информационный повод. На этом «хвосте» 
можно было как-то заинтересовать прокатчи-
ков. Теперь крупные европейские фестивали 
для нас закрыты. В России судьба у фильма 
тоже не сахар. Каким-то чудом я смог закон-
чить «Ветер». Рассчитываю на американские 
и азиатские фестивали. Фильм приглашали 
в Сан-Паулу еще на стадии производства, но 
мы вынуждены были отказаться. Когда-то я по-
лучал на «Духе огня» главный приз за «Бумер» 
и подумал, что есть в этом совпадении что-то 
мистическое. 

— Правда, что Эмир Кустурица назвал 
ваш фильм антихристианским? На фести-
вале об этом ходили легенды.

— Правда. Я был удивлен. С Эмиром мы 
давно знакомы. Я спросил, почему он так ре-
шил, ведь это же не я бросаю иконы, а мой 
персонаж. Да, он в неверии находится. Да, 
он безбожник. Такой он человек, и в этом его 
драма, гордыня, которую он не осознает. Сам 
я человек крещеный, крест ношу. До съемок 
разговаривал со своим духовником и был бла-
гословлен на съемки. Я показал фильм высо-
ким иерархам Русской православной церкви, 
которые не увидели в нем никаких проблем. 

— Несколько лет назад казалось, 
что вы от кино отдаляетесь, появилось 
что-то другое: походы в горы в качестве 
проводника... 

— Я расстался с кинематографом резко 
и сознательно, потому что реформа, ко-
торую осуществили мои коллеги в сфере 
кинематографии, приведя нечестные аргу-
менты, оказалась враждебной. Я и сейчас 
уверен, что уничтожение Госкино России 
— чудовищное преступление по отношению 
к кинематографистам. Могу это доказать в 
любом суде. 

Было создано полюсное финансирование. 
На одном полюсе — Фонд кино, которому от-
дали функции финансирования так называе-
мого «зрительского» кино. На другом полюсе 
оказалось Министерство культуры с финанси-
рованием маргинального и артхаусного кино. 
Стало невозможно снимать нормальное кино, 
которое я называю содержательным, кото-
рое нескучное, к которому мы все когда-то 
стремились. Я имею в виду свое поколение 
— Балабанова, Валерия Тодоровского, Мес-
хиева, Хвана, Пичула. Работать в российском 
кинематографе стало невозможно, если ты не 
присягнул одному из двух лагерей. Я не захотел 
никому присягать. 

— Что произошло с вашей ки-
нокомпанией после этого?

— Варварским способом моя вполне 
успешная компания была выброшена из спи-
ска. Мне непонятно, на каком основании неко-
торые кинокомпании, так называемые лидеры, 
по сути получают деньги вне конкурса. В личной 
беседе я всех послал куда надо и ушел работать 
капитаном парусной яхты, потому что я пришел 
в кинематограф с другими целями. 

Прекрасно понимаю, что кинематограф — 
это бизнес, но в первую очередь это все-таки 
изготовление смыслов. Если они возникают, 
то приносят деньги. Такая последователь-
ность меня устраивает. А когда из формулы 
«кино—смыслы—деньги» исключено среднее 
звено, то становится грустно, противно, не-
интересно; поэтому я сознательно ушел и не 
собирался возвращаться.

— Заставил вернуться сценарий?
— Нет. Я рассматривал и другие сценарии 

тоже. Я вернулся, потому что меня жизнь не-
сколько раз больно ударила. Я чуть не погиб, 
чуть не утонул в Атлантическом океане, попал 
в две тяжелые аварии. Я понял, что Вселенная 
подсказывает мне сломанными ребрами, ру-
ками и ногами, что происходит в моей жизни 
что-то неправильно, что я не туда иду. Мое 
дело — кинематограф, и, как показала жизнь 
теперь и в моем первом неполноценном де-
бюте по Довлатову, случилось чудо, благодаря 
которому я смог фильм сделать. 

— Почему неполноценном?
— Фильм «По прямой», который я снял в 

1992-м, не совсем полнометражный. Он сред-
неметражный, 65 минут. Тогда судьба пошла 
мне навстречу в лице Киры Муратовой и Игоря 
Апасяна, которые спасли меня от закрытия 
фильма. А потом в лице человека, который 
возник из ниоткуда и дал мне деньги, чтобы я 
мог завершить картину. 

С «Ветром» все повторилось. Сначала 
меня поддержали друзья и была возможность 
фильм снимать. А потом материализовался 
человек, который захотел посмотреть весь 
материал, написал мне интересное и глубокое 
письмо, сказал, что даст деньги, чтобы мы 
могли закончить фильм. Он оплатил все наши 
долги. И если бы не этот человек, я фильм 
бы не смог никогда закончить. Он молодой 
бизнесмен, не кинематографист и не хочет 
упоминания своего имени в титрах. 

Так что в моей жизни два фильма и два 
чуда. Когда я работал продюсером, никаких 
чудес не происходило. Все достигалось кровью 
и потом. Я умел читать сценарии, видеть людей. 
Случались ситуации в моей продюсерской 
жизни, когда я из фильма уходил. Например, 
оставил дебютный фильм Андрея Звягинцева 
«Возвращение». 

— Почему?
— Андрей, с которым мы продолжаем 

дружить, честно сказал: «Мне не нужен про-
дюсер. Мне нужны деньги». Я ему ответил, что 
так неинтересно работать. 

— Не влезая в суть?
— Вообще никуда. Такая же ситуация 

была с Алексеем Попогребским. Он попросил 

меня получить деньги на картину 
«Как я провел этим летом», организовать 

экспедицию на Чукотку. Я все это сделал из 
уважения к нему, и сценарий мне нравился. 
Потом спросил, нужна ли еще моя помощь. 
Алеша ответил, что нет, нужны только деньги и 
ресурсы. Это Кира Муратова спрашивала, что 
я думаю, прислушивалась к советам. Финаль-
ная версия монтажа «Настройщика» возникла 
благодаря вашему покорному слуге.

Я считаю своими фильмами только те, в 
которых могу называться. Когда мы начинали, 
занимались кино как фильмейкеры. А потом 
пришли киноменеджеры, стало грустно. По-
менялись ориентиры. В кинематограф пришли 
большой бизнес и гигантские амбиции. У гос-
менеджеров появилась привычка за госсчет 
влезать в чужие фильмы, указывать себя в 
титрах, выходить на сцену и получать призы. 
Какие вы продюсеры, если руководите госхол-
дингами и госкомпаниями? Понятие «продю-
сер» стало с душком. Это не то же самое, что 
делают американцы или европейцы, некоторые 
наши продюсеры, которые глубоко в материале 
и каждый день занимаются проектом. 

— Как случилось, что вы начинали ра-
боту с Петром Луциком над «Ветром», а в 
итоге он снял «Окраину»?

— После моего фильма по Довлатову я 
подружился с Лешей и Петей, предложил им 
написать для меня сценарий. У меня появились 
сразу три продюсера. А потом возникло наше 
малобюджетное объединение. Мы получили 
на «разграбление» студию Горького. В рамках 
малобюджетного проекта решили с Петей снять 
«Ветер», но стало ясно, что отпущенных денег, 
200 тысяч долларов, крайне мало. «Ветер» — 
сложнопостановочный фильм. Петя предложил 
заменить сценарий. 

Весь современный русский кинематограф 
существует благодаря Армену Медведеву. 
Это я тоже могу доказать в суде. Как человек 
большого масштаба, он сказал: «Черт с вами! 
Делайте чего хотите. Хотите заменить сценарий 
— меняйте. Главное, чтобы имена и фамилии 
персонажей соответствовали и чтобы ветра 
было много». Я пообещал, что ветра будет 
много. В «Окраине» его действительно много. А 
ее главного героя зовут Иваном Алексеевичем 
Морозовым. Так же как в «Ветре». 

«Окраина» сложилась на монтажном столе, 
а не на съемках. Там вообще изменилась глав-
ная мотивация героя. Он ехал искать свою бабу, 
невесту, которую украли и увезли в Москву. А в 
финальной версии бабы нет вообще, кроме как 
в одном кадре, где он везет ее на мотоцикле, 
и никому в голову не приходит спросить, а что 
это за баба у него на мотоцикле. 

У меня есть черновики Леши Саморядова. 
Там такая перекличка! Отдельно взятая вселен-
ная где-то между Уралом и Дунаем, горами, 
морем и краем степи, населена персонажами 
из разных сценариев. Разве что «Дюба-дюба» 
другая, но она тоже туда попадает краем своим. 
Я считаю, ребята — Петя и Леша — ни разу в 
жизни не написали окончательный сценарий. 
Они писали киноповести, эскизы — глубокие, 
эмоциональные. А вот сценарием можно на-
звать только «Дюба-дюба». 

— А как Петр подарил вам сценарий?
— Мы часто у него сидели, когда приез-

жала его мама, готовила манты. Вкусно было. 

Мама, кстати, жива. Сидели мы, играли в карты. 
У него лежала стопка бумаги, а на самом деле 
сценарий, который назывался «Ветер». В него 
входило две части — «Дикое поле» и «Ветер». 
Это была дилогия. Одна про врача, а вторая про 
моего героя Ивана. Петя вытащил стопку ли-
стов. Вырвал один для преферанса, остальные 
отдал мне: «Возьми, Челик. Снимешь когда-
нибудь. Я не буду это снимать. Дарю». 

— Перегорел?
— Отчаялся. Рынка нет, денег нет. Время 

мрачное. Приближался 2000 год. 
— Вы решили оставить сценарий как 

есть, ничего не менять?
— Это я так вру. Я многое заменил, и самое 

главное — финал. В конструкции Петра героиня 
оживала в присутствии мужа, то есть они оба 
оказывались на том свете. Мне эта концепция 
показалась много раз использованной и немно-
го устаревшей. У меня Катя не умирает, а спит. 
Я ориентировался на рукописи, которые у меня 
остались от Пети. И там есть его варианты. 

— Почему в поисках героини вы ори-
ентировались на Марину Влади?

— Это женщина-мечта. Я имел в виду 
мистическую Марину Влади из ее ранних 
фильмов. Катя — не местная. Не уверен, 
что у меня это получилось. Она не копается 
в огороде. Она училка. У нее висят портреты 
Гоголя, Платонова, Маркеса. А Иван — обыч-
ный. Его кредо «я спокоен, потому что все 
могу; я решу любой вопрос, потому что я Иван 
Морозов; а если не смогу, то отвечу за это». 
Это такой русский характер. Я таких людей 
видел. Катя для него чуть-чуть непостижимая. 
Она для него жизненный приз. Я пробовал 
несколько хороших актрис. Здорово работали 
Юля Хлынина, Алена Михайлова. И главный 
актер был другой. Все менялось бесконечно, 
не было понимания, что фильм состоится. 

— Олег Васильков прекрасный ар-
тист, заслуженно получил награду. А вот 
абсолютно чувствует материал все-таки 
дебютант Даниил Феофанов. 

— Васильков молодец! Я всегда актерам 
в начале съемок говорю: «Если фильм дерьмо, 
то я вам должен; а если получился, то мы в 
расчете». Так было и с «Бумером». Меня один 
актер спросил, как мне удалось из Дани сделать 
совсем другого человека. Я артистов люблю, 
не боюсь, подробно с ними работаю, нахожусь 
рядом на площадке. Я вообще не работаю с 
монитором. 

Даню я провоцировал. Каюсь! Не подпу-
скал близко, не дружил, не разговаривал по 
душам, замучил, отправлял на полигон дрова 
рубить, ночевать в лесу. Дал ему инструктора 
спецназа. Они прошли курс выживания, чтобы 
Даня перестал быть московским мальчиком. Я 
часто вставлял в материал то, что снято после 
команды «стоп!». Бьешь оператора по коленке, 
чтобы включил камеру, прежде чем прозвучит 
команда «начали!». Так возникала естественная 
органика. 

— Но чтобы все это произошло, 
надо было в молодом артисте увидеть 
неочевидное. 

— Прообразом был молодой Женя Си-
дихин. Психофизическая скорость мужчины 
сильно связана с его комплекцией. Как говорил 
Алеша Саморядов, мы пишем про гигантов, 
а вы снимаете карликов. И «Дикое поле», и 
«Ветер» — история про гордыню. Надо же по-
нимать, что люди без тебя тысячу лет жили в 
диком поле и еще проживут. Никто тебя не 
заметит. Не нужен ты там. 

Все было непросто. Южные аэропорты 
были закрыты. Менялись операторы. Надо 
было выдержать съемки в холодной воде. Мы 
жили как цыганский табор, в отелях с прости-
тутками, дальнобойщиками на дороге. 

— Теперь не остановитесь? Будете 
снимать?

— Конечно, буду снимать, но не буду ра-
ботать продюсером. Если бы мне на голову 
упал сценарий, какие были во времена моей 
молодости, и свалились бы деньги, может, я 
и поработал бы. Но точно знаю, что этого не 
будет. Все, кто мало-мальски умеет писать, 
куплены на пять лет вперед. Да и нет у них ни 
сил, ни времени, ни вдохновения. 

Продюсер — это нервы, плохое настрое-
ние. Зачем мне это? Режиссером работать 
легко. Я даже не устаю. Я потерял десять лет 
жизни, замыслы и возможности, но отыгры-
ваться не буду. Есть несколько замыслов и 
пара готовых сценариев. Один большой. Для 
него нужна крупная студия. Мы его написали 
давно с Алексеем Шипенко. Это история про 
крейсер «Варяг», история русского чуда, по-
тому что все остались живы. 

Есть на примете старые сценарии Юрия 
Короткова и Геннадия Островского, остался 
один набросок Балабанова. Может, сам что-то 
напишу. Есть последний не поставленный сце-
нарий Луцика и Саморядова и шальная идея. 
Знаете, что Луцик и Саморядов не одобряли 
фильм «Дюба-дюба»? Он в большой степени 
снят не по сценарию. Саша Хван все переделал, 
и ребята даже хотели убрать свои фамилии из 
титров. Довольно злобно они к этому относи-
лись. Может, «Дюбу-дюбу» переснять? При 
всей любви к Сашке, царство ему небесное… 
Переснять так, как написано в сценарии… 

Светлана ХОХРЯКОВА.

ПЕРСОНА

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
20 марта 2025 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Общение, распростра-
няющее эпидемию. 4. Знаток трудов Ключев-
ского и Карамзина. 10. Лжеученый, грезивший 
о философском камне. 11. Газовый «резак» для 
всяких железяк. 13. Китайский «гульден». 14. 
Дом кузнеца Вакулы и Солохи. 15. «Болезнь» 
продажных чиновников. 16. Хрупкий краешек 
льда у берега. 18. «Обмен любезностями» 
склочных соседок. 20. Двуногий «тягач» хо-
лодильника на этаж. 22. Смешная заметка в 
литературном журнале. 23. Особая реакция 
на тополиный пух. 24. Контрольно-пропускной 
пункт с вооруженной охраной на дорогах, въез-
дах в населенные пункты на временно занятой 
войсками территории. 27. Душистые семена 
зеленой кинзы. 30. Временно недоступный 
хозяин мобильного. 32. Питьевой завтрак ху-
деющей подружки. 34. Птаха, «которой никогда 
не жарко». 35. Главный лозунг феминисток. 36. 
Редактор для журналистов и корректоров. 38. 
Птичка, «гнездящаяся» в желтой прессе. 39. 
Пояс вечной жары на Земле. 40. Иное назва-
ние еврейской кипы. 41. Почетный документ, 
врученный отличнику. 42. Выпрашивающий 
прощение бедокур-льстец.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Шип, которым «защи-
щается» кактус. 2. Легкая прозрачная зана-
веска на окне. 3. «Прилипшее» к коту имя. 5. 
Работник в мастерской с рубанком и доской. 
6. Плод, который белке по зубам. 7. Блю-
до от царского шеф-повара. 8. «Панцирь», 
сброшенный вылупившимся цыпленком. 9. 
Несъедобная «груша» под потолком. 10. Слово 
с противоположным по отношению к другому 
слову значением. 12. Ядовитые стрелы от 
агрессивных критиков. 17. Редакционный 
«охотник» за описками. 19. Незаконный захват 
власти в стране. 20. «Сеньора» Беладонна в 
мультфильме про Фунтика. 21. «Характер и 
облик» эпохи в романе. 25. Копия омара без 
массивных клешней. 26. Созданный рука-
ми человека шедевр. 27. Крахмальный слой 
между стеной и обоями. 28. Деньги, отданные 
после задатка. 29. Ледовый «странник», по-
губивший «Титаник». 31. Оформление при-
чески после стрижки. 33. Волнение перед 
первым свиданием. 34. Лучшая оправа для 
бриллианта. 37. Глубокое декольте по мне-
нию бабушек-пуританок. 38. Язвительное 
замечание, причиняющее обиду.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 19 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Макушка. 4. Обложка. 10. Реприза. 11. Интерес. 13. Иней. 14. 
Депо. 15. Гимнастка. 16. Телега. 18. Клиент. 20. Досмотр. 22. Штрудель. 23. Арматура. 
24. Полярник. 27. Мешанина. 30. Корюшка. 32. Червяк. 34. Штопор. 35. Утомление. 36. 
Бриг. 38. Шлем. 39. Колибри. 40. Известь. 41. Кочегар. 42. Стебель.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Магистр. 2. Улей. 3. Коряга. 5. Буерак. 6. Обед. 7. Ассорти. 8. Важ-
ность. 9. Диаспора. 10. Реалист. 12. Семестр. 17. Голубятня. 19. Лейтенант. 20. Дневник. 
21. Ромашка. 25. Озорник. 26. Керамзит. 27. Мышление. 28. Ниппель. 29. Учебник. 31. 
Кремень. 33. Кутила. 34. Шелест. 37. Горе. 38. Штаб.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  

т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
❑ часы механические в любом 

состоянии, значки б/у. 
8(495)723-19-05

❑ часы, значки, янтарь, монеты, 
фотоаппараты, бинокли б/у. Выезд. 
8-965-397-31-37

предлагаю
❑ замена замков, обивка дверей. 

8-936-313-44-12 Юрий

❑ аттестат А №9006487, выданный 
22.06.2002г. Чарковской СОШ 
на имя Минеевой Маргариты 
Анатольевны, в связи с утерей 
считать недействительным.

«На всякого мудреца довольно просто-
ты» — хит отечественной сцены практически 
с момента первого представления. Кстати, 
премьера состоялась именно в Петербурге, 
но не в Театре Комиссаржевской, а в Алексан-
дринке, 1 ноября 1868 года. И только спустя 
пять дней пьесу показали в Москве, в Малом 
театре. Дальнейшая судьба «Мудреца» — это 
триумфальное шествие по подмосткам до- и 

постреволюционной России: не было театра, 
который не рассказывал историю ловкого мо-
лодого человека Егора Дмитриевича Глумова, 
который неуклонно двигался по карьерной 
лестнице, цинично фиксируя свой путь и раз-
нообразие отношений в дневнике.

Природа карьеризма и его механизмы, 
описанные Островским, надо признать, мало 
изменились за полтора века. И в этом тоже 

одна из причин популярности пьесы. Но есть и 
еще одна важная параллель — время перемен: 
происходящие теперь глобальные перемены 
в России, в мире и беспрецедентные по мас-
штабу реформы в годы правления императора 
Александра II. А их список впечатляет: отмена 
крепостного права (1861), реформа финансо-
вая и высшего образования (1863), земская и 
судебная (1864), цензурная (1865), и уже в 70-е 
— реформа военная, городского самоуправ-
ления, среднего образования. 

«Мудрец» в Театре Комиссаржевской се-
годня выглядит так: сцена поделена на две 
части — по вертикали в первом акте и по го-
ризонтали во втором (художник Анастасия 
Пугашкина). Второй декорационный «этаж» 
отдан музыкальной группе, где на первом плане 
солирует скрипачка — маленькая, как подро-
сток, одетая в яркий костюм с преобладанием 
все больше красных цветов. Во втором акте 
группа переместится на первый этаж и займет 
глубину сцены. Наличие группы, ее дислокация 
у Баргмана не случайны. 

«Мудрец» выполнен в двух цветах: первая 
часть спектакля — белая бумажная увертюра 
(вся сцена в смятых листках бумаги) переходит 
в прибрежное пространство цвета речного 
песка. Персонажи Островского здесь, точно 
дачники, расположились на авансцене в шез-
лонгах. Отсюда свой путь наверх и начинает 
Егор Глумов. 

В пьесе, где ни один персонаж не вызы-
вает сочувствия, Глумов Дмитрия Белякина 

невероятно интересен. Карьерист не гибок, 
не услужлив, не льстив. Этот двухметровый 
детина с несуразной пластикой больше похож 
на большого ребенка, обаятельного в своей 
игре. С виду прост, доверчив, непонятлив, но 
как излагает и манипулирует. Без рефлексий 
— ничего личного. И сыграно не прямолиней-
но — тонко. А музыка ему только в помощь: 
она комментатор его внутреннего состояния 
и поступков. От напора перкуссии до нежно 
звучащей скрипки, чья нежность так обманчива. 
Они сольются ближе к финалу, когда Глумов, 
обнаружив пропажу дневника, пластически 
сыграет этюд от минутной слабости быть разо-
блаченным до циничной рэп-композиции — 
сам черт ему не брат. Вот такие парни сейчас 
вершат историю. 

Вообще у музыки здесь не сопровождаю-
щий характер, она не фон, а едва ли не звуковая 
характеристика героя. Музыка (композитор 
как раз та самая скрипачка — Ульяна Лучкина) 
для Глумова, пишущего свой дневничок, имеет 
свою тему, интонацию. Его соло и дуэты с дру-
гими персонажами Островского, разумеется, 
не поются — озвучены, и весьма деликатно. 
Музыка предваряет появление Крутицкого, 
Мамаева, Клеопатры Львовны или Манефы, 
поддерживает первые фразы или подхватывает 
последние, а то вдруг уходит в тень, уступив 
место прекрасному тексту Островского. 

В «Мудреце» Баргман собрал сильный со-
став — Анна Вартаньян (Мамаева), Маргарита 
Бычкова (Манефа), Елена Симонова (Турусина), 

Евгений Иванов (Мамаев), Владимир Кочуров 
(Городулин), Егор Шмыга (Курчаев) и Денис 
Пьянов (Крутицкий). Последнего, если не знать, 
что это молодой артист, по гриму и особенно 
пластике можно принять за патриарха труппы, 
который на закате карьеры получил достойную 
роль. 

По контрасту со светлой частью будет ярко-
красная Масленица в доме Турусиной. В такой 
жирной красной Масленице с приживалами, 
предсказательницами за деньги, читается наше 
отношение к праздникам и радости под баян 
на ТВ до угара, невзирая на…

Интервью с режиссером Баргманом по-
сле спектакля.

— Я не первый раз сочиняю спектакль по 
Островскому, и мой азарт и интерес в этом слу-
чае связан с этой нетипичной для Александра 
Николаевича пьесой. Эта пьеса — талантливый 
сатирический памфлет на жизнь разных слоев 
общества в эпоху глобальных перемен в Рос-
сии (реформы Александра II). В пьесе некому 
сочувствовать, некого любить. А уж тем более 
— карьериста, талантливого «мелкого беса» 
Глумова. Я, ухватившись за намеки и подсказки 
Островского, несколько вывернул смыслы, свя-
занные с мотивацией движения Глумова в мир 
«мудрецов». Это осознанный сговор с совестью 
ради того, чтоб, пройдя все круги ада, ведущие 
на вершину, придать в дальнейшем огласке всю 
правду, записанную в дневник. Глумов мстит за 
отца. Однако игры с совестью опасны, и Глумов 
проигрывает, разбивается о свою двойную 

жизнь, о компромиссы, о безбожный мир. В 
нем есть и Чацкий, и Гамлет. Это движение — за 
таким Глумовым, в котором билось несогласие 
с миропорядком, вело меня.

— В спектакле вы заняли музыкальную 
группу. Какова ее роль?

— В спектакле нет дневника как вещи, 
предмета. Кроме финальной сцены. Его днев-
ник — его музыка. Группа, играющая в спек-
такле, — это глумовское отношение, энергия, 
взгляд на людей, события. Музыка — его от-
ражение. Потеря дневника — потеря музыки. 
Не было задачи сочинить «музыкальный спек-
такль», хотелось дышать и жить с талантливым 
человеком, который звучит изнутри. Почти вся 
музыка, звучащая в спектакле, оригинальна. 
А артисты, играющие Глумова, сами писали 
рэп-композиции для спектакля.

— Понятно, что роль Глумова написана 
Островским для российской действитель-
ности на века. Но все-таки есть разница 
между Глумовым XIX века и XXI. В чем эта 
разница для вас?

— Думаю, что сегодня стать Глумовым — 
тем, подчеркиваю, из пьесы, не из нашего спек-
такля — очень просто. Тому масса примеров. 
Глумовы сегодня на виду, и их все больше.

Первая премьера нового руководства Теа-
тра им. Комиссаржевской оказалась успеш-
ной. Здесь до конца сезона, как рассказал 
мне Виктор Минков, должны выйти еще две 
классические постановки.

Марина РАЙКИНА.

ДВА ФИЛЬМА 
И ДВА ЧУДА

Кадр 
из фильма 
«Ветер».

НА ВСЯКОГО МУДРЕЦА 
ДОВОЛЬНО МУЗЫКИ

Театр имени Комиссаржевской показал 
энциклопедию русского карьеризма 

В одном из старейших театров 
Санкт-Петербурга — имени 
Веры Федоровны Комиссар-
жевской, куда пришел но-
вый худрук-директор Виктор 
Минков, состоялась первая 
премьера сезона. В качестве 
козырной карты — классика 
в современном прочтении, 
пьеса «На всякого мудреца 
довольно простоты» Алексан-
дра Островского. Постановка 
Александра Баргмана. 

Сергей Члиянц: 
«Я ушел работать 

капитаном парусной 
яхты, потому 

что пришел 
в кинематограф 

с другими целями» 

Сцена из спектакля.
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КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 20.03.2025:
1 USD — 82,8487; 1 EURO — 90,8257.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Бурганов (1935) — скульптор, 
действительный член Российской академии 
художеств, народный художник России
Святослав Рихтер (1915–1997) — пианист-
виртуоз, народный артист СССР
Анатолий Серов (1910–1939) — военный 
летчик, комбриг, Герой Советского Союза
Екатерина Стриженова (1968) — актриса, 
тележурналист, телеведущая
Юрий Шаргин (1960) — летчик-космонавт, 
Герой Российской Федерации

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -1...1°, 

днем 7…9°. Переменная облачность. Местами 
небольшие осадки, в первой половине ночи на 
юго-востоке области преимущественно в виде 
снега. Местами гололедица. Ветер западный, 
5–10 м/c. Восход Солнца — 6.31, заход Солнца 
— 18.43, долгота дня — 12.12.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, ожидаются небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Международный день счастья
День Земли
День весеннего равноденствия 
Международный день астрологии 
1535 г. — вводится единая монетная система, 
право на хождение имеют только новые сере-
бряные монеты — копейка, деньга и полушка, 
отлитые на государевом монетном дворе
1815 г. — подписана Декларация, провозгла-
шавшая вечный нейтралитет Швейцарии

1930 г. — на базе аэромеханического факуль-
тета МВТУ создано Высшее аэромеханическое 
училище, позднее преобразованное в Москов-
ский авиационный институт
1990 г. — умер Лев Яшин — футболист, вра-
тарь, выступавший за московское «Динамо» 
и сборную СССР, олимпийский чемпион 1956 
года и чемпион Европы 1960 года, 5-кратный 

чемпион СССР, заслуженный мастер спор-
та СССР, Герой Социалистического Труда, 
полковник
1995 г. — синкретическая экстремистская 
секта «Аум Синрикё» организовала зариновую 
атаку в токийском метро. В результате пяти 
скоординированных атак погибло 13 человек 
и пострадало около 6 тысяч

— Привет, красотка, а молодой человек 
у тебя есть?
— Да, есть!
— Хорошо. А не молодой?

Я потерял контактную линзу в тренажер-
ном зале.
Пока я ее искал, вокруг стали собираться 
люди — и теперь я преподаю йогу.

— Милый, принеси кофе.
— А по-хорошему попросить не 
можешь?
— Милый, принеси кофе по-хорошему…

Когда муж начал оплачивать мне маникюр, 
он стал плакать вместе со мной, когда я 
ломаю ноготь…

В семье трудовика и учительницы лите-
ратуры ребенок каждый раз читает новое 
стихотворение на новой табуретке.
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УТРАТА

НАГРАДА

12 ДНЕЙ ДО ЗАВЕРШЕНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК»!
ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»

по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
20 марта с 8.30 до 18.30, перерыв с 13.00 до 13.30 
Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у маг. EUROSPAR
21 марта с 8.30 до 18.30
Вешняки, ул. Кетчерская, д. 4, у маг. «Пятерочка», 
платформа Новогиреево
Тропарево-Никулино, ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у маг. «Перекресток»
22 марта с 8.30 до 18.30
Люблино, ул. Краснодарская, д. 51, к. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж», м. «Люблино»
Теплый Стан, ул. Профсоюзная, д. 146, к. 1, 
м. «Теплый Стан»
24 марта с 8.30 до 18.30
Соколиная Гора, ул. Большая Семеновская, д. 49а, 
у ТЦ «Семеновский пассаж», м. «Семеновская»
Кунцево, ул. Молдавская, д. 4, у маг. «Пятерочка», 

м. «Кунцевская»
25 марта с 8.30 до 18.30
Бутырский, ул. Бутырская, д. 6, за домом 
на парковке Геостройпроект, м. «Савеловская»
Зюзино, Нахимовский пр-т, д. 11, к. 1, 
у медлаборатории «Инвитро»
26 марта с 8.30 до 18.30
Дмитровский, Дмитровское шоссе, д. 133, стр. 3, 
у ярмарки на парковке
Орехово-Борисово Северное, Шипиловский пр-д, 
д. 39, к. 1, м. «Орехово»

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
21 марта с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова. 
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только 
выгодно подписаться на «МК», но и получить 
фирменный настенный календарь «МК» 
или один из наших фирменных призов.
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Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80 
и на сайте www.mk.ru/podpiskaMK

КАК ЭТО БЫЛО В 1972-м
«МК» подробно рассказывал о том, как была 

организована первая встреча советских хоккеи-
стов с профи из Национальной хоккейной лиги в 
далеком 1972 году. Материал об этом «Русские 
гладиаторы против канадских хищников» нашего 
обозревателя Петра Спектора был опубликован 
в «Московском комсомольце» 1 сентября 2022 
года. Сегодня, после беседы Владимира Путина и 
Дональда Трампа, мы сочли уместным напомнить 
читателям, как принималось решение о суперсе-
рии СССР — НХЛ почти 53 года назад. 

Отсчет одного из главных спортивных собы-
тий двадцатого века вполне можно было бы на-
чать почти за год до первого вбрасывания шайбы 
в монреальском «Форуме» — с октября 1971 года, 
когда Брежнев поручил председателю Совета 
Министров СССР, по-нынешнему — премьеру, 
Алексею Косыгину отправиться с визитом в Ка-
наду, где высокого гостя принимал Пьер Трюдо. 
Протокольную часть — переговоры, подписание 
документов о сотрудничестве между странами — 
совместили с неофициальной: посещение матча 
профессионалов «Ванкувер Кэнакс» — «Монреаль 
Канадиенс». Так что Косыгин, занимавший второй 
пост в государстве, стал первым советским руко-
водителем высшего ранга, побывавшим на играх 
НХЛ, хотя сотрудники личной охраны из девятого 
управления КГБ высказывались против поездки 
на игру, тревожась о безопасности премьера при 
скоплении двадцатитысячной аудитории.

Но и офицеры могущественного ведомства, 
обладающие секретной информацией, не до-
гадывались: их шеф, сам в прошлом неплохой 
спортсмен, Косыгин был чемпионом Ленинграда 
по академической гребле, что позволило ему до 
преклонных лет сохранять прекрасную физиче-
скую форму, выполнял прямое поручение вождя. 
Предсовмина даже сфотографировался перед 
матчем на память с капитаном «Монреаля», де-
сятикратным обладателем Кубка Стэнли Анри 
Ришаром, по прозвищу Ракета, а по прилете в 
Москву высказал генсеку осторожное мнение, что 
играть с канадцами, вероятно, можно… Крепкий 
хозяйственник, как его называли, Алексей Косы-
гин — из сталинских кадров — был, разумеется, 
членом Политбюро, что требовало и искусной 
византийской дипломатии, потому предсовмина, 
видимо, догадывался, какой ответ хочет услы-
шать его непосредственный начальник.

Решение играть с канадскими профессио-
налами генсек принял вопреки мнению «серого 
кардинала» партии Михаила Суслова, которого 
соратники за глаза называли «человек в футляре». 
Главный идеолог СССР Суслов считал, что эта 
сомнительная затея может стать несмываемым 
позорным пятном на гордом знамени советского 
спорта, тем более что на Олимпиадах и чемпио-
натах мира и Европы на сборную СССР сыпался 
настоящий золотой дождь — какой же смысл, 
настаивал Суслов, подставляться?

Категорическим противником суперсерии 
выступал и всемогущий Комитет государствен-
ной безопасности — чекисты опасались, что кто-
либо из игроков может польститься на баснос-
ловные гонорары и остаться за границей. …Точка 
зрения КГБ превалировала во всех отраслях, в 
том числе и в спортивной. И, как уже было сказано 
выше, всесильное ведомство, заботясь о чистоте 
мундира — вдруг среди хоккеистов объявятся 
«невозвращенцы», — идею сражений с профес-
сионалами, мягко говоря, не поддерживало.

…Но болельщик в Брежневе победил генсека 
— Леонид Ильич, как и миллионы обычных людей, 
жаждал эпохального хоккейного зрелища.

Петр СПЕКТОР.

Бедрос Киркоров — певец, артист, 
отец, просто добрый и милый человек, 
папа звезды нашей эстрады Филиппа 
Киркорова — будет похоронен на Трое-
куровском кладбище 21 марта. 
Российский поп-король не успел по-
прощаться с родителем: в момент 
кончины 92-летнего отца его не было 
в стране. Тем не менее можно сказать, 
что это прощание состоялось. Бедрос 
предчувствовал свой уход и успел ска-
зать сыну последнее «прости».

Как стало известно «МК», приступ, кото-
рый стал причиной смерти певца, у Бедроса 
Киркорова уже случался — в декабре 2024 

года. Тогда члены семьи артиста экстренно и 
своими силами эвакуировали его в больницу, 
где врачи спасли ему жизнь. После выписки 
какое-то время отец поп-короля чувствовал 
себя нормально, если так можно сказать о по-
жилом мужчине с длинным списком медицин-
ских диагнозов и возрастных осложнений. Он 
проживал в коттеджном поселке «Береста», и за 
ним постоянно наблюдали врач и две сиделки 
(женщина и мужчина сменяли друг друга).

По нашим данным, около месяца назад Бе-
дрос Киркоров вновь заболел пневмонией. Он 
тяжело переносил болезнь из-за осложнений. 
Если говорить простым языком, то у артиста не 
было сил откашливаться. Примерно три недели 
назад Бедрос Киркоров заявил Филиппу, что 
скоро умрет. Между ними состоялся долгий 
разговор — можно сказать, последний. 

После этого, примерно две недели назад, 
Филипп Киркоров улетел в Марокко, а его отец 

занялся составлением… аудиопослания. Все 
последние дни Бедрос записывал истории 
своей жизни для потомков: рассказывал о зна-
комстве с супругой, о детстве Филиппа и твор-
ческом пути. Официально никаких заверенных 
волеизъявлений от имени Бедроса Киркорова 
за это время не составлялось. Артист, угасая, 
пару раз хотел написать завещание, но ему по-
советовали дождаться возвращения сына, так 
как это процесс тонкий и деликатный, в который 
стоит посвящать лишь близких родственни-
ков. А Киркорова-старшего окружали лишь 
врач, сиделки, трое управляющих хозяйством 
и охрана. Так как завещание в итоге написано 
не было, вполне логично, что наследство по 

закону перейдет Филиппу Киркорову. 
Что касается распорядка дня и последних 

часов Бедроса Киркорова, то обычно он про-
сыпался поздно, так как ночью плохо спал. 
Вторник, 18 марта, не стал исключением. 
Пожилой артист был в сознании, жаловался 
на усталость и почти весь день проспал. До 
еды дело не дошло — обычно первый прием 
пищи был в 15.00–16.00, но уже в районе 14.00 
сиделка подняла тревогу и вызвала врачей. 
Самостоятельно отца короля эстрады никто не 
рискнул везти в больницу, как это случилось в 
декабре, так как тот был крайне слаб и даже не 
мог сидеть. Последнее, что он сказал врачам, 
когда его попросили покашлять: «Не могу». 

Медики тщетно пытались спасти Бедроса Кир-
корова на протяжении длительного времени. 
Несмотря на довольно хорошую сатурацию 
(дома у Киркорова был кислородный баллон), 
он скончался. Предварительно, виной всему 
был сгусток мокроты, перекрывший доступ 
кислорода в легкие. 

От имени Филиппа Киркорова медикам 
передали категоричное пожелание отказаться 
от вскрытия и любых проверок, так как он сам 
видел, что отец «уходит». В скором времени 
поп-артист вернется в Россию, также на про-
щание ожидают родственников Киркоровых 
из Болгарии.

Виктория ЧУМАКОВА.

ПОСЛЕДНЯЯ ВОЛЯ БЕДРОСА
Отец Филиппа Киркорова оставил аудиозавещание

В Галерее звезд у входа в Останкин-
скую башню стало на один почетный 
знак больше. В среду, 19 марта, со-
стоялось открытие звезды програм-
мы «Спокойной ночи, малыши!». За 
церемонией вместе с журналистами 
наблюдали Хрюша, Степашка, Филя и 
Каркуша.

Звезда в честь всенародно любимой 
программы стала одним из итогов праздно-
вания шестидесятилетия «Спокойной ночи, 
малыши!». Отмечать круглую дату начали еще 
в прошлом году, и за это время передачу с 
яркой историей поздравили и звезды самых 
разных поколений, и зрители. А в январе этого 
года коллектив программы получил премию 

правительства в области СМИ.
Открытие памятного знака в честь легенды 

отечественного ТВ — мероприятие скорее не-
формальное, поэтому Хрюша, Степашка, Филя 
и Каркуша не без содействия актеров, которые 
их озвучивают (заслуженная артистка России 
Оксана Чабанюк больше двадцати лет нераз-
лучна с Хрюшей, заслуженный артист России 
Андрей Нечаев души не чает в своем напар-
нике Филе, модница Каркуша пригрелась под 
крылом актрисы Ирины Ланкиной, а народная 
артистка России Наталья Голубенцева играет 
Степашку более пятидесяти лет), разыграли 
ироничную сценку. Главные звезды «Спокойной 

ночи, малыши!» посетовали на то, что неко-
торые ведущие проработали на телевидение 
меньше, чем знаменитый кукольный квартет, 
а знаки в их честь тем не менее уже есть. Но 
теперь-то справедливость торжествует.

«В каждой стране есть свои детские герои, 
например в США — это Микки-Маус, в Велико-
британии — медвежонок Паддингтон. Вот и 
нам в России обязательно нужны были свои. За 
последние шестьдесят лет стало понятно, что 
Хрюша, Степашка, Филя и Каркуша и есть те 
самые необходимые нам национальные герои», 
— подчеркнул в ходе церемонии президент 
телекомпании «Спокойной ночи, малыши!» 

Александр Митрошенков.
Звезда в честь уникальной детской про-

граммы стала тридцать девятой в галерее, 
открытой в честь тех, благодаря кому появи-
лось современное российское телевидение. 
В их числе Юрий Левитан, Игорь Кириллов, 
Владислав Листьев, Николай Дроздов, а также 
бывшие ведущие «Спокойной ночи, малыши!»: 
Валентина Леонтьева, Ангелина Вовк, Татьяна 
Веденеева, Юрий Николаев, Татьяна Судец.

После открытия памятного знака Хрюша 
похвастался поварскими талантами, пред-
ставив свою кулинарную книгу.

Илья ЛИТОВ.

ХРЮША, СТЕПАШКА, ФИЛЯ И КАРКУША ПОЛУЧИЛИ ЗВЕЗДУ
В «Останкино» появился памятный знак в честь «Спокойной ночи, малыши!»

Президент России предложил свое-
му американскому коллеге организо-
вать хоккейные матчи в обеих странах 
между российскими и американски-
ми игроками. Какие вопросы может 
решать игра настоящих мужчин и что 
нужно сделать для проведения этих 
матчей, «МК» обсудил с двумя вели-
кими хоккеистами, Александром Яку-
шевым и Вячеславом Фетисовым.

Вечером 18 марта состоялись телефон-
ные переговоры между Президентом России 
Владимиром Путиным и его американским 
коллегой Дональдом Трампом, которые дли-
лись более двух часов. Среди важнейших 
тем взаимоотношений двух стран прези-
денты обсудили хоккей. Трамп поддержал 
идею Путина организовать хоккейные мат-
чи в обеих странах между российскими и 
американскими игроками, выступающими в 
Национальной хоккейной лиге (НХЛ) и Конти-
нентальной хоккейной лиге (КХЛ). Об этом по 
итогам телефонных переговоров сообщила 
пресс-служба Кремля.

Хоккей уже не первый раз становится 
послом доброй воли, как говорили раньше. 
Легендарные Суперсерии 1972 и 1974 годов 
между советской сборной и командой канад-
ских профессионалов сыграли значительную 
роль в улучшении взаимоотношений между 
СССР и западными странами, положив начало 
многочисленным подобным играм в дальней-
шем. Интересно, что и на этот раз, помимо 
всего прочего, для восстановления диалога 
снова выбран именно хоккей, а не футбол или 
иные командные виды спорта. Что же такого 
особенного именно в этой игре настоящих 
мужчин и что может в итоге получиться — с 
таким вопросом «МК» обратился к двум ве-
ликим отечественным спортсменам.

Переговоры 
уже начались

Двукратный олимпийский 
чемпион, депутат Государ-
ственной думы Вячеслав Алек-
сандрович Фетисов, отвечая 
на наши вопросы, сделал важ-
ное заявление.

— Вячеслав Алексан-
дрович, добрый день. В ходе 
телефонного разговора между 
президентами России и США 
Владимир Путин предложил про-
вести хоккейные матчи между игрока-
ми двух стран. Как вы оцениваете это 
предложение?

— Я вчера был счастлив, услышав эту 
новость. Владимир Владимирович отдал пас 
президенту Трампу, который тот не принять 
не мог. Хоккейная дипломатия сегодня по-
лучает возможность объединить людей. Это 
даже не про хоккей, я думаю, это больше 
про то, чтобы люди могли начать движение 
к миру, о чем постоянно говорят два прези-
дента. Хоккейные взаимоотношения наших 
стран имеют богатую историю. Уже более 
35 лет наши ребята играют в Национальной 
хоккейной лиге вместе с американскими, 
канадскими и европейскими хоккеистами. 
Вместе в составе своих команд одерживают 
общие победы, выигрывают Кубок Стэнли, 
их любят болельщики, много звезд среди 
представителей нашей страны в НХЛ. Так 
что очень грамотный пас был отдан нашим 
президентом Трампу. И Трамп отреагировал 

на него. Это не про хоккей. Это про мир, про 
отношения между людьми.

— Вы совершенно справедливо ска-
зали, что уже не в первый раз хоккею при-
ходится быть посланником мира. В чем 
уникальность этого вида спорта, почему 
именно он объединяет народы?

— Это бескомпромиссная мужская игра. 
Есть контакт во время всей игры. Мужики 
иногда бьются в кровь, а потом могут пойти 
вместе после игры по-дружески поговорить, 
обсудить общие ценности. Я на себе это ис-
пытал, когда в конце 80-х годов прошлого века 

приехал в США играть. «Холодная 
война» тогда много что попортила 

в отношениях людей. Но как 
только ты начинаешь гово-

рить, общаться семьями, 
когда появляются общие 
цели и задачи, приходит 
понимание и осознание 
важности общего смысла 
жизни.

Сейчас мы говорим о 
том, быть миру или нет. Тоже 

очень важный момент. И мне 
кажется, поэтому эта историче-

ская роль хоккея как раз сегодня 
вышла на переднюю линию отношений.

— В последнее время наши спортсме-
ны постепенно начинают возвращаться на 
международные соревнования. В част-
ности, обсуждается вопрос о возобнов-
лении участия нашей хоккейной сборной 
в чемпионатах мира. Как вы думаете, 
такая инициатива двух президентов о 
проведении подобных матчей могла бы 
поспособствовать более быстрому при-
нятию этого решения и поспособствовать 
восстановлению справедливости в от-
ношении нашей сборной на междуна-
родной арене?

— Справедливость давно уже попирает-
ся. Конечно, это будет укором для всех между-
народных спортивных структур, в первую 
очередь — для Международного олимпий-
ского комитета.

Я свое мнение уже не раз озвучивал. 
Считаю, что новый президент МОК, которого 
выбирают в эти дни, должен получить от нас 

еще одно напоминание, что мы должны вер-
нуться на международную арену с флагом, 
гимном и гербом.

Считаю, что по-другому нам с ними нель-
зя, хватит играться. Потому что обманывали, 
обманывают и дальше будут обманывать. 
Требуют всякие дополнительные извинения 
от спортсменов, команды почему-то не до-
пускают. Мне кажется, надо послать силь-
ное сообщение для того, чтобы они не могли 
больше манипулировать даже всякими там 
разногласиями у нас здесь, внутри страны, по 
поводу участия или неучастия. И все тогда бу-
дет понятно международным чиновникам, 
понятно будет нам всем.

— С технической точки 
зрения насколько быстро 
можно будет организовать 
такой матч или серию 
матчей и какие вопросы 
вообще могут быть в его 
организации? Исходя 
из вашего богатейшего 
практического междуна-
родного опыта.

— Это продолжительный 
процесс на самом деле, завтра 
это не произойдет.

У Национальной хоккейной лиги 
есть свой календарь соревнований и свои 
традиции. Также у них очень сильный про-
фсоюз игроков, который влияет на все ре-
шения, связанные с участием хоккеистов в 
других мероприятиях и турнирах вне формата 
и календаря НХЛ. Ну и время надо найти. У 
НХЛ тоже должно быть желание. Календарь 
у них длинный.

Так что мое мнение — не раньше конца 
лета — начала сентября можно об этом го-
ворить. То есть ждать, что завтра будет игра 
с участием профессионалов, действующих 
хоккеистов двух лиг, КХЛ и НХЛ, наверное, 
не приходится.

Самое быстрое, что может сейчас про-
изойти, это игры легенд хоккея Америки и 
России. Мне кажется, что они тоже могут 
многое олицетворять за последний трид-
цатипятилетний период. Общие победы, 
общие болельщики, общая история. Мы, 
кстати, уже начали разговаривать с нашими 

иностранными друзьями, 
коллегами. Посмотрим их 
реакцию на это. 

Первый шаг 
к Олимпиаде

Свое мнение о значе-
нии возможного матча между 
российскими и американскими 
хоккеистами «МК» высказал леген-
дарный хоккеист, двукратный олимпий-
ский чемпион, самый результативный игрок 

Суперсерий 1972 и 1974 годов между 
российскими и канадскими ко-

мандами Александр Сергеевич 
Якушев.

— Александр Сергее-
вич, в ходе телефонного 
разговора между прези-
дентами России и США 
Владимир Путин предло-

жил провести хоккейные 
матчи между игроками 

двух стран. Как восприняли 
эту новость? 

— Это очень радостное изве-
стие. Я не думаю, что это будут матчи 

наподобие серии 1972 года, которая состояла 
из восьми игр. Возможно, это будет какая-то 
разовая игра или в Америке, или в России, а 
может быть, и там, и там. По разу сыграют, 
может быть.

Но не это самое важное. Я думаю, что это 
только первый шаг для того, чтобы сборную 
России допустили на Олимпийские игры. Вот 
это важнее даже, чем эти начальные, первые 
игры. Мне кажется, и наши ребята, и вообще 
весь хоккейный мир хочет, чтобы сборная 
России участвовала в Олимпийских играх.

— Вы сами принимали участие в пер-
вой восьмиматчевой Суперсерии 1972 
года, а затем в Суперсерии 1974 года, 
были самым результативным игроком 
этих встреч. И много уже об этом рас-
сказывали, но все же позвольте еще раз 
спросить: в то время что значили эти игры 
и какие вопросы они помогли решить в 
глобальном плане?

— То, что эти игры состоялись, конечно, 
большая заслуга была высшего руководства 
нашей страны, партийного высшего руковод-
ства. Потому что последнее слово зависело от 
них. Леонид Брежнев дал добро на эти игры. 
И председатель правительства дал добро на 
эти игры. Конечно, они имели большое зна-
чение, потому что была напряженность, в том 
числе и со стороны Канады, в геополитике. 
Но тем не менее эти игры показали, что в 
хоккей умеют играть не только в Канаде, но 
и в Европе, в Советском Союзе. И после этой 
первой серии, надо сказать, и канадцы, и ми-
ровая хоккейная общественность поняли, что 
лед начал таять. И уже на нас, на нашу страну 
смотрели совсем другими глазами. Более 
дружелюбно. Считали, что ребята, которые 
играют в советской команде, — отличные 
ребята. Не случайно после той серии мы очень 
подружились практически со всей командой 
соперников. И ребята с той стороны нам уже 
не казались высокомерными. Мы тоже по-
няли, что они отличные парни, настоящие 
спортсмены, которые любят хоккей, которые 
тоже любят играть против нормальных пар-
ней, какими оказались в их глазах игроки 

советской команды.
— А в чем вообще уникаль-

ность этого вида спорта? По-
чему именно хоккей снова 

оказался на переднем краю 
спортивной дипломатии, 
большой дипломатии? Что 
его делает таким особен-
ным, что именно ему снова 

доверяют налаживать отно-
шения между странами?

— Я считаю, что по ментали-
тету российского человека хоккей 

— это наша игра. Несмотря на то что 
футбол пользуется большей популярностью 

в мире, он более массовый, но по характеру 
российского человека хоккей — это все-таки 
наша игра. Потому что есть скорость. Даже не-
кая разухабистость. И именно в нем характер 
русского человека проявляется во всей своей 
широкой ипостаси. Он может быть серьезным, 
может быть суровым, но одновременно с этим 
и очень добрым. И может простить какие-то 
негативные явления, поступки. Так что это 
наша, российская игра.

— Вы совершенно справедливо 
вспомнили и про Международный олим-
пийский комитет, где как раз в эти дни 
проходят выборы нового президента, и 
про большую глобальную несправедли-
вость к нашему спорту. Некоторое вре-
мя назад Международная федерация 
хоккея уже начала обсуждать вопрос о 
возвращении нашей сборной в сорев-
нования. Если действительно эти игры 
российских и американских хоккеистов 
состоятся, это все сложится, насколько 
они помогут восстановить спортивную 
справедливость по отношению к нашим 
спортсменам в целом?

— Убежден, что она обязательно должна 
помочь. Конечно, многое сейчас будет за-
висеть от того, кого выберут президентом 
Международного олимпийского комитета. Не 
дай бог, если это будет президент Междуна-
родной федерации легкой атлетики, англича-
нин Себастьян Коу, который просто ненавидит 
наших спортсменов. Если выберут кого-то 
другого, более лояльного к нашей стране, к 
нашим людям, к нашим спортсменам, то, воз-
можно, появятся хорошие перспективы.

Сергей АЛЕКСЕЕВ.
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